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Валентин АЛФИМОВ

Когда в Европе вдруг решили, 
что жить с нами на одной 
планете опасно и стыдно? 
И что с этим делать?

Как только в Советский Союз сквозь 
железный занавес начали просачиваться 
голливудские фильмы, русские узнали, 
что они «плохие». Вспомните «Рокки» или 
«Рэмбо». Нас там выставляли злыми демо-
нами. И вроде все начало налаживаться в
90-е, даже стали считаться «партнера-
ми». Но нет. Снова битье горшков и де-
ление на плохих и хороших…

Кто на Западе 
придумал 
миф о «плохих 
русских»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Сбежавшие по волнам:

Яхта Nord 
(ее владельцем 

называют Алексея 
Мордашова) 

успешно ускользнула 
от «преследователей» 
и пришвартовалась 
во Владивостоке.

Как российские миллиардеры 
спасали свои яхты 
от западных санкций
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Первый репортаж 
военкора «КП»
с центральных 
улиц Бахмута
Читайте на стр. 4 �

Александр КАТЕРУША

Власти назвали 
предварительную дату.

Отопление в домах калининградцев могут 
отключить уже в этот четверг, 20 апреля. 
Об этом вчера после оперативного совеща-
ния в мэрии сказала глава администрации 
Елена Дятлова.

- Мониторим каждый день, смотрим про-
гнозы. Скорее всего, это [день отключе-
ния подачи тепла] будет четверг, но мы 
очень сильно зависим от температурного 
режима. Понижение температуры было в 
воскресенье, в понедельник. Осадки и тем-

пература пока не позволяют отключаться. 
Утром 18 апреля было 9 градусов. Поэтому 
мы пока продолжаем отопительный сезон 
в Калининграде, - сказала сити-менеджер.

Глава администрации напомнила, что 
отапливаются не только жилые дома, но 
и школы, детсады, больницы и т. п.

На охоту, 
 за сморчками!
Александр КАТЕРУША

В Калининградской 
области открыли 
грибной сезон.

Любители побродить по 
лесу с корзиной собирают 
весенние сморчки и строч-
ки. В частности, горожане 
массово собирают грибы в 
лесу под Мамоново и в Ба-
гратионовском районе. Фо-
тографии трофеев выкла-
дывают в группе «Грибы и 
грибники Калининградской 
области» во ВКонтакте.

Строчки и сморчки ча-
сто относят к условно 
съедобным. То есть это те 
же съедобные грибы, кото-
рые можно использовать 
в пищу только при опреде-
ленных условиях, а именно 
подвергнув их дополнитель-
ной, термической и иной 
обработке: например, сва-
рив в кипятке.

«Комсомолка» напомина-
ет: если вы не разбирае-
тесь в грибах или не увере-
ны в них, то не стоит брать. 
Собирайте только те грибы, 
которые вам известны!
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- Эту грелку 
пора выключать!

Когда в Калининграде 
завершат отопительный 
сезон
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

ДОНБАСС, ВСЕ ДЛЯ ВАС! 
Школьники из ДНР отдохнут 

в лагерях и санаториях Беларуси - 
стр. 9
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Счастливчики 
уносили «добычу» 

ведрами.
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Ксения БОГДАНОВА

Традиционного шествия 
по улицам на этот раз не будет.

По словам организаторов, в этом году акция уйдет 
от сбора «на одной улице и одной площади»: чество-
вать героев будут в каждом доме.

- Главным атрибутом Дня Победы должны быть портре-
ты победителей. Мы разработали целый ряд форматов 
чествования героев, каждый из вас сможет это сделать. 
Что позволит весь День Победы провести с героями ва-
ших семей, - пояснил сопредседатель центрального 
штаба «Бессмертного полка» Геннадий Иванов.

Один из новых форматов  - для автомобилистов. 
Предлагается разместить портреты своих ветеранов 
на стеклах машин. Главное, чтобы они не мешали обзо-
ру водителя. В акции смогут участвовать и обществен-
ный транспорт, и грузовики, и пожарные, и скорая.

Портреты ветеранов можно носить и на одежде: в 
Москве накануне 9 Мая футболки с изображением 
своих героев можно будет бесплатно распечатать в 
МФЦ. Акция стартует 24 апреля.

- Надо прийти с распечатанным фото своего героя в 
один из указанных МФЦ и указать контактные данные, 
имя и фамилию фронтовика, размер футболки. До-
пускается несколько футболок на семью, - сообщил 
руководитель «Молодежки Народного фронта» 
Владимир Тараненко.

«Бессмертный полк» 
в мае-2023 пройдет 
по-новому

 ■ ПОМНИМ

Картина дня: в стране

ВОЗ приняла классификацию возрастов: 
молодой возраст - до 44 лет, 
средний - 45 - 59, пожилой - 60 - 74, 
старческий - 75 - 90, дальше - долголетие. 
Мы спросили:

Что вам помогает 
сохранять молодость?
Вячеслав ЕКИМОВ, 57 лет, велогонщик,
трехкратный олимпийский чемпион:

- У меня рецепт универсальный. И доступный: я каждый 
день, когда есть время, прохожу по 10 км. Летом катаюсь 
на велосипеде. Главное - рецепт бесплатный.

Александр ПАШУТИН, 80 лет, 
народный артист России:

- Ответственность. Внуки, внучки, кот - всех кормить надо. 
Плюс, может, генетика. И бабушка, и мама ушли за 90. И по-
том, я не наигрался. Вот учу роль в «Осколках шоу-бизнеса». 
Я самый старший в спектакле, нас там четверо. Хожу на фит-
нес - теннис, парилка, подкачиваюсь. Надо, чтобы мышцы не 
дряхлели. Но нагрузку контролирую. Чтобы не перестараться.

Александр ШАГАНОВ, 58 лет, поэт-песенник:
- Надо внутри держать огонек. Но есть и опасность: в буду-

щем можно стать дедушкой-подростком, а там и городским 
сумасшедшим. Главное - гармоничной жизнь делает хобби. 
Можно неожиданно начать писать картины. Или увлечься 
бадминтоном.

Юрий СЫТНИК, 76 лет, 
заслуженный пилот России:

- Секрет молодости прост: мне 76 лет, я до сих пор летаю, 
только что 150 гектаров обработал. Молодая жена. Пью 
только хорошие напитки: виски, коньяк. Но в меру. И не 
обижаюсь на людей. 

Евгений ТИШКОВЕЦ, 48 лет, ведущий 
специалист центра погоды «Фобос»:

- Главное - быть оптимистом. Моему научному руководите-
лю диссертации за 90, он преподает в военной академии. Я 
спрашивал: как сохранять ясный ум и работоспособность? Он 
говорил: просто работать. Лег на диван перед телевизором - 
пиши пропало. И в армии 20 лет я со спортом дружил. И в 
школе ходил на бокс, футбол, волейбол. Зимой стараюсь каж-
дый выходной на лыжах пройти 10 - 15 км по сосновому лесу. 

Николай КОЛЯДА, 65 лет, 
театральный режиссер:

- Что-то поскрипывает и постукивает, но терпим, как во-
дится. А помогает то, что с молодыми работаю,  - от них 
заряжаешься энергией. Сейчас репетирую спектакль «Сте-
клянный зверинец». Его посвящаю Тамаре Зиминой, 80 лет 
ей будет 15 июня. Она играет Аманду. У нее тонны текста, 
много мизансцен, передвижений, танцев, она скачет как 
молодая. Почему? Да потому что она с молодыми актерами, 
как и я, много общается. Это очень важно - благодаря этому 
ты не стареешь.

О том, как западные миллиардеры борются 
за бессмертие > стр. 15.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Призывники не отправятся 
на спецоперацию

Валентин АЛФИМОВ

✔ В ходе весенней призыв-
ной кампании 2023 года 

в Москве на военную службу 
будет призвано свыше 5 ты-
сяч москвичей. Это задание 
штаба Западного военного 
округа.

✔ Большинство москвичей, 
призванных этой весной 

(около 88%), будут направлены 
в воинские части, расположен-
ные на территории Западного 
военного округа. Еще пример-
но 11% московских новобран-
цев будут проходить службу 
в Южном военном округе. И 
менее 1% - в Центральном во-
енном округе.

✔ Все призывники будут 
служить на территории 

Российской Федерации. При 
этом в Донецкую и Луганскую 
Народные Республики, а так-
же Херсонскую и Запорож-
скую области граждан, при-
званных на военную службу 
весной 2023 года, направлять 
не будут.

✔ Для определения ме-
ста жительства призыв-

ника используются систе-
мы видеонаблюдения города 
Москвы. По указанию мэра 
Москвы организации, в ко-
торых работают призывники, 
предоставляют в военные ко-
миссариаты сведения о них. 
Образовательные организации 
помогают нам определить, где 
призывник обучается.

✔ Основная причина не-
явки в военкомат - про-

живание не по месту регистра-
ции (молодым людям просто 
не удается вручить повестку). 
Этому вопросу уделяется осо-
бое внимание.

✔ Уклонистов каждый 
год становится все 

меньше.  Связано это с кро-
потливой работой по разъ-
яснению  гражданам об от-
ветственности за уклонение 
от призыва.

✔ Все больше призывни-
ков просят направить 

их на  службу в спецподраз-
делениях. Но такие граждане 

должны обладать определен-
ным  набором качеств: прежде 
всего хорошим здоровьем - ка-
тегория годности А (годен  к 
военной службе),  хоро-
шей физической подготов-
кой, высокими  морально-
деловыми качествами. Кроме 
того, они должны иметь вы-
сокий уровень нервно-
психической устойчивости.

✔ На сборном пункте все 
прибывшие становятся 

на довольствие и принимают 
пищу, три раза в день по си-
стеме «шведский стол». А если 
ехать до места службы больше 
шести часов, то еще и обеспе-
чиваются сухим пайком.

✔ Доставлять до части 
будут по старинке: же-

лезнодорожным транспор-
том, чартерными рейсами 
гражданской  авиации, а ес-
ли часть  в  пределах 200 км 
от Москвы - автомобильным 
транспортом.

✔ Можно пользоваться мо-
бильным телефоном и 

звонить своим родным при 
условии, что мобильный те-
лефон кнопочный, без виде-
окамеры и без выхода в сеть 
интернет.

✔ Иностранные граждане 
тоже могут заключить 

контракт с Министерством 
обороны. Такие есть. С на-
чала года больше 200 человек 
направлены в Вооруженные 
силы из числа неграждан Рос-
сийской Федерации.

Весенний призыв в армию в самом раз-
гаре. Но даже несмотря на то, что он 
не сильно отличается от  всех предыду-
щих, накопилось немало вопросов. Где 
будут служить новобранцы? Отправят 
ли их в зону спецоперации? Что нуж-
но,  чтобы попасть в элитную часть? 
Военный комиссар Москвы Максим 
ЛОКТЕВ развеял последние сомнения. 
Приводим главные тезисы.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Золотые 
наши школьницы
Елена КРИВЯКИНА

Сборная России побе-
дила на Европейской ма-
тематической олимпиаде. 
С триумфом девчонок по-
здравил премьер Миха-
ил Мишустин.

Европейская математи-
ческая школьная олимпиа-
да для девушек прошла с 
14 по 17 апреля в Слове-
нии. Российская сборная 
завоевала четыре золотые 
медали. Все наши участни-
цы набрали максимально 
возможное количество 
баллов - 42 из 42.

Во вторник медалисток 
поздравил с победой 
премьер Михаил Ми-
шустин. Его телеграмма 
опубликована на сайте 
правительства:

«Сердечно поздравляю 
вас с триумфальным вы-
ступлением. Европейская 
математическая олимпиа-
да для девушек - уникаль-
ное соревнование, кото-

рое позволяет участникам 
продемонстрировать глу-
бокие знания, мастер-
ство, оперативность, 
командное единство. Вы 
успешно справились с ин-
дивидуальными задания-
ми, превзошли серьезных 
соперников, главное - на-
брали рекордное коли-
чество баллов, по праву 
завоевали золотые меда-
ли. Мы гордимся успехами 
российских школьников, 
которые уже многие годы 
становятся победителями 
и призерами междуна-
родных состязаний. Это 
яркое доказательство то-
го, что Россия обладает 
одной из лучших матема-
тических школ. Особые 
слова признательности 
хочу выразить тренерам 
и наставникам, которые 
подготовили настоящих 
чемпионок. Искренне ве-
рю, что впереди у каждой 
из вас - новые достижения 
и яркие выступления. Вы - 
молодцы!» 

Москва
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К Сергею Шойгу вче-
ра приехал министр обо-
роны Китая Ли Шанфу. 
Любопытно, что этот 
генерал под санкциями 
США за военные кон-
тракты с Россией. Но 
после назначения мини-
стром первый визит на-
нес в Москву. Стойкий 
товарищ!

- Вооруженные силы 
России и Китая обяза-
тельно будут продвигать 
военное сотрудничество 
и торговлю. Мы их выве-
дем на новый уровень, 
- пообещал Ли Шанфу. 
И поблагодарил Шойгу 
за прием. - Я уверен, мы 
будем поддерживать хо-
рошие рабочие и лич-
ные отношения.

Олег АДАМОВИЧ

И выслушал доклады 
генералов о происходящем 
на передовой.

Все видели, как утром в понедель-
ник Владимир Путин встретился с 
министром обороны Сергеем Шойгу, 
который доложил о внезапной про-
верке Тихоокеанского флота. А вот 
что он делал после полудня - стало 
известно лишь на следующий день. 
Оказалось, президент прибыл прямо 
в расположение войск в Херсонской 
области и в ЛНР.

В новые регионы России Путин 
прилетел на вертолете. А затем вместе 
с охраной сел не в привычный ли-
музин «Аурус», а в обычный темно-
синий внедорожник «Ленд Крузер» 
без мигалок.

И отправился в штаб группировки 
войск «Днепр».

- Не хочу отвлекать вас от прямых 
обязанностей управления войска-
ми, поэтому работаем по-деловому, 
коротко, но конкретно, - сразу же 
сказал президент военным. - Мне 
важно услышать ваше мнение, как 
складывается обстановка, обменять-
ся информацией. Просил бы начать 
доклад с Херсонского направления, 
затем с Запорожского. И после этого 
прошу Теплинского (командующего 

ВДВ и группировкой «Днепр». - Ред.) 
высказать соображения. Знаю, что 
он был долго на передней линии, 
сделал доклад обстоятельный. Ми-
нобороны и Генштаб его высоко 
оценили.

Сам доклад генералов, конечно, 
был секретным. А вот то, что произо-
шло после, уже не военная тайна. 
Путин поздравил военачальников 
с Пасхой. И подарил им икону (см. 
«Подробности»).

- Это одна из святынь Вооруженных 
сил, - сказал он. - Икона, хозяин ко-
торой был одним из наиболее успеш-
ных министров обороны XIX века.

Это копия. Есть еще одна копия и 
оригинал.

Затем Путин на вертолете отпра-
вился в штаб нацгвардии «Восток» 
в ЛНР. К этому моменту он успел 
переодеться. В начале инспекции 
новых территорий президент был в 
обычном деловом костюме с белой 
рубашкой и синим галстуком. Но 
под конец он их сменил на черную 
водолазку под пиджаком.

В штабе «Восток» Путин принял 
доклады генерал-полковника Лапи-
на, других офицеров об обстановке 
на этом направлении.

И также поздравил военных с Пас-
хой, передав им вторую копию иконы.

Виктор БАРАНЕЦ

Обозреватель «КП» 
разобрался, почему именно 
эту икону президент 
передал в войска и кому 
она принадлежала.

ЧУДОТВОРНАЯ СВЯТЫНЯ
Считается, что первообраз Спаса 

Нерукотворного не был написан 
человеческой рукой, а появился 
чудесным образом - на полотен-
це, которым вытерся Иисус. 
Поэтому он и именуется Не-
рукотворным.

Спас Нерукотворный изобра-
жался на знаменах, с которыми 
шли на битву русские войска 
со времен Дмитрия Донско-
го. Царь Алексей Михайлович 
повелел доставить чудотворную 
икону в Москву. Образ размести-
ли в Новоспасском монастыре, а 
его копию - над воротами Кремля, 
которые стали именовать Спас-
скими.

Спас был любимой иконой и Петра Ве-
ликого. Он брал его в военные походы, 
молился перед основанием Петербурга и 
Полтавской битвой. Список с этой иконы 
спас жизнь Александру III во время кру-
шения на железной дороге.

ГЕНЕРАЛ ПОРЯДКА
Кого имел в виду Путин, говоря об 

«одном из самых успешных военных ми-
нистров»? Это генерал от инфантерии 
Петр Ванновский. Он возглавлял во-
енное ведомство в 1882 - 1898 годах. И 
был единственным военным министром 

при Александре III. Кстати, этого 
императора называли Миро-

творцем - при нем Россия не 
вела ни одной войны. Ред-
кий случай. Но при этом 
именно Александр III из-
рек: «У России только 
два союзника  - ее ар-
мия и флот».

А вот что говорил о 
Ванновском премьер 
Сергей Витте: «Алек-

сандр III очень любил Ван-
новского, которого взял 
из корпусных командиров 
в Киеве. Ванновский был 
личностью, человеком 
решительным, твердо 
преданным императору, 

человеком порядка. Он и поддерживал 
военное министерство в порядке».

Кстати, после отставки Ванновский был 
назначен министром просвещения. Друго-
го примера служения одного человека на 
столь разных должностях мировая исто-
рия не знает.

Картина дня: в верхах

 ■ ФОТОФАКТ
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Владимир Путин раскрыл складную икону, 
прежде чем передать войскам.

 ■ ПОДРОБНОСТИ

Спас Нерукотворный военного министра

А где Шойгу и Герасимов?
Пресс-секретарь президента дал журналистам разъяснения о поездке 

в зону СВО.
Первым же вопросом было: почему президента не сопровождали Сергей Шойгу 

и начальник Генштаба Валерий Герасимов?
- Вряд ли целесообразно и Верховному главнокомандующему, и министру обо-

роны, и начальнику Генштаба собираться в одном месте - давать такое искушение 
противнику, - ответил Дмитрий Песков. - Это большой риск. Тем не менее в со-
вещании в Херсонской области по видеосвязи участвовал и Шойгу. А на втором 
совещании в ЛНР также по связи был Герасимов.

 ■ ДОСЛОВНО

Самые важные новости, 
самые яркие фото 

и видео, самые 
интересные истории 

в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ СКАЗАНО

«Мы можем сейчас себя достаточно 
спокойно чувствовать - у нашей страны 
есть «подушка безопасности» в непод-
верженных санкциям активах. Сейчас 
мы формируем резервы исходя из того, 
какие активы не могут быть использованы 
для санкционного давления и как меняет-
ся наша внешняя торговля. При этом мы 
продолжаем работу по тому, чтобы наши 
резервы в евро и долларах вернуть»*.

 
(Эльвира НАБИУЛЛИНА, глава Центробанка, - 

на встрече с депутатами Госдумы.)

*После начала СВО западные страны заморозили при-
мерно половину российских золотовалютных резервов на 
сумму около $300 млрд.

Репортаж нашего военкора
> стр. 4-5.
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Ксения БОГДАНОВА

Традиционного шествия 
по улицам на этот раз не будет.

По словам организаторов, в этом году акция уйдет 
от сбора «на одной улице и одной площади»: чество-
вать героев будут в каждом доме.

- Главным атрибутом Дня Победы должны быть портре-
ты победителей. Мы разработали целый ряд форматов 
чествования героев, каждый из вас сможет это сделать. 
Что позволит весь День Победы провести с героями ва-
ших семей, - пояснил сопредседатель центрального 
штаба «Бессмертного полка» Геннадий Иванов.

Один из новых форматов  - для автомобилистов. 
Предлагается разместить портреты своих ветеранов 
на стеклах машин. Главное, чтобы они не мешали обзо-
ру водителя. В акции смогут участвовать и обществен-
ный транспорт, и грузовики, и пожарные, и скорая.

Портреты ветеранов можно носить и на одежде: в 
Москве накануне 9 Мая футболки с изображением 
своих героев можно будет бесплатно распечатать в 
МФЦ. Акция стартует 24 апреля.

- Надо прийти с распечатанным фото своего героя в 
один из указанных МФЦ и указать контактные данные, 
имя и фамилию фронтовика, размер футболки. До-
пускается несколько футболок на семью, - сообщил 
руководитель «Молодежки Народного фронта» 
Владимир Тараненко.

«Бессмертный полк» 
в мае-2023 пройдет 
по-новому

 ■ ПОМНИМ

Картина дня: в стране

ВОЗ приняла классификацию возрастов: 
молодой возраст - до 44 лет, 
средний - 45 - 59, пожилой - 60 - 74, 
старческий - 75 - 90, дальше - долголетие. 
Мы спросили:

Что вам помогает 
сохранять молодость?
Вячеслав ЕКИМОВ, 57 лет, велогонщик,
трехкратный олимпийский чемпион:

- У меня рецепт универсальный. И доступный: я каждый 
день, когда есть время, прохожу по 10 км. Летом катаюсь 
на велосипеде. Главное - рецепт бесплатный.

Александр ПАШУТИН, 80 лет, 
народный артист России:

- Ответственность. Внуки, внучки, кот - всех кормить надо. 
Плюс, может, генетика. И бабушка, и мама ушли за 90. И 
потом, я не наигрался. Вот учу роль в «Осколках шоу-бизне-
са». Я самый старший в спектакле, нас там четверо. Хожу 
на фитнес - теннис, парилка, подкачиваюсь. Надо, чтобы 
мышцы не дряхлели. Но нагрузку контролирую. Чтобы не 
перестараться.

Александр ШАГАНОВ, 58 лет, поэт-песенник:
- Надо внутри держать огонек. Но есть и опасность: в буду-

щем можно стать дедушкой-подростком, а там и городским 
сумасшедшим. Главное - гармоничной жизнь делает хобби. 
Можно неожиданно начать писать картины. Или увлечься 
бадминтоном.

Юрий СЫТНИК, 76 лет, 
заслуженный пилот России:

- Секрет молодости прост: мне 76 лет, я до сих пор летаю, 
только что 150 гектаров обработал. Молодая жена. Пью 
только хорошие напитки: виски, коньяк. Но в меру. И не 
обижаюсь на людей. 

Евгений ТИШКОВЕЦ, 48 лет, ведущий 
специалист центра погоды «Фобос»:

- Главное - быть оптимистом. Моему научному руководите-
лю диссертации за 90, он преподает в военной академии. Я 
спрашивал: как сохранять ясный ум и работоспособность? 
Он говорил: просто работать. Лег на диван перед теле-
визором  - пиши пропало. И в армии 20 лет я со спортом 
дружил. И в школе ходил на бокс, футбол, волейбол. Зимой 
стараюсь каждый выходной на лыжах пройти 10 - 15 км по 
сосновому лесу. 

Николай КОЛЯДА, 65 лет, 
театральный режиссер:

- Что-то поскрипывает и постукивает, но терпим, как во-
дится. А помогает то, что с молодыми работаю,  - от них 
заряжаешься энергией. Сейчас репетирую спектакль «Сте-
клянный зверинец». Его посвящаю Тамаре Зиминой, 80 лет 
ей будет 15 июня. Она играет Аманду. У нее тонны текста, 
много мизансцен, передвижений, танцев, она скачет как 
молодая. Почему? Да потому что она с молодыми актерами, 
как и я, много общается. Это очень важно - благодаря этому 
ты не стареешь.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Призывники не отправятся 
на спецоперацию

Валентин АЛФИМОВ

✔ В ходе весенней призыв-
ной кампании 2023 года 

в Москве на военную службу 
будет призвано свыше 5 ты-
сяч москвичей. Это задание 
штаба Западного военного 
округа.

✔ Большинство москвичей, 
призванных этой весной 

(около 88%), будут направлены 
в воинские части, расположен-
ные на территории Западного 
военного округа. Еще пример-
но 11% московских новобран-
цев будут проходить службу 
в Южном военном округе. И 
менее 1% - в Центральном во-
енном округе.

✔ Все призывники будут 
служить на территории 

Российской Федерации. При 
этом в Донецкую и Луганскую 
Народные Республики, а так-
же Херсонскую и Запорож-
скую области граждан, при-
званных на военную службу 
весной 2023 года, направлять 
не будут.

✔ Для определения ме-
ста жительства призыв-

ника используются систе-
мы видеонаблюдения города 
Москвы. По указанию мэра 
Москвы организации, в ко-
торых работают призывники, 
предоставляют в военные ко-
миссариаты сведения о них. 
Образовательные организации 
помогают нам определить, где 
призывник обучается.

✔ Основная причина не-
явки в военкомат - про-

живание не по месту регистра-
ции (молодым людям просто 
не удается вручить повестку). 
Этому вопросу уделяется осо-
бое внимание.

✔ Уклонистов каждый 
год становится все 

меньше.  Связано это с кро-
потливой работой по разъ-
яснению  гражданам об от-
ветственности за уклонение 
от призыва.

✔ Все больше призывни-
ков просят направить 

их на  службу в спецподраз-
делениях. Но такие граждане 

должны обладать определен-
ным  набором качеств: прежде 
всего хорошим здоровьем - ка-
тегория годности А (годен  к 
военной службе),  хоро-
шей физической подготов-
кой, высокими  морально-
деловыми качествами. Кроме 
того, они должны иметь вы-
сокий уровень нервно-
психической устойчивости.

✔ На сборном пункте все 
прибывшие становятся 

на довольствие и принимают 
пищу, три раза в день по си-
стеме «шведский стол». А если 
ехать до места службы больше 
шести часов, то еще и обеспе-
чиваются сухим пайком.

✔ Доставлять до части 
будут по старинке: же-

лезнодорожным транспор-
том, чартерными рейсами 
гражданской  авиации, а ес-
ли часть  в  пределах 200 км 
от Москвы - автомобильным 
транспортом.

✔ Можно пользоваться мо-
бильным телефоном и 

звонить своим родным при 
условии, что мобильный те-
лефон кнопочный, без виде-
окамеры и без выхода в сеть 
интернет.

✔ Иностранные граждане 
тоже могут заключить 

контракт с Министерством 
обороны. Такие есть. С на-
чала года больше 200 человек 
направлены в Вооруженные 
силы из числа неграждан Рос-
сийской Федерации.

Весенний призыв в армию в самом раз-
гаре. Но даже несмотря на то, что он 
не сильно отличается от  всех предыду-
щих, накопилось немало вопросов. Где 
будут служить новобранцы? Отправят 
ли их в зону спецоперации? Что нуж-
но,  чтобы попасть в элитную часть? 
Военный комиссар Москвы Максим 
ЛОКТЕВ развеял последние сомнения. 
Приводим главные тезисы.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Золотые 
наши школьницы
Елена КРИВЯКИНА

Сборная России побе-
дила на Европейской ма-
тематической олимпиаде. 
С триумфом девчонок по-
здравил премьер Миха-
ил Мишустин.

Европейская математи-
ческая школьная олимпиа-
да для девушек прошла с 
14 по 17 апреля в Слове-
нии. Российская сборная 
завоевала четыре золотые 
медали. Все наши участни-
цы набрали максимально 
возможное количество 
баллов - 42 из 42.

Во вторник медалисток 
поздравил с победой 
премьер Михаил Ми-
шустин. Его телеграмма 
опубликована на сайте 
правительства:

«Сердечно поздравляю 
вас с триумфальным вы-
ступлением. Европейская 
математическая олимпиа-
да для девушек - уникаль-
ное соревнование, кото-

рое позволяет участникам 
продемонстрировать глу-
бокие знания, мастер-
ство, оперативность, 
командное единство. Вы 
успешно справились с ин-
дивидуальными задания-
ми, превзошли серьезных 
соперников, главное - на-
брали рекордное коли-
чество баллов, по праву 
завоевали золотые меда-
ли. Мы гордимся успехами 
российских школьников, 
которые уже многие годы 
становятся победителями 
и призерами междуна-
родных состязаний. Это 
яркое доказательство то-
го, что Россия обладает 
одной из лучших матема-
тических школ. Особые 
слова признательности 
хочу выразить тренерам 
и наставникам, которые 
подготовили настоящих 
чемпионок. Искренне ве-
рю, что впереди у каждой 
из вас - новые достижения 
и яркие выступления. Вы - 
молодцы!» 
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Ольга ГАЛЬСКАЯ,
Андрей ТЮТЮНИКОВ
(«КП» - Донецк»)

Снаряды попали рядом 
со Спасо-Преображенским 
собором, есть пострадавшие.

16 апреля, в начале четвертого утра, 
украинская артиллерия нанесла удар 
по центру Донецка. Реактивные снаряды 
из РСЗО - их было около двадцати - разо-
рвались рядом со Спасо-Преображенским 
кафедральным собором Донецка.

Взрывы повредили детский сад № 13, 
где начался пожар, торговые точки Кры-
того рынка, аптеку, разбили припарко-

ванные автомобили, приземлялись рядом 
с автостанцией. Были выбиты стекла в об-
щежитии № 5 ДонНТУ и горбольнице № 4.

Погибла женщина 57 лет. Не менее ше-
сти человек получили ранения.

- Это уже третий удар именно в район 
Центрального рынка и собора, - говорит 
донецкий политолог Дмитрий Кузь-
менко. - Там нет военных объектов. По-
тому обстрелы ВСУ носят исключительно 
террористический характер. Например, 
обстрел в ночь на воскресенье. Ракеты 
из РСЗО прилетели именно тогда, когда 
завершилась всенощная и прихожане вы-
ходили, чтобы выстроиться вокруг храма 

для освящения пасхальных куличей. Укра-
инцы дождались именно этого момента 
и выпустили полный пакет реактивных 
снарядов.

Вообще до последнего было неизвест-
но, пройдут ли в храмах ДНР пасхальные 
службы, крестный ход.

- Будем действовать по  обстоятель-
ствам, - осторожно говорили священни-
ки. - Главное - безопасность прихожан.

Увы, опасения оправдались.
- Каждый большой православный празд-

ник - это испытание, - говорит прихожанка 
кафедрального собора Марина. - В Донецке 
не осталось спокойных мест. Обстреливают 

все районы. Причем в большие православ-
ные праздники - особенно. Я собиралась 
на всенощную, но заболел ребенок, хотела 
прийти пораньше посвятить куличи.

Вот как прокомментировал варварский 
обстрел глава ДНР Денис Пушилин.

«Противник целенаправленно нанес 
удар в район центрального собора в пас-
хальную ночь. Твари и нелюди! Наши бое-
вые расчеты уже работают по нейтрали-
зации сволочей»,  - написал он в своем 
телеграм-канале.

Воскресное праздничное утро комму-
нальные службы Донецка начали с лик-
видации последствий обстрела.

точка

нужного символизма. Флаги 
России подняли над грудой 
кирпичей, оформив юриди-
ческое взятие города.

Батя - с Украины. Отца и 
брата убили «правосеки» (экс-
тремистская организация, 
запрещенная на территории 
России. - Ред.). Он в ополче-
нии воевал в ЛНР. В 2016-м 
перешел в «Вагнер». Имеет 
опыт боев в Африке.

- Тут у них был продсклад, - 
показывает обгоревшее ну-
тро дома с колоннами на цен-
тральной площади командир 
разведвзвода. - И чуть не 
на каждом перекрестке в под-
вале были пункты боепита-
ния. Отступая, боеприпасы 
побросали, спасибо им. 

В цокольном помещении - 
нагромождение ящиков. 
Оружейный интернацио-
нал. Американские гранаты, 
чешские патроны к Калаш-
никову, болгарские выстрелы 
к гранатометам... Все это идет 
в дело.

- Парни, залегли, чем ни-
же, тем безопаснее, вы мне 
нужны живыми, - руководит 
по рации штурмом Батя.

Его бойцы штурмуют част-
ные дома в западных квар-
талах. Это оставшаяся часть 
города под контролем ВСУ. 
Забираемся на уцелевшую 
высотку, с которой открыва-
ется панорамный вид на поле 
боя. В белом дыму мерцают 
вспышки разрывов. В воз-
духе шелестят летящие в обе 
стороны снаряды, сбоку ба-
хает пушка нашего БМП. 
Воздух напичкан железом. 
На сопке напротив объята 
пламенем девятиэтажка, где 
засел противник. В глубине 
комнаты за этим наблюдает 
в бинокль пулеметчик. Перед 
ним в окно смотрит крупно-
калиберный пулемет.

- У врага (его именуют не-
цензурно синонимом слова 
«гей») два 200-х и два 300-х 

(убитые и раненые. - Ред.). 
Они то хотят сдаваться, то не 
хотят, - хрипит его рация.

- Не хотят, пусть горят, - 
флегматично отвечает кто-то.

Тут либо ты, либо тебя. 
Рисковать напрасно никто 
не будет. 

- Поддерживаем наших 
парней, если надо разобрать 
какие-то позиции, - пояс-
няет пулеметчик. - Работаем 
на разных дальностях, при-
ходилось и на 2,5 километра. 
ДШК, старый добрый аппа-
рат, выручает. Главное - точ-
ный, хоть и старенький.

- Плечо не отваливается?
- По сравнению с «Кордом» 

или «Утесом» отдачи почти 
нет. Главное - установить 
нормально.

ОТВАГА ЭКС-ЗЕКОВ
В подвале соседнего здания 

дежурит группа эвакуации. 
Их задача - вытаскивать ра-
неных из-под огня.

- Штурмовики нам тоже 
помогают, - встречает нас 
командир эвакогруппы. - 
Бойцы у нас могут и воевать, 
и оказывать доврачебную по-
мощь, освоили в учебном ла-
гере. Помимо наших выводим 
и гражданских. Большинство 
нас рады видеть. 

Противник огонь не пре-
кращает при эвакуации мир-
ных. Вытаскивали дедушку 
с бабушкой из-под обстрела. 
С той стороны огнем из пуле-
мета бабушку убили. Бывает, 
и бойцы эвакуационных ко-
манд гибнут.

- Какой алгоритм работы?
- Алгоритмы в книжках. 

Здесь тащишь бойца, пока 
можешь. На помощь при-
бегают ребята. Нет такого, 
что у тебя определенный 
отрезок - дальше ты бросил 
и ушел. Тянешь, пока есть 
силы. Перемотал, остановил 
кровь, дал обезболивающее. 
Дальше передаем медслуж-

бам. Их везут в тыл. Ни один 
у меня на руках не погиб.

- Давно воюешь?
- Здесь с 17 декабря.
- Чем до этого занимался?
- Я в Проекте, - немного 

смущается он.
Проектом здесь называют 

набор бывших зеков из мест 
лишения свободы. Самих ре-
крутов именуют «проектан-
тами».

- За что сидел?
- За страшные вещи… Ору-

жие, перестрелки, драки…
Батя говорит, что набран-

ные из колоний дерутся от-
важно. А многие после по-
милования возвращаются 
на второй контракт.

- Я горжусь тем, что один 
из бойцов моего взвода, быв-
ший заключенный, получил 
госнаграду из рук президен-
та, - признается командир 
разведвзвода.

ПРОРЫВ Т-90
...Вслед за отработавшим 

по противнику танком выхо-
дим из Бахмута в тыловую зону 
ожидания. Тыловую - условно. 
Артиллерия ВСУ продолжает 
обрабатывать пути подхода 
к Артемовску. Но делает это 
уже обреченно. Интересуемся 
у командира экипажа деталя-
ми утренней вылазки.

- У противника там го-
сподствующая высота, наши 

в низинке. 
Он наблюдает 
за нами. Надо было снести 
здание, где камеры стоят, сле-
дящие за нашими передвиже-
ниями, - буднично объясняет 
он. - Верхний этаж мы снесли. 
Ниже деревья мешают - туда 
кумулятивными накидали. 
Думаю, им понравилось.

- Здесь есть переосмысление 
применения танков?

- Конечно. Если раньше 
танк был основной ударной 
силой Сухопутных войск, 
то сейчас это скорее средство 
поддержки пехоты. Такти-
ка кардинально поменялась. 
При современном насыще-
нии переднего края проти-
вотанковыми средствами, 
мощных прорывов на тех-
нике быть не может. У них 
есть и NLAW, и «Джавели-
ны» - множество средств, сра-
зу же машину потеряем. Пе-
хота идет вперед, наткнулась 
на сопротивление, мы подъ-
езжаем, отрабатываем, штур-
мовики идут дальше.

- Сколько уже воюешь 
на Т-90 «Прорыв»?

- Седьмой месяц.
- Живучая машина, в чем 

секрет?
- Всего раскрывать не бу-

ду. На дурака не выскакива-
ем, сначала на своих нож-
ках пройдешь, посмотришь, 
определишь пути отхода. До-

говоришься с пехотой, нала-
дишь взаимодействие, как те-
бя прикрывать будут. Только 
после этого выезжаешь на ог-
невую позицию. Машина до-
рогая, жалко потерять.

- Давно в Компании?
- С прошлого апреля. Еще 

Попасную брал. Си-
дел дома, смотрел 
в интернете, как дей-

ствовали наши войска, 
и просто захотелось помочь. 

Не за деньги - за идею.
- А до этого служил?
- Да, я дослужился до зва-

ния старшего офицера, 23 го-
да «календарей», 30 лет общей 
выслуги, уволился в 2020 году. 
Стараюсь задачи выполнять 
на 100 процентов. Ни разу 
не ломался. У меня старый 

танк с июня, за тысячу 
выстрелов - ни одной 
задержки или осечки. 
Следим за состоянием 
досконально. На тебя 

надеются, ты подвести 
не можешь.
- Как оцениваешь Т-90?
- Очень хорошая машина, 

особенно, когда есть с чем 
сравнить. По сравнению 
с Т-72Б3 места больше, поста-
вили многоканальный прицел 
командира, есть независимый 
от наводчика тепловизорный 
канал, дальномерный канал, 
оптический, телевизионный. 
Закрытая зенитная установ-
ка - вообще бомба, особенно 
в городе: наводчик по своим 
целям из пушки работает, а ты 
крутишь по верхним этажам, 
чтоб, не дай бог, не вылезли 
и не зацепили. Есть, конеч-
но, недостатки, но у нас связь 
с «Уралвагонзаводом», кото-
рый над всеми недочетами 
работает.

Над головами на атаку за-
ходят два вертолета, с кабри-
рования отправляя ракеты 
в сторону противника. Не-
бо разрезает черный шлейф 
их следов. Спустя несколько 
секунд где-то вдалеке раз-
даются разрывы. Несмотря 
на то, что наши силы контро-
лируют уже более 80 процен-
тов Бахмута, ВСУ продолжают 
сопротивляться - Киев никак 
не решится отдать команду 
на отвод своих войск. По по-
следним данным вагнеровцев, 
в «Артемовской мясорубке» 
Украина потеряла 32 тысячи 
человек убитыми.

 � ВАРВАРСТВО

В пасхальную ночь ВСУ обстреляли центр Донецка

  Первый репортаж    с центральных
            улиц    Бахмута

Танк 
Т-90 

«Прорыв» отлично 
показал себя 

не только в уличных 
артемовских 

боях.
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- Это наш? - рев танкового 
двигателя по нарастающей 
наполнил рассветную тиши-
ну в паре кварталов, и я уточ-
няюсь у провожатого, бойца 
ЧВК «Вагнер».

Мы прошли пешком цент-
ральный район Бахмута (Ар-
темовска), приблизившись 
к западным окраинам. В па-
ре улиц от нас штурмовики 
готовились атаковать дома 
в частном секторе.

- Наш красавец, - улыбнул-
ся «музыкант».

В конце улицы показался 
Т-90 «Прорыв» с разведчика-
ми на броне. Поравнявшись 
с нами, они спешились. А ма-
шина у перекрестка развер-
нула башню влево, поводила 
стволом и ухнула. Полураз-
рушенный дом за спиной, ка-
жется, пошатнулся, и о каску 
застучала кирпичная крошка.

Захожу внутрь, поднима-
юсь на третий этаж, навожу 
камеру из окна - самый со-
временный российский танк 
в городской застройке заво-
раживает. Отстреляв почти 
весь боезапас (я насчитал 
17 выстрелов), он резко раз-
ворачивается, одновремен-
но ставя башню по курсу, 
и грациозно удаляется вниз 
по улице.

- Нам тоже пора, - торопит 
сопровождающий. - Пока от-
ветка не прилетела.

КАЖДЫЕ 10 СЕКУНД 
ВЗРЫВ

Так начались мои вторые 
сутки в Артемовске, в кото-
рый я заезжал с юга. До того 
заходил с севера и востока. 
Но до центра проще добрать-
ся из Опытного - города-
спутника Бахмута. От него 
не осталось камня на камне. 
Как почти от всех деревень 
по пути от Дебальцево. 

Смотришь в окно и пыта-
ешься представить, как тя-
жело давались эти террито-
рии штурмовым группам. Это 
ведь не просто точки на кар-
те - огромные пространства 
между населенными пункта-
ми, за которые цеплялся про-
тивник.

За рулем трофейного пра-
ворульного пикапа «Форд» 
веселый балагур (парни про-
сили не называть даже их по-
зывные). Служил в морской 

пехоте. По окончании кон-
тракта, до начала мобилиза-
ции присоединился к Ком-
пании.

- Как пикап добыли?
- Да он заблудился. Заехал 

к нам, спрашивает: «Сашко 
где?» Мы - ему: «Пароль». Он: 
«Мариуполь». Мы: «У нас - 
Ростов». Тот глазами хлопает. 

Пролетаем Опытное, по 
разбитой дороге, ставшей 
кладбищем сгоревших ма-
шин. Водитель петляет так, 
словно всю жизнь занимался 
автоспортом.

- Тут надо быстро передви-
гаться. Пару дней назад по 
этому зданию снайпер бил с 
дальнобоя. Впереди высот-
ки, с которых могут работать 
по нам, - кивает он вперед.

Там открывается вид на 
многоэтажный Артемовск. 
Справа метрах в 200 что-то 
взрывается. Здесь что-то 
взрывается каждые 10 секунд. 

- Вот и центр, - констати-
рует провожатый.

«НА ТУ СТОРОНУ 
НЕ ХОТИМ»

Проскакиваем ряд пере-
крестков, сворачиваем 
во двор и  - в подвал, там 
пункт управления развед-
взвода вагнеровцев. Вслед за 
нами заводят гражданских. 
«Музыканты» выводят мир-
ных из опасной зоны.

- Люда, - представляется 
женщина с собачкой на ру-
ках. - Благодаря ребятам 
выбрались. Почему оста-
лись в городе? На старость 
себе дом построили. Жалко 
было бросать. Две собаки 
опять же...

Она улыбается. Хотя радо-
сти в ситуации немного.

- Ребята сказали - эвакуа-
ция, взять с собой документы. 
Минут 30 выбирались под об-
стрелом, тяжело. Но парень, 
который нас сопровождал, 
очень хороший, не торопил, 
ждал, когда мы подойдем. 
Спасибо, без приключений 
дошли.

- Мы соседи, вместе выхо-
дили. У меня еще отца тащат 
на носилках, - пытается от-
дышаться мужчина. - Оскол-
ками ноги посекло. Сидели, 
ждали, чтобы эвакуиро-
ваться только на эту сто-
рону. Та сторона нас 
не устраивает. Меня 
б в армию забра-
ли украинскую. 
А еще голуби 
у нас, и родите-
ли неподъемные, 
потому остались.

- Я была ране-
ная, месяц лечи-
лась, - тараторит 
его мама Татьяна.

В руках теребит цве-
точки - мать-и-мачеха 
и пролеска. Сорвала, по-
ка шли с эвакуацией. Отвле-
кает от окружающего ужаса. 
Спрашиваю про украинских 
«захисников» (защитников).

- Да мы их почти и не ви-
дели, - говорит мужчина. - 
Заскочат - выскочат. Я по-
шел дом соседний смотреть, 
а там пять солдат сидят - хох-
лы. Они меня за шкирватник 
схватили, я думал, все! Гово-
рят: «Веры вам нет». Я чуть не 
плакать, у меня там родители, 
говорю, лежат. Нехотя отпу-
стили. Они через три дома 
от нас сидели с пулеметами, 
гранатометами, когда за нами 
ребята пришли.

- Заходили другие к нам, все 
в копоти, спрашивали, как 
отойти к железнодорожно-

му вокзалу. «Как вы тут жи-
вете?» - изображает Татьяна 
мову. - Так и живем. Их вы-
гнали, они бежали.

- Чем жили все это время?
- Гуманитаркой. Волонтеры 

гражданские открыли пункт 
с тарелкой «Старлинк», да-
вали консервы, можно бы-
ло в интернет выйти… У нас 
с лета - ни света, ни воды. 
Собирали дождевую, снег 
топили.

Татьяна из Дербента. Учи-
лась в Волгограде. Там повст-
речала мужа, советского офи-
цера, родом из Артемовска. 
Сюда и приехали после отс-
тавки. Это его, раненого, та-
щат на носилках вагнеровцы.

- У нас родственники в На-
рофоминске, в Мурманске. 
А где вы будете нас показы-
вать? Я седая, не накрашен-
ная. Я вообще веселая, мне 
75 лет, - удивляет своей бо-
дростью женщина.

- Сейчас на эвакопункт, 
врачи осмотрят, отправят 

дальше, - инструктирует 
53-летний командир раз-
ведвзвода. Его подчиненные 
чаще зовут Батя. - Все страш-
ное позади, теперь все будет 
хорошо.

Подвозят пожилого ране-
ного мужа Татьяны.

- Как вас зацепило?
- Был обстрел,  не успел 

укрыться, упал. Сразу в руку, 
в спину, в ногу. Сын с сосе-
дом вытащили, если б не они, 
истек бы кровью.

- Вы в Советской армии слу-
жили - тяжело на все это смо-
треть?

- Для меня Советский Со-
юз - Родина. Иначе б не пря-
тался здесь, не ждал русских. 
Ушел бы с хохлами. Я думал, 
побыстрее придете. У меня - 
орден Трудовой Славы, - на-
ворачиваются слезы у старика.

Гражданских потрепанная 
легковушка увозит  в тыл. 
А мы с Батей движемся 
по центру, перебегая про-
стреливаемые пространства.

УКРАИНСКИЙ 
«ВОЕНТОРГ»

Вдоль дорог - противотан-
ковые ежи и бетонные на-
долбы. Но в город заходи-
ла пехота, для которой эти 
заграждения не преграда. 
Центр, площадь Свободы, 
окопанная по периметру. 

Впечатление, что все-
рьез Бахмут к обороне 

внутри в инженерном 
плане не готовили.

- А так и есть, - 
подтверждает Ба-
тя.  - Может, попи-
лили выделенные 
деньги. Солдат 
засовывали в до-
ма, из которых 

нам приходилось 
их выбивать. Плен-

ных брали пачками.
- Почему же так долго 

освобождают город?
- Очень сильное сопротив-

ление было на подходе к не-
му. А потом мы его просто 
переломали. До центра дошли 
с юга за две недели. Поначалу 
и подразделения были другие. 
Мощно упирались. А тут засу-
нули тероборону с Винницы, 
Закарпатья, из Николаева. 
Много криков, что это непри-
ступная крепость. Не такая 
уж неприступная. И не кре-
пость. Они ведь в траншеях, 
нарытых в центре, не сидели. 
Все по домам жилым. А ухо-
дили - девятиэтажки «скла-
дывали», чтобы не оставлять 
нам высоты. Но и сейчас с по-
зиций не бегут, упираются.

Здание горсовета украинцы 
взорвали, чтобы избежать не-

Горячая

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Местная жительница 
Людмила не могла 

уехать, бросив двух 
собак и свой дом.

  Первый репортаж    с центральных
            улиц    Бахмута

 Александр КОЦ,
военкор «КП»

Танк «Прорыв», 
траншеи на площади, 
подвиги бывших зеков и спасение 
горожан, ждавших русские 
войска.
Что творится в эпицентре 
«Артемовской мясорубки» - 
самой эпичной на данный 

момент битве в Донбассе.

В Бахмуте бойцы ВСУ 
сидели не в траншеях, 

а прятались 
в домах и, уходя, 

их подрывали.
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Ольга ГАЛЬСКАЯ,
Андрей ТЮТЮНИКОВ
(«КП» - Донецк»)

Снаряды попали рядом 
со Спасо-Преображенским 
собором, есть пострадавшие.

16 апреля, в начале четвертого утра, 
украинская артиллерия нанесла удар 
по центру Донецка. Реактивные снаряды 
из РСЗО - их было около двадцати - разо-
рвались рядом со Спасо-Преображенским 
кафедральным собором Донецка.

Взрывы повредили детский сад № 13, 
где начался пожар, торговые точки Кры-
того рынка, аптеку, разбили припарко-

ванные автомобили, приземлялись рядом 
с автостанцией. Были выбиты стекла в об-
щежитии № 5 ДонНТУ и горбольнице № 4.

Погибла женщина 57 лет. Не менее ше-
сти человек получили ранения.

- Это уже третий удар именно в район 
Центрального рынка и собора, - говорит 
донецкий политолог Дмитрий Кузь-
менко. - Там нет военных объектов. По-
тому обстрелы ВСУ носят исключительно 
террористический характер. Например, 
обстрел в ночь на воскресенье. Ракеты 
из РСЗО прилетели именно тогда, когда 
завершилась всенощная и прихожане вы-
ходили, чтобы выстроиться вокруг храма 

для освящения пасхальных куличей. Укра-
инцы дождались именно этого момента 
и выпустили полный пакет реактивных 
снарядов.

Вообще до последнего было неизвест-
но, пройдут ли в храмах ДНР пасхальные 
службы, крестный ход.

- Будем действовать по  обстоятель-
ствам, - осторожно говорили священни-
ки. - Главное - безопасность прихожан.

Увы, опасения оправдались.
- Каждый большой православный празд-

ник - это испытание, - говорит прихожанка 
кафедрального собора Марина. - В Донецке 
не осталось спокойных мест. Обстреливают 

все районы. Причем в большие православ-
ные праздники - особенно. Я собиралась 
на всенощную, но заболел ребенок, хотела 
прийти пораньше посвятить куличи.

Вот как прокомментировал варварский 
обстрел глава ДНР Денис Пушилин.

«Противник целенаправленно нанес 
удар в район центрального собора в пас-
хальную ночь. Твари и нелюди! Наши бое-
вые расчеты уже работают по нейтрали-
зации сволочей»,  - написал он в своем 
телеграм-канале.

Воскресное праздничное утро комму-
нальные службы Донецка начали с лик-
видации последствий обстрела.

точка

нужного символизма. Флаги 
России подняли над грудой 
кирпичей, оформив юриди-
ческое взятие города.

Батя - с Украины. Отца и 
брата убили «правосеки» (экс-
тремистская организация, 
запрещенная на территории 
России. - Ред.). Он в ополче-
нии воевал в ЛНР. В 2016-м 
перешел в «Вагнер». Имеет 
опыт боев в Африке.

- Тут у них был продсклад, - 
показывает обгоревшее ну-
тро дома с колоннами на цен-
тральной площади командир 
разведвзвода. - И чуть не 
на каждом перекрестке в под-
вале были пункты боепита-
ния. Отступая, боеприпасы 
побросали, спасибо им. 

В цокольном помещении - 
нагромождение ящиков. 
Оружейный интернацио-
нал. Американские гранаты, 
чешские патроны к Калаш-
никову, болгарские выстрелы 
к гранатометам... Все это идет 
в дело.

- Парни, залегли, чем ни-
же, тем безопаснее, вы мне 
нужны живыми, - руководит 
по рации штурмом Батя.

Его бойцы штурмуют част-
ные дома в западных квар-
талах. Это оставшаяся часть 
города под контролем ВСУ. 
Забираемся на уцелевшую 
высотку, с которой открыва-
ется панорамный вид на поле 
боя. В белом дыму мерцают 
вспышки разрывов. В воз-
духе шелестят летящие в обе 
стороны снаряды, сбоку ба-
хает пушка нашего БМП. 
Воздух напичкан железом. 
На сопке напротив объята 
пламенем девятиэтажка, где 
засел противник. В глубине 
комнаты за этим наблюдает 
в бинокль пулеметчик. Перед 
ним в окно смотрит крупно-
калиберный пулемет.

- У врага (его именуют не-
цензурно синонимом слова 
«гей») два 200-х и два 300-х 

(убитые и раненые. - Ред.). 
Они то хотят сдаваться, то не 
хотят, - хрипит его рация.

- Не хотят, пусть горят, - 
флегматично отвечает кто-то.

Тут либо ты, либо тебя. 
Рисковать напрасно никто 
не будет. 

- Поддерживаем наших 
парней, если надо разобрать 
какие-то позиции, - пояс-
няет пулеметчик. - Работаем 
на разных дальностях, при-
ходилось и на 2,5 километра. 
ДШК, старый добрый аппа-
рат, выручает. Главное - точ-
ный, хоть и старенький.

- Плечо не отваливается?
- По сравнению с «Кордом» 

или «Утесом» отдачи почти 
нет. Главное - установить 
нормально.

ОТВАГА ЭКС-ЗЕКОВ
В подвале соседнего здания 

дежурит группа эвакуации. 
Их задача - вытаскивать ра-
неных из-под огня.

- Штурмовики нам тоже 
помогают, - встречает нас 
командир эвакогруппы. - 
Бойцы у нас могут и воевать, 
и оказывать доврачебную по-
мощь, освоили в учебном ла-
гере. Помимо наших выводим 
и гражданских. Большинство 
нас рады видеть. 

Противник огонь не пре-
кращает при эвакуации мир-
ных. Вытаскивали дедушку 
с бабушкой из-под обстрела. 
С той стороны огнем из пуле-
мета бабушку убили. Бывает, 
и бойцы эвакуационных ко-
манд гибнут.

- Какой алгоритм работы?
- Алгоритмы в книжках. 

Здесь тащишь бойца, пока 
можешь. На помощь при-
бегают ребята. Нет такого, 
что у тебя определенный 
отрезок - дальше ты бросил 
и ушел. Тянешь, пока есть 
силы. Перемотал, остановил 
кровь, дал обезболивающее. 
Дальше передаем медслуж-

бам. Их везут в тыл. Ни один 
у меня на руках не погиб.

- Давно воюешь?
- Здесь с 17 декабря.
- Чем до этого занимался?
- Я в Проекте, - немного 

смущается он.
Проектом здесь называют 

набор бывших зеков из мест 
лишения свободы. Самих ре-
крутов именуют «проектан-
тами».

- За что сидел?
- За страшные вещи… Ору-

жие, перестрелки, драки…
Батя говорит, что набран-

ные из колоний дерутся от-
важно. А многие после по-
милования возвращаются 
на второй контракт.

- Я горжусь тем, что один 
из бойцов моего взвода, быв-
ший заключенный, получил 
госнаграду из рук президен-
та, - признается командир 
разведвзвода.

ПРОРЫВ Т-90
...Вслед за отработавшим 

по противнику танком выхо-
дим из Бахмута в тыловую зону 
ожидания. Тыловую - условно. 
Артиллерия ВСУ продолжает 
обрабатывать пути подхода 
к Артемовску. Но делает это 
уже обреченно. Интересуемся 
у командира экипажа деталя-
ми утренней вылазки.

- У противника там го-
сподствующая высота, наши 

в низинке. 
Он наблюдает 
за нами. Надо было снести 
здание, где камеры стоят, сле-
дящие за нашими передвиже-
ниями, - буднично объясняет 
он. - Верхний этаж мы снесли. 
Ниже деревья мешают - туда 
кумулятивными накидали. 
Думаю, им понравилось.

- Здесь есть переосмысление 
применения танков?

- Конечно. Если раньше 
танк был основной ударной 
силой Сухопутных войск, 
то сейчас это скорее средство 
поддержки пехоты. Такти-
ка кардинально поменялась. 
При современном насыще-
нии переднего края проти-
вотанковыми средствами, 
мощных прорывов на тех-
нике быть не может. У них 
есть и NLAW, и «Джавели-
ны» - множество средств, сра-
зу же машину потеряем. Пе-
хота идет вперед, наткнулась 
на сопротивление, мы подъ-
езжаем, отрабатываем, штур-
мовики идут дальше.

- Сколько уже воюешь 
на Т-90 «Прорыв»?

- Седьмой месяц.
- Живучая машина, в чем 

секрет?
- Всего раскрывать не бу-

ду. На дурака не выскакива-
ем, сначала на своих нож-
ках пройдешь, посмотришь, 
определишь пути отхода. До-

говоришься с пехотой, нала-
дишь взаимодействие, как те-
бя прикрывать будут. Только 
после этого выезжаешь на ог-
невую позицию. Машина до-
рогая, жалко потерять.

- Давно в Компании?
- С прошлого апреля. Еще 

Попасную брал. Си-
дел дома, смотрел 
в интернете, как дей-

ствовали наши войска, 
и просто захотелось помочь. 

Не за деньги - за идею.
- А до этого служил?
- Да, я дослужился до зва-

ния старшего офицера, 23 го-
да «календарей», 30 лет общей 
выслуги, уволился в 2020 году. 
Стараюсь задачи выполнять 
на 100 процентов. Ни разу 
не ломался. У меня старый 

танк с июня, за тысячу 
выстрелов - ни одной 
задержки или осечки. 
Следим за состоянием 
досконально. На тебя 

надеются, ты подвести 
не можешь.
- Как оцениваешь Т-90?
- Очень хорошая машина, 

особенно, когда есть с чем 
сравнить. По сравнению 
с Т-72Б3 места больше, поста-
вили многоканальный прицел 
командира, есть независимый 
от наводчика тепловизорный 
канал, дальномерный канал, 
оптический, телевизионный. 
Закрытая зенитная установ-
ка - вообще бомба, особенно 
в городе: наводчик по своим 
целям из пушки работает, а ты 
крутишь по верхним этажам, 
чтоб, не дай бог, не вылезли 
и не зацепили. Есть, конеч-
но, недостатки, но у нас связь 
с «Уралвагонзаводом», кото-
рый над всеми недочетами 
работает.

Над головами на атаку за-
ходят два вертолета, с кабри-
рования отправляя ракеты 
в сторону противника. Не-
бо разрезает черный шлейф 
их следов. Спустя несколько 
секунд где-то вдалеке раз-
даются разрывы. Несмотря 
на то, что наши силы контро-
лируют уже более 80 процен-
тов Бахмута, ВСУ продолжают 
сопротивляться - Киев никак 
не решится отдать команду 
на отвод своих войск. По по-
следним данным вагнеровцев, 
в «Артемовской мясорубке» 
Украина потеряла 32 тысячи 
человек убитыми.

 � ВАРВАРСТВО

В пасхальную ночь ВСУ обстреляли центр Донецка

  Первый репортаж    с центральных
            улиц    Бахмута

Танк 
Т-90 

«Прорыв» отлично 
показал себя 

не только в уличных 
артемовских 

боях.
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Евгения САМОЙЛОВА

Что стоит за очередным 
рассказом 
о суперуспехах 
детей-студентов.

Так уж повелось: Евгений 
Тепляков - многодетный отец 
восьмерых детей до 10 лет - 
выдает в соцсетях яркие фак-
ты о том, какие хваткие до на-
ук у него малыши растут.

Но начинаешь искать под-
тверждение, оказывается, 
не так ярок факт, как его 
малюют.

Помните историю с ко-
рочкой педагога-психолога, 
которую выдали на одном из 
сайтов Алисе в прошлом го-
ду? (Подробности - на сайте 
KP.RU.) Преподносилось это 
публике как подтверждение 
компетентности девочки как 
профессионала, мол, теперь 
ребенок имеет право давать 
консультации частные за 
50 тысяч рублей в час. Правда, 
как оказалось, получить такую 
корочку можно за 290 рублей, 
нащелкав ответы наугад. Рас-
сказ о новых рекордах 10-лет-
ней Алисы и 9-летнего Хейм-
далля тоже вызвал вопросы 
у посетителей соцсетей.

БАКАЛАВР ЗА СЕМЕСТР
Две свежие записи появи-

лись на сайте Реестра рекордов 
России.

«Наибольшее количество 
зачетных единиц при об-
учении в вузе за семестр. 
ДЕТИ». В категории 10 лет ре-
кордсменка Алиса Теплякова 
с 154 единицами. В категории 
9 лет - Хеймдалль Тепляков, 
у него 60 единиц.

Незадолго до публикации 
папа детей «прогрел ауди-
торию» постом в семейном 
блоге, рассказав, что для по-
лучения степени бакалавра 
в России необходимо на-
брать 240 ЗЕ (зачетных еди-
ниц). И это за четыре года. 
А его Алиса с Хеймдаллем 
программу вузовскую как 
орешки щелкают, вот, мол, 
официальное подтверждение.

Ого, циферки!
Психфак МГУ, помнится, 

Алиса собиралась окончить 
за два года вместо пяти.

В новом вузе, название 
которого родители держат 
в секрете, и вовсе включили 
режим турбо? Прогноз оче-
виден: недостающие зачетные 
единицы Алиса легко наберет 
за второй семестр и первый 
курс окончит бакалавром.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ - ЗЕ?
- В зачетных единицах (ЗЕ) 

измеряется объем образова-
тельной программы. Исполь-
зуют их все вузы, потому что 
так указывается объем про-
граммы в образовательных 
стандартах.

Трудоемкость программ ста-
ла измеряться так в 2009 го-
ду, и выпускники получают 
дипломы, в которых указано 
количество зачетных единиц, 
почти полтора десятка лет. 

Параллельно используется 
и система академических ча-
сов. Одна зачетная единица 
равна 36 часам, - объясни-
ла «КП» Любовь Духанина, 
председатель Совета по про-
фессиональным квалификаци-
ям в сфере образования, пред-
седатель Экспертного совета 
при Комитете Госдумы по науке 
и высшему образованию, коор-
динатор проекта ОНФ «Равные 
возможности - детям». - Объем 
любой образовательной про-
граммы четко регламенти-
рован.

- Можно ли получить нужное 
количество зачетных единиц 
досрочно?

- Законодательство дает воз-
можность обучаться ускорен-
но. Процесс регламентирует-
ся актом вуза. При переводе 
принимаются во внимание 
способности, особенности 
и образовательные потребно-
сти студента. Но и здесь ос-
ваиваемый за год объем про-
граммы имеет свой потолок. 
По самым разным направле-
ниям - «Экономике», «Ме-
неджменту», «Специальному 
дефектологическому образо-
ванию», «Психолого-педаго-

гическому об-
разованию», 
«Прикладной 
и н ф о р м а т и к е » 
и многим другим - он не 
может превышать 80 зачетных 
единиц в год.

- Но тут 154 за один се-
местр...

- Приведенные цифры те-
оретически возможны, если 
студент учится сразу на двух 
специальностях. Это край-
не маловероятно, но другое 
объяснение такому количе-
ству зачетных единиц найти 
сложно.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
- Умножим 154 едини-

цы на 36 часов - получится 
5544 часа. В месяц - 1384. 
В сутки, если считать вместе 
с выходными, - около 46. Это 
как?

- Вот и мне непонятно, как 
студентке это удалось физи-
чески, - удивилась сотрудни-
ца деканата филфака одного 
из ведущих столичных вузов.

Мол, невозможно прослу-
шать наперед 15 часов лек-
ций, отзаниматься 16 часов 
на практических занятиях 

и еще 30 часов самостоятельно 
отработать. Потом сдать зачет 
и экзамен, и только тогда бу-
дет считаться, что дисципли-
на «закрыта».

И даже если студентке по-
ставили «автоматы» (один 
из бонусов системы для тех, 
кто набрал нужное количество 
ЗЕ в течение семестра. - Ред.), 
все равно нужно «отработать» 
положенные часы. Да и вряд 
ли вуз согласится организовы-

вать одной-единствен-
ной студентке ин-

дивидуальную 
ускоренную 
программу, ин-
дивидуальное 
расписание, 

еще и напря-
гать преподавате-

лей. И все это ради 
рекордов?

ВУЗОВ - НЕСКОЛЬКО
Тайна ударной учебы рас-

крылась после звонка в Реестр 
рекордов России.

- У нас есть подтверждаю-
щие документы всех зачет-
ных единиц детей, - завери-
ли меня. - Зачетные книжки, 
контрольные, курсовые, эк-
замены, рейтинговые табли-
цы, письма-подтверждения 
от вузов… Не фото и не ксе-
рокопии, которые можно под-
делать, а сканы.

И вузов оказалось несколь-
ко: у Алисы - отчеты из пяти 

университетов, у Хеймика - 
из трех. Какие именно, в Ре-
естре не стали называть.

Тогда наша арифметика ме-
няется. Делим общее число 
ЗЕ на число вузов и получаем: 
у Алисы 30,8 единицы за се-
местр, у Хеймика - 20. У Али-
сы максимум, однако, как мне 
объяснили, это не значит, что 
девочка - круглая отличница: 
30 единиц можно заработать 
и с пятерками, и с тройками.

- Детские рекорды, свя-
занные с учебой, в Реестре 
редкость. Нашла только де-
сятиклассника, который ли-
хо воспроизводит по памяти 
самое большое количество 
знаков числа пи.

- В основном у нас дети-ре-
кордсмены по титулам, заво-
еванным на конкурсах талан-
тов и красоты, - рассказали 
мне регистраторы рекордов. - 
Из свежих достижений - де-
вочка-кадет с наибольшим 
количеством орденов и меда-
лей, полученных за пять лет. 
Награды творческие, конеч-
но, не военные.

- Тепляковы зато рекорд-
смены по рекордам. В Рее-
стре есть записи разных лет: 
самая юная третьеклассница, 
самая юная школьница, осво-
ение школьной программы 
в самом юном возрасте… Те-
перь вот зачетные единицы. 
В 10 и в 9 лет. Но ведь конку-
рентов у них нет. Мастерство 
формулировки рекорда - по-
ловина успеха?

- Главное требование к ре-
корду - его измеряемость, а не 
формулировка. Что касается 
возраста, то у детей до 16 лет 
рекорды регистрируем по го-
дам. С Тепляковыми мы зна-
комы уже шесть лет. Они ре-
гулярно чем-то удивляют.

Со
цс

ет
и

Алиса, которой 
сейчас 10 лет, 
прогремела как 

самая юная студентка. 
Но уровень ее знаний 

родители предпочитают 
не афишировать.

Со
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и

9-летний Хеймдалль из семьи Тепляковых (не пугайтесь, у него тоже длинные волосы, 
как у мамы и папы) пошел по стопам старшей сестры и уже осваивает 

вузовскую программу...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Почему мы так пристально следим за частной в общем-то историей 

Тепляковых? Несмотря на профессиональный скепсис, нам всегда 
хочется верить в лучшее. И доказательством гениальности мето-
дики по воспитанию детей - неоспоримым и непреложным - могли 
бы стать документы, подтверждающие знания Алисы и Хеймика. 
Зачетные книжки, например. Если успехи есть, зачем скрывать до-
кументы? Евгений Тепляков, давайте поставим точку в этой истории 
с официальными бумагами в руках!

Семья «вундеркиндов» Тепляковых:

Не ели, не спали - 
рекорды собирали

КСТАТИ

Можно ли учиться 
одновременно 
в нескольких 
университетах?

На запрос «КП» в Минобрнауки со-
общили:

- Законом об образовании уста-
новлено право обучающихся на од-
новременное освоение нескольких 
основных профессиональных обра-
зовательных программ.

Законодательством не ограничено 
количество университетов и коли-
чество образовательных программ, 
по которым может обучаться студент.

Например, за счет средств феде-
рального бюджета он осваивает одну 
образовательную программу, а дру-
гую - на основании договора об оказа-
нии платных образовательных услуг.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Когда же мы впервые стали «пло-
хими русскими» и, главное, почему? 
Об этом мы поговорили с писателем, 
автором телеграм-канала «Сыны Мо-
нархии» Романом Антоновским.

УЖАСНУЛИСЬ НАШЕЙ 
ОГРОМНОСТИ

- Роман, давайте начнем сначала. Ког-
да вообще придумали, что русские могут 
быть «плохими»?

- «Плохие русские» появились сразу, 
как только Россия стала превращаться 
в сверхдержаву, конкурируя с запад-
ными империями. А первая мощная 
кампания русофобии пошла еще во 
времена Ивана Грозного. Он унасле-
довал от отца Василия и деда Ивана III 
большую страну. Да еще начал рас-
ширять ее дальше. Подчинил Астра-
ханское, Казанское ханства, пошел 
в Сибирь. И на Западе спохватились, 
что прямо у них в Европе появляется 
огромное государство. Тогда они пред-
ложили Руси хотя бы «окатоличиться» 
и подчиниться папскому престолу.

- Но Грозный отказал?
- У нас со времен Ивана III, который 

женился на византийской принцессе 
Софье Палеолог, возникла концеп-
ция Москвы как Третьего Рима. Как 
только Византия рухнула под ударами 
турок, миссия хранителя истинной 
веры перешла к Руси. А на Западе на-
чали писать о нас, как о неких ордах. 
Пошла первая волна антипиара.

СПАСИБО ПАПЕ
- И русофобия росла волна за 

волной?
- Да, например, еще одна волна 

поднялась в конце XVIII века - кто-
то вбросил якобы письмо Петра I 
потомкам. В нем он будто говорит, 
что мы завоюем Европу и будем 
над ней доминировать. Одним из 
тех, кто раскрутил это подложное 
«завещание», был шевалье д’Эон - 
первый в истории трансвестит (ни-
когда нам не везло с ЛГБТ), кото-
рый полжизни жил как мужчина 
и офицер, а в конце жизни ходил 
в женском платье. Потом о письме 
забыли. А снова оно всплыло, когда 
Наполеон напал на Россию, - его 
вытащили как довод: «Смотрите, 
русские хотят поработить Европу, 
идем с ними воевать».

Еще один антирусский документ - 
книжка маркиза де Кюстина о его 
путешествии по России уже после 
разгрома Наполеона. Он писал: ка-
кие у нас грязные мужики, какие мы 
варвары и кошмарные люди. А все по-
тому, что Россия растоптала надежды 
Франции на покорение Европы.

- Но как Европа могла во все это ве-
рить? У нас тогда дворяне и офицеры 
по-французски говорили лучше, чем 
по-русски.

- Мне еще недавно в Германии го-
ворили: «Вы красавцы, нам надоела 

Меркель, хотим президента, как Пу-
тин». Многие простые люди к России 
относятся хорошо. Но элиты народ не 
спрашивают. Они, в Европе, сейчас 
слушают лишь приказы США. Я ви-
дел выступление главы американского 
аналитического центра Stratfor Фрид-
мана. Он сказал, что главная опасность 
для Америки - союз Германии и Рос-
сии, когда технологии немцев соеди-
нятся с ресурсами и военной мощью 
России. Это будет круче любых США 
или Китая. Поэтому главная задача 
Америки - лишить Россию и Евро-
пу шанса на объединение. И видите - 
Штаты делают для этого все. Разожгли 
конфликт на Украине. «Северный по-
ток» подорвали.

УЖАСНЫЙ БЕЛЫЙ 
ТРАДИЦИОННЫЙ МУЖИК

- Нас демонизируют. А есть мифы, 
которые нам на руку?

- Сейчас на Западе торжествует ле-
волиберальная идеология. Там герои 
сериалов - наркоманы, трансгендеры. 

А враги всего хорошего - белые мужи-
ки. И часто на роль этих злодеев ставят 
русских. А для людей традиционных 
убеждений этот образ, наоборот, при-
влекателен.

- Получается, нам надо консерватив-
ный образ продвигать?

- Именно. Россия - оплот этих цен-
ностей. Что совпадает и с нашей исто-
рической миссией: Москва - Третий 
Рим - хранитель христианской веры.

Протестантство в кризисе - там одно-
полые браки, католики реформируют-
ся в ту же сторону. И многие христиане 
с надеждой смотрят в сторону право-
славия. В Америке в несколько раз вы-
росло число православных приходов.

Так что нам нужен имидж оплота 
традиций, но не дремучего, а совре-
менного. Открытого для новых крутых 
технологий. Например, во всем мире 
бьет рекорды киберигра Atomic Heart. 
Это советская эстетика - там роботы-
близняшки со звездочками, списанные 
с красивейшей русской балерины. Так 
и на- до двигать нашу культуру.

- А надо вообще доказывать, 
что мы - хорошие русские?

- Обязательно. Нам нужно 
показывать миру, что быть 
русским - круто, дружить 
с русскими - круто. Если бы 
мы грамотно транслировали 
это на Украину, показывая 
молодежи, которая там сей-
час сбежала в Европу или си-
дит в запрещенных «азовах», 
что Ковпак круче Бандеры, 
то, может, и притянули бы их 
к себе «мягкой силой».

НЕ СОЗДАТЬ ЛИ 
ТЕХАССКУЮ НАРОДНУЮ 
РЕСПУБЛИКУ

- Почему мы в свое вре-
мя так стремились попасть 
в «западный элитный клуб»? 
Хотели быть «как они»?

- Мы проиграли холод-
ную войну. В 90-е было 
фактически колониаль-
ное управление Россией 
извне. И у нас сложилась 
прослойка либеральной 
элиты, которая уверена, 
что если мы повернемся 

к Западу, сдадим свои интересы, то им 
что-нибудь вкусное перепадет.

- А теперь нас отовсюду гонят.
- А я рад, что нас сейчас исключают 

из многих международных организа-
ций. Они были основаны Западом по 
правилам, выгодным только ему. И ес-
ли ты вступаешь в МВФ или ПАСЕ, 
то тебя принуждают действовать по 
ним. Единственная организация, где 
наши интересы учитываются, - это 
ООН. Потому что ее создали по итогам 
Второй мировой войны, где Россия 
в лице СССР была победителем. У нас 
там и место в Совбезе, и право вето.

- А нам по силам, как Запад, сейчас 
создавать такие же организации?

- Да. Мир в этом заинтересован. Мы 
видим, что даже на Западе нет един-

ства - турки лаются со скандинава-
ми насчет НАТО, премьер Венгрии 
и президент Хорватии против санкций 
к России. Надо всех, кого можно, пере-
таскивать на свою сторону. Разбирать 
Запад по кирпичику.

Или вот США поджигают Россию по 
периметру - давят на Казахстан, При-
днестровье, Грузию. Так и нам надо 
делать то же самое. Есть Мексика, ко-
торую американцы не любят. Можно 
создать напряжение в Техасе - Техас-
скую Народную Республику. Поверьте, 
тогда американцам будет не до России.

СМЕЯТЬСЯ НЕ НАДО,
ОНИ ЖЕ СЕРЬЕЗНО

- А есть «хорошие русские»? Которых 
Запад сейчас принимает на ура?

- Есть каста людей, которые ненави-
дят Россию, но пытаются говорить от 
ее имени. Ребята, вы - не русские, вы 
уехали в Лондон, Тель-Авив, Тбилиси 
и далее по списку. Отцепитесь уже от 
России. Интегрируйтесь, учите иврит, 
пеките хинкали, отстаньте от нас.

Для них «хороший русский» под-
разумевает что? Поддержку Украи-
ны, осуждение спецоперации, распад 
России...

- Есть целые организации, которые 
мечтают о «деколонизации» России. 
А проще - ее разделении на 30 - 50 ча-
стей.

- Это мечта Запада! Они жалеют, что 
не добили нас после развала СССР. 
Чтобы навсегда решить «русский во-
прос».

Шутки шутками, но о том, что Рос-
сию нужно «деколонизировать», про-
говаривают не только наши воинству-
ющие либералы, сбежавшие на Запад, 
но и западные политологи. И к этому 
надо относиться серьезно.

Подготовил
Валентин АЛФИМОВ.

Уже в 1901 году в американских 
журналах дядя Сэм 

шарахался от придуманного 
русского медведя.

НАИВНЫЙ ВОПРОС

Почему 
не на велосипеде 
за молоком

- Почему мы не можем жить с За-
падом в мире, вместе строить ко-
рабль, который «унесет нас на дру-
гие планеты»?

- Ну потому что в мировой политике 
действуют законы, как во дворе  - кто 
сильнее, тот и прав. И у всех свои интере-
сы. Россия - огромная стана с огромными 
ресурсами. И эти ресурсы многих интере-
суют. А были бы мы маленькой страной… 
Вот многие восхищаются: «Посмотрите, 
премьер Люксембурга на велосипеде 
поехал за молоком, а в России премьер 
ездит с охраной». Да потому что премьер 
Люксембурга на фиг никому не сдался. 
А руководство мощной страны - не только 
нашей, но и США или Китая - всегда в фо-
кусе, в том числе вражеских спецслужб.

Там, где француз не ходит
- Сможем ли мы все когда-нибудь стать «хорошими русскими»?
- А я бы и не боялся быть «плохим русским». В этом тоже есть плюсы. Приедете 

вы куда-нибудь на Запад, забредете в эмигрантский район и вас увидят как белого 
человека, поверьте, первое, что с вами захотят сделать - это ограбить. Но вы только 
скажите, что вы русский. Во-первых, вас немножко испугаются, а во-вторых  - это 
пишут наши релоканты - в том же Париже все мигранты поддерживают Россию как 
оплот антиглобализма. Так что в пригороде Парижа, куда белые французы не ходят, 
вас еще накормят шаурмой и отпустят с подарками.

КСТАТИ
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Маркиз де Кюстин - 
автор массы фейков о России.

Откуда пошли 
западные фейки
о «плохих русских»

Портрет явления - демонизация России
Россия
www.kp.ru
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Евгения САМОЙЛОВА

Что стоит за очередным 
рассказом 
о суперуспехах 
детей-студентов.

Так уж повелось: Евгений 
Тепляков - многодетный отец 
восьмерых детей до 10 лет - 
выдает в соцсетях яркие фак-
ты о том, какие хваткие до на-
ук у него малыши растут.

Но начинаешь искать под-
тверждение, оказывается, 
не так ярок факт, как его 
малюют.

Помните историю с ко-
рочкой педагога-психолога, 
которую выдали на одном из 
сайтов Алисе в прошлом го-
ду? (Подробности - на сайте 
KP.RU.) Преподносилось это 
публике как подтверждение 
компетентности девочки как 
профессионала, мол, теперь 
ребенок имеет право давать 
консультации частные за 
50 тысяч рублей в час. Правда, 
как оказалось, получить такую 
корочку можно за 290 рублей, 
нащелкав ответы наугад. Рас-
сказ о новых рекордах 10-лет-
ней Алисы и 9-летнего Хейм-
далля тоже вызвал вопросы 
у посетителей соцсетей.

БАКАЛАВР ЗА СЕМЕСТР
Две свежие записи появи-

лись на сайте Реестра рекордов 
России.

«Наибольшее количество 
зачетных единиц при об-
учении в вузе за семестр. 
ДЕТИ». В категории 10 лет ре-
кордсменка Алиса Теплякова 
с 154 единицами. В категории 
9 лет - Хеймдалль Тепляков, 
у него 60 единиц.

Незадолго до публикации 
папа детей «прогрел ауди-
торию» постом в семейном 
блоге, рассказав, что для по-
лучения степени бакалавра 
в России необходимо на-
брать 240 ЗЕ (зачетных еди-
ниц). И это за четыре года. 
А его Алиса с Хеймдаллем 
программу вузовскую как 
орешки щелкают, вот, мол, 
официальное подтверждение.

Ого, циферки!
Психфак МГУ, помнится, 

Алиса собиралась окончить 
за два года вместо пяти.

В новом вузе, название 
которого родители держат 
в секрете, и вовсе включили 
режим турбо? Прогноз оче-
виден: недостающие зачетные 
единицы Алиса легко наберет 
за второй семестр и первый 
курс окончит бакалавром.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ - ЗЕ?
- В зачетных единицах (ЗЕ) 

измеряется объем образова-
тельной программы. Исполь-
зуют их все вузы, потому что 
так указывается объем про-
граммы в образовательных 
стандартах.

Трудоемкость программ ста-
ла измеряться так в 2009 го-
ду, и выпускники получают 
дипломы, в которых указано 
количество зачетных единиц, 
почти полтора десятка лет. 

Параллельно используется 
и система академических ча-
сов. Одна зачетная единица 
равна 36 часам, - объясни-
ла «КП» Любовь Духанина, 
председатель Совета по про-
фессиональным квалификаци-
ям в сфере образования, пред-
седатель Экспертного совета 
при Комитете Госдумы по науке 
и высшему образованию, коор-
динатор проекта ОНФ «Равные 
возможности - детям». - Объем 
любой образовательной про-
граммы четко регламенти-
рован.

- Можно ли получить нужное 
количество зачетных единиц 
досрочно?

- Законодательство дает воз-
можность обучаться ускорен-
но. Процесс регламентирует-
ся актом вуза. При переводе 
принимаются во внимание 
способности, особенности 
и образовательные потребно-
сти студента. Но и здесь ос-
ваиваемый за год объем про-
граммы имеет свой потолок. 
По самым разным направле-
ниям - «Экономике», «Ме-
неджменту», «Специальному 
дефектологическому образо-
ванию», «Психолого-педаго-

гическому об-
разованию», 
«Прикладной 
и н ф о р м а т и к е » 
и многим другим - он не 
может превышать 80 зачетных 
единиц в год.

- Но тут 154 за один се-
местр...

- Приведенные цифры те-
оретически возможны, если 
студент учится сразу на двух 
специальностях. Это край-
не маловероятно, но другое 
объяснение такому количе-
ству зачетных единиц найти 
сложно.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
- Умножим 154 едини-

цы на 36 часов - получится 
5544 часа. В месяц - 1384. 
В сутки, если считать вместе 
с выходными, - около 46. Это 
как?

- Вот и мне непонятно, как 
студентке это удалось физи-
чески, - удивилась сотрудни-
ца деканата филфака одного 
из ведущих столичных вузов.

Мол, невозможно прослу-
шать наперед 15 часов лек-
ций, отзаниматься 16 часов 
на практических занятиях 

и еще 30 часов самостоятельно 
отработать. Потом сдать зачет 
и экзамен, и только тогда бу-
дет считаться, что дисципли-
на «закрыта».

И даже если студентке по-
ставили «автоматы» (один 
из бонусов системы для тех, 
кто набрал нужное количество 
ЗЕ в течение семестра. - Ред.), 
все равно нужно «отработать» 
положенные часы. Да и вряд 
ли вуз согласится организовы-

вать одной-единствен-
ной студентке ин-

дивидуальную 
ускоренную 
программу, ин-
дивидуальное 
расписание, 

еще и напря-
гать преподавате-

лей. И все это ради 
рекордов?

ВУЗОВ - НЕСКОЛЬКО
Тайна ударной учебы рас-

крылась после звонка в Реестр 
рекордов России.

- У нас есть подтверждаю-
щие документы всех зачет-
ных единиц детей, - завери-
ли меня. - Зачетные книжки, 
контрольные, курсовые, эк-
замены, рейтинговые табли-
цы, письма-подтверждения 
от вузов… Не фото и не ксе-
рокопии, которые можно под-
делать, а сканы.

И вузов оказалось несколь-
ко: у Алисы - отчеты из пяти 

университетов, у Хеймика - 
из трех. Какие именно, в Ре-
естре не стали называть.

Тогда наша арифметика ме-
няется. Делим общее число 
ЗЕ на число вузов и получаем: 
у Алисы 30,8 единицы за се-
местр, у Хеймика - 20. У Али-
сы максимум, однако, как мне 
объяснили, это не значит, что 
девочка - круглая отличница: 
30 единиц можно заработать 
и с пятерками, и с тройками.

- Детские рекорды, свя-
занные с учебой, в Реестре 
редкость. Нашла только де-
сятиклассника, который ли-
хо воспроизводит по памяти 
самое большое количество 
знаков числа пи.

- В основном у нас дети-ре-
кордсмены по титулам, заво-
еванным на конкурсах талан-
тов и красоты, - рассказали 
мне регистраторы рекордов. - 
Из свежих достижений - де-
вочка-кадет с наибольшим 
количеством орденов и меда-
лей, полученных за пять лет. 
Награды творческие, конеч-
но, не военные.

- Тепляковы зато рекорд-
смены по рекордам. В Рее-
стре есть записи разных лет: 
самая юная третьеклассница, 
самая юная школьница, осво-
ение школьной программы 
в самом юном возрасте… Те-
перь вот зачетные единицы. 
В 10 и в 9 лет. Но ведь конку-
рентов у них нет. Мастерство 
формулировки рекорда - по-
ловина успеха?

- Главное требование к ре-
корду - его измеряемость, а не 
формулировка. Что касается 
возраста, то у детей до 16 лет 
рекорды регистрируем по го-
дам. С Тепляковыми мы зна-
комы уже шесть лет. Они ре-
гулярно чем-то удивляют.
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Алиса, которой 
сейчас 10 лет, 
прогремела как 

самая юная студентка. 
Но уровень ее знаний 

родители предпочитают 
не афишировать.
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9-летний Хеймдалль из семьи Тепляковых (не пугайтесь, у него тоже длинные волосы, 
как у мамы и папы) пошел по стопам старшей сестры и уже осваивает 

вузовскую программу...

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Почему мы так пристально следим за частной в общем-то историей 

Тепляковых? Несмотря на профессиональный скепсис, нам всегда 
хочется верить в лучшее. И доказательством гениальности мето-
дики по воспитанию детей - неоспоримым и непреложным - могли 
бы стать документы, подтверждающие знания Алисы и Хеймика. 
Зачетные книжки, например. Если успехи есть, зачем скрывать до-
кументы? Евгений Тепляков, давайте поставим точку в этой истории 
с официальными бумагами в руках!

Семья «вундеркиндов» Тепляковых:

Не ели, не спали - 
рекорды собирали

КСТАТИ

Можно ли учиться 
одновременно 
в нескольких 
университетах?

На запрос «КП» в Минобрнауки со-
общили:

- Законом об образовании уста-
новлено право обучающихся на од-
новременное освоение нескольких 
основных профессиональных обра-
зовательных программ.

Законодательством не ограничено 
количество университетов и коли-
чество образовательных программ, 
по которым может обучаться студент.

Например, за счет средств феде-
рального бюджета он осваивает одну 
образовательную программу, а дру-
гую - на основании договора об оказа-
нии платных образовательных услуг.

Россия
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Константин ГЛЫБА

Поначалу фильм Петра Бусло-
ва называли укороченной версией 
или даже своеобразным сиквелом 
вышедшей годом раньше «Брига-
ды» Алексея Сидорова. Сходство 
и правда было: та же тема, тот же 
язык, та же криминальная четверка 
главных героев, и даже актер Влади-
мир Вдовиченков как мостик между 
двумя проектами. И все же публика 
довольно быстро поняла, что «Бу-
мер» - это не «Бригада-2», а само-
стоятельное, яркое и достаточно 
глубокое художественное произве-
дение. Критики отмечали тонко вы-
писанные характеры, талантливую 
операторскую работу и другие до-
стоинства картины, показавшейся 
поначалу очередной стрелялкой 
про братков. Зритель оказался 
с критиками солидарен, про-
голосовав за «Бумер» рублем и 
подхватив самые яркие цитаты 
(«Не мы такие - жизнь 
такая»). Но, конечно, 
главной победой 
фильма стали не 
кассовые сбо-
ры и даже не 
хвалебные 
рецензии, 
а культо-
вый статус, 
который даже 
сейчас, спустя 
20 лет, не может 
быть поставлен 
под сомнение. Ну а 
исполнители глав-
ных ролей заработа-
ли колоссальную по-
пулярность - правда, 
не все они сумели за 
эти 20 лет ее сохра-
нить.

В «Бумер» Вдовиченков приходил 
уже фактически звездой - после «Бри-
гады». И сильно меняться для обра-
за Кости «Кота» не стал. Такой 
же крепкий, уверенный в себе, 
агрессивный боец (как и Фил в 
сериале Сидорова). Актер не-
долго служил в Театре Моссо-
вета, а с 2002 года - в 
Театре Маяковского. 
Сыграл во множе-
стве популярных 
картин и сериалов 
у лучших режис-
серов страны: 
«Тарас Бульба», 
«Бесы», «Однаж-
ды в Ростове», 
«Салют-7», «Бе-
лая гвардия», 
«Оптимисты» 
и др. В 2010 
году угодил 
в дорожный 
скандал, не 
поделив про-
езжую часть 
с 23-летним 
сыном главы 
Одинцовского 

района (ситуация отчасти напомина-
ла ту, в которой оказался в «Бумере» 
герой Андрея Мерзликина). В ре-

зультате завязавшейся перепалки 
началась стрельба - к счастью, из 
травмата. Актер получил ранения 

в туловище и лицо - тем не 
менее до судебных раз-
борок дело не дошло, 

конфликт был замят. В 
2012 году Вдовиченков 
стал заслуженным ар-

тистом России.
Что касается 

личной жизни, то 
Владимир женат 
на актрисе Еле-
не Лядовой, с 
которой закрутил 
роман на съемках 
«Левиафана». Для 
артиста это четвер-

тый брак: предыду-
щие жены подарили 
ему сына Леонида 

(ему уже 30) и дочь 
Веронику (17). В ав-
густе Вдовиченков 
отметит 52-летие.

Как известно, Ди-
мон закончил плохо: 
во второй части «Бу-
мера» он раскаялся 
во всех грехах, но 
все равно нарвался 
на пулю. Зато у са-
мого актера все 
прекрасно. Все его 
заметные фильмы 
и сериалы не пере-
числить («Жмурки», 
«Обитаемый ост ров», 
«Борис Годунов», 
«Территория» и др.). 
В 2018 году Андрей 
стал заслуженным 
артистом России.

Стабильности спо-
собствуют религиоз-
ные убеждения: 
Мерзликин старается 
жить по заповедям, 
не повторяя ошибок 
своих персонажей. 
Андрей счастлив с 
женой Анной, ро-
дившей ему четве-
рых детей: Федора 
(16 лет), Серафиму 
(14), Евдокию (12) и 
Макара (7). 24 марта 
артисту исполнилось 
50 лет.

Сергей Горобченко 
(Петя «Рама»)

Пожалуй, это до сих пор лучшая роль 
уральского актера, который ради съемок 
в «Бумере» ушел из знаменитого «Лен-
кома». После «Бумера» Сергей остает-
ся артистом востребованным - сыграл 
больше сотни ролей в кино и сериалах, 

но по-настоящему заметных не так 
много («Миннесота», «Братья Ка-

рамазовы», «Молодежка»). За-
то повезло Сергею в любви. 

Правда, с однокурсницей, 
актрисой Александрой 
Флоринской, Горобченко 
прожил недолго, хотя она и 

успела родить ему сына Гле-
ба (сейчас ему 25 лет). Зато 

вторая жена, дочь известного 
журналиста Александра Невзо-

рова* Полина, родила Горобченко аж 
семерых наследников: Александра (15), 
Петра (13), Ивана (11), Анну (9), Софию 

(8), Екатерину (7) и Полину (6). 29 ию-
ля Горобченко отметит 51-летие.

 
*Признан Минюстом РФ ино-

агентом.

Самый безбашенный из криминаль-
ного квартета - Леха по кличке Килла - 
был сыгран Максимом Коноваловым, 
наиболее молодым (сейчас ему 47) из 
бумеровского квартета. Похожий на 
Савелия Крамарова артист сыграл 
множество небольших ролей («Папины 
дочки», «Солдаты», «Горячие новости», 
«Воронины»), его фильмография более 
чем внушительная (130 фильмов и се-
риалов!), но, как и в случае с Горобчен-
ко, именно работа в картине Буслова 
осталась для него самой заметной. В 
2021 году Максим появился в комедии 
«БУМЕРанг», снятой все тем же Бусло-
вым и имеющей отсылки к его самой 
известной работе. А затем сыграл в 
сериале «Ресторан по понятиям», где 
вновь объединился с коллегами по 
«Бумеру» Владимиром Вдовиченковым 
и Владимиром Сычевым (актер, на-
помним, в картине Буслова исполнил 
небольшую роль бандита по кличке 
Ералаш).

Вторая жена Светлана родила Мак-
симу дочерей Ирину (19 лет) и Марию 
(11), а также сына Михаила (21) - Миша 
пережил клиническую смерть после 
анафилактического шока, в результа-
те которой пострадал мозг. Ребенок 
долго не мог разговаривать, наблю-
дались задержки в развитии, но се-
мья при помощи квалифицированных 
врачей смогла справиться со всеми 
нарушениями.
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Главное достижение не хватающего 
звезд с неба Максима - его семья 

(на фото - с женой Светланой, 
дочерьми Марией, в центре, 
Ириной и сыном Михаилом).
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Мерзликин с супругой Анной, 
дочерьми Серафимой, Евдокией 

и сыном Федором. 

Крутили руль 
под градом пуль

Как сложились судьбы 

главных звезд культовой 

криминальной драмы 

«Бумер», отмечающей 

этой весной 20-летие.
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Владимир Вдовиченков (Костя «Кот»)
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На съемках «Левиафана» 
Владимир встретил свою 

четвертую жену Елену Лядову.

У Сергея больше 
ста ролей, 
но «Бумер» 
остается 

самой яркой.

Максим Коновалов (Леха «Килла»)

Четыре рецидивиста и машина 
(слева направо): Вдовиченков, 

Коновалов, Горобченко 
и Мерзликин в «Бумере».

Андрей Мерзликин 
(Димон «Ошпаренный»)

Россия
www.kp.ru8

Роман БЕЛОУСОВ

Первый полет в космос состоялся 
еще на памяти ныне живущего поко-
ления. А сейчас у нас над головами 
летает Международная космическая 
станция массой 450 тонн, размахом 
солнечных батарей с футбольное 
поле и жилым объемом 388 куб. м. 
Огромный прогресс. В следующем 
году должен был закончиться за-
планированный срок службы МКС 
на орбите. Но оказалось, что суще-
ствование станции завершить в бли-
жайшее время просто немыслимо. 
А космонавты на орбите трудятся 
не покладая рук. Вот только не-
сколько причин, зачем нам нужна 
МКС.

ИДЕАЛЬНАЯ СРЕДА 
ДЛЯ ЭКСПЕРИМЕНТОВ

В первую очередь там можно ор-
ганизовать проведение опытов, ко-
торые на Земле в принципе невоз-
можны из-за влияния гравитации. 
Например, на орбите в условиях не-
весомости можно выращивать иде-
альные кристаллы белков. В марте 
2022 года космонавт Денис Матвеев 
провел серию экспериментов по вы-
ращиванию белков коронавируса 
на специальном 3D-биопринтере 
«Орган.Авт». Получившийся ма-
териал отправили на Землю для из-
учения вируса и разработки средств 
защиты от него.

Эксперимент «Вампир» посвящен 
производству в идеальных условиях 
полупроводников, которые  можно 
использовать для регистрации гам-
ма-излучения при радиационном 
контроле, в приборах медицинской 
техники, дозиметрии и контроле 
окружающей среды, а также в астро-
физике и космической технике.

В космосе отрабатывают передовые 
технологии, которые потом актив-
но применяют на Земле. Например, 
в российском сегменте МКС «обка-

тывали» системы регенерации воды 
из конденсата атмосферной влаги 
и мочи космонавтов. Они обеспечи-
вают экипаж водой для питья и при-
готовления пищи. Ни пот, ни ури-
на в космосе не пропадают даром. 

Причем такая вода получается даже 
более чистой и полезной, чем из ар-
тезианской скважины! Теперь ана-
логичные системы используются 
в засушливых районах Земли, при 
производстве медикаментов и т. д.

ИЗУЧАТЬ ЗЕМЛЮ
Космонавты на станции занима-

ются и дистанционным зондирова-
нием Земли. Да, они почти каждый 
день наблюдают через видоискате-
ли фотокамер за нашей планетой 
в рамках самых разных экспери-
ментов. Зачем, спросите вы, если 

на орбите обращаются десятки спут-
ников, специально созданных для по-
стоянного наблюдения за планетой?

Спутник выполняет только опре-
деленные команды с Земли, потом 
тратит время на передачу данных, 
специальный работник изучает их 
и только после этого может обратить 
внимание на какие-то особенно-
сти - на это уйдут часы, а то и дни. 
А космонавт уже находится на ор-
бите и в режиме реального време-
ни готов фиксировать изменения 
на поверхности и в атмосфере. Бла-
годаря подобным экспериментам 
можно прогнозировать природные 
аномалии, землетрясения и техно-
генные катастрофы.

РАЗРАБАТЫВАТЬ ЗАЩИТУ 
ОТ РАДИАЦИИ

С каждым годом человечество по-
лучает все больше и больше научных 
данных по защите от радиации бла-
годаря МКС. Хоть на низкой около-
земной орбите она и не столь силь-
на, как за пределами радиационных 
поясов нашей планеты и в дальнем 
космосе, но данные, полученные 
на орбите, позволяют использовать 
их и на Земле.

Например, летчик-космонавт 
Евгений Хрунов защитил диссерта-
цию по теме «Биомеханика работы 
человека в условиях космическо-
го пространства». После аварии 
на Чернобыльской АЭС участво-
вал в ликвидации ее последствий. 
Его знания о влиянии радиации 
и защите от нее человеческого ор-
ганизма очень пригодились в При-
пяти.

ПОЛИГОН ДЛЯ ОТРАБОТКИ 
ПОЛЕТОВ НА ЛУНУ И МАРС
Конечно же, космические державы 

хотят получить научный опыт для 
дальнейших полетов на Луну и Марс. 
Для этого проводятся годовые экс-
педиции, начатые еще на станции 
«Мир». Важный аспект такого долго-
го пребывания в космосе заключается 
не в просто проверке возможностей 
людей переносить условия полета, 
но и в изучении особенностей функ-
ционирования организмов сразу по-
сле приземления. Подобным образом 
имитируется, например, высадка по-
сле прилета на Марс.
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Даже обычная тренировка 
на орбите (упражняется 

Олег Артемьев) служит науке - данные 
датчиков анализируются и дают 

представление о том, как ведет себя 
организм в условиях невесомости.

на орбите обращаются десятки спут-
ников, специально созданных для по-
стоянного наблюдения за планетой?

Спутник выполняет только опре-
деленные команды с Земли, потом 
тратит время на передачу данных, 
специальный работник изучает их 
и только после этого может обратить 

накануне премьеры 

фильма «Вызов», 
рассказываем, 

чем занимаются космонавты 

на орбите.

Одним из требований к кандидатам в космонавты 
было и до сих пор остается хорошее знание истории 
космических полетов. Казалось бы, что тут 
запоминать - всего лишь 62 года прошло, 
не так много знаменательных вех. Но на самом 
деле свершений немало. Попробуйте ответить 
на наши вопросы и поймете: берут ли таких 
знатоков в космонавты.

1) Как звали первого космонавта нашей планеты?
• Алексей Юрьевич Гагарин
• Алексей Архипович Гагарин
• Юрий Алексеевич Гагарин
• Юрий Архипович Гагарин
2) Как звали первого человека, 
вышедшего в открытый космос?
• Эдвард Хиггинс Уайт
• Кэтрин Дуайер Салливан
• Светлана Евгеньевна Савицкая
• Алексей Архипович Леонов
3) Как зовут первую женщину-космонавта, 
отправившуюся на орбиту?
• Татьяна Дмитриевна Кузнецова
• Ирина Баяновна Соловьева
• Валентина Владимировна Терешкова
• Жанна Дмитриевна Ёркина
• Валентина Леонидовна Пономарева
4) Как называлась первая 
в мире орбитальная станция?
• «Алмаз-1» • «Скайлэб»
• «Мир»  • «Салют-1»
5) Как звали первую собаку на орбите Земли?
• Белка • Стрелка
• Лайка • Уголек
6) Сколько планет в Солнечной системе?
• 9 • 8 • 12 • 10
7) Сколько человек побывало в космосе с 1961 года?
• 100 • 600 • 130 • 71

ВОЗЬМУТ ЛИ 
ВАС К ЗВЕЗДАМ
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ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Подготовил Роман БЕЛОУСОВ.

• Юрий Алексеевич Гагарин полетел в космос 
12 апреля 1961 года на корабле «Восток-1».
• Алексей Архипович  Леонов совершил выход 
в открытый космос  18 марта 1965 года 
с борта корабля «Восход-2».
• Первой женщиной в космосе стала Валентина 
Владимировна  Терешкова, она полетела 
на корабле  «Восток-6» 16 июня 1961 года. 
Остальные  перечисленные дамы были членами  
космического отряда, но опыта полета  не имеют.
• Первая в мире  орбитальная станция была 
запущена 19  апреля 1971 года 
и называлась «Салют-1».
• Первым животным на  орбите Земли стала собака 
Лайка. Она  отправилась в космос на борту 
«Спутника-2»  3 ноября 1957 года. 
Погибла из-за перегрева.
• С 18 февраля 1930 года  по 24 августа 2006 года 
Плутон считался девятой планетой Солнечной 
системы.  Но был лишен этого статуса. С тех пор в  
нашей системе осталось восемь планет - Меркурий, 
Венера, Земля, Марс, Юпитер, Сатурн, Уран и Нептун.
• Андрей Федяев стал  космонавтом № 600 планеты 
Земля и космонавтом № 130 за историю СССР и России.

Правильные ответы 
(за каждый начислите себе 1 балл): 

КАК ПОНЯТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ:
0 ответов - вы наверняка пошутили! 
Уж как Гагарина зовут, знают все!
1 - 2 ответа - про космос вы явно 
что-то слышали, хотя он явно 
не в сфере ваших интересов.
3 - 6 ответов - хорошо! Школьная программа 
XX века освоена, знания не выветрились.
 Чтобы узнать о современном состоянии дел 
в космонавтике, чаще читайте «Комсомолку».
7 ответов - судя по всему, этот тест был 
для вас как семечки. Вы не космонавт, часом?!

Земля 
в иллюминаторе видна

Он так рассказывает о науке, что нравится 
даже двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)

 Одни 
только 

солнечные 
батареи 

МКС 
занимают
 площадь 

футбольного 
поля. 

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что дальше?
Станция сертифицирована до 2024 го-

да, ее ресурс собираются продлить до 
2028-го. Но, к сожалению, космонавты все 
больше времени тратят на ремонт. При 
всей дороговизне МКС (в нее вложено 
около $200 млрд за все годы), в планах 
«Роскосмоса» и NASA - сжечь ее в атмос-
фере, а остатки затопить в несудоходном 
районе Тихого океана в 2030 - 2031 гг.

У нас к этому моменту на орбите раз-
вернется собственная станция РОС.
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Константин ГЛЫБА

Поначалу фильм Петра Бусло-
ва называли укороченной версией 
или даже своеобразным сиквелом 
вышедшей годом раньше «Брига-
ды» Алексея Сидорова. Сходство 
и правда было: та же тема, тот же 
язык, та же криминальная четверка 
главных героев, и даже актер Влади-
мир Вдовиченков как мостик между 
двумя проектами. И все же публика 
довольно быстро поняла, что «Бу-
мер» - это не «Бригада-2», а само-
стоятельное, яркое и достаточно 
глубокое художественное произве-
дение. Критики отмечали тонко вы-
писанные характеры, талантливую 
операторскую работу и другие до-
стоинства картины, показавшейся 
поначалу очередной стрелялкой 
про братков. Зритель оказался 
с критиками солидарен, про-
голосовав за «Бумер» рублем и 
подхватив самые яркие цитаты 
(«Не мы такие - жизнь 
такая»). Но, конечно, 
главной победой 
фильма стали не 
кассовые сбо-
ры и даже не 
хвалебные 
рецензии, 
а культо-
вый статус, 
который даже 
сейчас, спустя 
20 лет, не может 
быть поставлен 
под сомнение. Ну а 
исполнители глав-
ных ролей заработа-
ли колоссальную по-
пулярность - правда, 
не все они сумели за 
эти 20 лет ее сохра-
нить.

В «Бумер» Вдовиченков приходил 
уже фактически звездой - после «Бри-
гады». И сильно меняться для обра-
за Кости «Кота» не стал. Такой 
же крепкий, уверенный в себе, 
агрессивный боец (как и Фил в 
сериале Сидорова). Актер не-
долго служил в Театре Моссо-
вета, а с 2002 года - в 
Театре Маяковского. 
Сыграл во множе-
стве популярных 
картин и сериалов 
у лучших режис-
серов страны: 
«Тарас Бульба», 
«Бесы», «Однаж-
ды в Ростове», 
«Салют-7», «Бе-
лая гвардия», 
«Оптимисты» 
и др. В 2010 
году угодил 
в дорожный 
скандал, не 
поделив про-
езжую часть 
с 23-летним 
сыном главы 
Одинцовского 

района (ситуация отчасти напомина-
ла ту, в которой оказался в «Бумере» 
герой Андрея Мерзликина). В ре-

зультате завязавшейся перепалки 
началась стрельба - к счастью, из 
травмата. Актер получил ранения 

в туловище и лицо - тем не 
менее до судебных раз-
борок дело не дошло, 

конфликт был замят. В 
2012 году Вдовиченков 
стал заслуженным ар-

тистом России.
Что касается 

личной жизни, то 
Владимир женат 
на актрисе Еле-
не Лядовой, с 
которой закрутил 
роман на съемках 
«Левиафана». Для 
артиста это четвер-

тый брак: предыду-
щие жены подарили 
ему сына Леонида 

(ему уже 30) и дочь 
Веронику (17). В ав-
густе Вдовиченков 
отметит 52-летие.

Как известно, Ди-
мон закончил плохо: 
во второй части «Бу-
мера» он раскаялся 
во всех грехах, но 
все равно нарвался 
на пулю. Зато у са-
мого актера все 
прекрасно. Все его 
заметные фильмы 
и сериалы не пере-
числить («Жмурки», 
«Обитаемый ост ров», 
«Борис Годунов», 
«Территория» и др.). 
В 2018 году Андрей 
стал заслуженным 
артистом России.

Стабильности спо-
собствуют религиоз-
ные убеждения: 
Мерзликин старается 
жить по заповедям, 
не повторяя ошибок 
своих персонажей. 
Андрей счастлив с 
женой Анной, ро-
дившей ему четве-
рых детей: Федора 
(16 лет), Серафиму 
(14), Евдокию (12) и 
Макара (7). 24 марта 
артисту исполнилось 
50 лет.

Сергей Горобченко 
(Петя «Рама»)

Пожалуй, это до сих пор лучшая роль 
уральского актера, который ради съемок 
в «Бумере» ушел из знаменитого «Лен-
кома». После «Бумера» Сергей остает-
ся артистом востребованным - сыграл 
больше сотни ролей в кино и сериалах, 

но по-настоящему заметных не так 
много («Миннесота», «Братья Ка-

рамазовы», «Молодежка»). За-
то повезло Сергею в любви. 

Правда, с однокурсницей, 
актрисой Александрой 
Флоринской, Горобченко 
прожил недолго, хотя она и 

успела родить ему сына Гле-
ба (сейчас ему 25 лет). Зато 

вторая жена, дочь известного 
журналиста Александра Невзо-

рова* Полина, родила Горобченко аж 
семерых наследников: Александра (15), 
Петра (13), Ивана (11), Анну (9), Софию 

(8), Екатерину (7) и Полину (6). 29 ию-
ля Горобченко отметит 51-летие.

 
*Признан Минюстом РФ ино-

агентом.

Самый безбашенный из криминаль-
ного квартета - Леха по кличке Килла - 
был сыгран Максимом Коноваловым, 
наиболее молодым (сейчас ему 47) из 
бумеровского квартета. Похожий на 
Савелия Крамарова артист сыграл 
множество небольших ролей («Папины 
дочки», «Солдаты», «Горячие новости», 
«Воронины»), его фильмография более 
чем внушительная (130 фильмов и се-
риалов!), но, как и в случае с Горобчен-
ко, именно работа в картине Буслова 
осталась для него самой заметной. В 
2021 году Максим появился в комедии 
«БУМЕРанг», снятой все тем же Бусло-
вым и имеющей отсылки к его самой 
известной работе. А затем сыграл в 
сериале «Ресторан по понятиям», где 
вновь объединился с коллегами по 
«Бумеру» Владимиром Вдовиченковым 
и Владимиром Сычевым (актер, на-
помним, в картине Буслова исполнил 
небольшую роль бандита по кличке 
Ералаш).

Вторая жена Светлана родила Мак-
симу дочерей Ирину (19 лет) и Марию 
(11), а также сына Михаила (21) - Миша 
пережил клиническую смерть после 
анафилактического шока, в результа-
те которой пострадал мозг. Ребенок 
долго не мог разговаривать, наблю-
дались задержки в развитии, но се-
мья при помощи квалифицированных 
врачей смогла справиться со всеми 
нарушениями.

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а

Главное достижение не хватающего 
звезд с неба Максима - его семья 

(на фото - с женой Светланой, 
дочерьми Марией, в центре, 
Ириной и сыном Михаилом).
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Мерзликин с супругой Анной, 
дочерьми Серафимой, Евдокией 

и сыном Федором. 

Крутили руль 
под градом пуль

Как сложились судьбы 

главных звезд культовой 

криминальной драмы 

«Бумер», отмечающей 

этой весной 20-летие.
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Владимир Вдовиченков (Костя «Кот»)
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На съемках «Левиафана» 
Владимир встретил свою 

четвертую жену Елену Лядову.

У Сергея больше 
ста ролей, 
но «Бумер» 
остается 

самой яркой.

Максим Коновалов (Леха «Килла»)

Четыре рецидивиста и машина 
(слева направо): Вдовиченков, 

Коновалов, Горобченко 
и Мерзликин в «Бумере».

Андрей Мерзликин 
(Димон «Ошпаренный»)

Россия
www.kp.ru
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Предполагаемый 
владелец: Влади-
мир Потанин, пре-
зидент компании «Ин-
террос», состояние 
$23,7 млрд.

Что на борту: 
На Nirvana шесть 
кают, причем глав-
ная каюта занимает 
больше половины 
верхней палубы, 
3D-кинотеатр, ре-
сторан, тренажер-
ный зал и спа, бары, 
бассейн и даже тер-
рариум с экзотиче-
скими рептилиями.

Что произошло: В отличие 
от многих других наших олигар-
хов, санкции против которых 

вводили в ускоренном режиме, 
у Потанина было время встре-
тить их во всеоружии. Под бло-
кирующие ограничения США он 

и члены его семьи попали лишь 
в конце прошлого года.

Яхта Nirvana еще летом 
«всплыла» в порту Дубая. Кста-

ти, по данным СМИ, помимо 
«Нирваны» Потанину при-
надлежит еще одна яхта - 
Barbara (хотя юридически 
он этими судами не вла-
деет), которая может дать 
фору даже «Нирване». Как 
пишет пресса, в отделке 
интерьеров судна использо-
ваны такие материалы, как 
рог азиатского буйвола, ко-
жа лягушек и рыбы фугу. 
Barbara тоже «на свободе».

Предполагаемый владелец: 
Алексей Мордашов, председа-
тель совета директоров ПАО «Се-
версталь», состояние $20,9 млрд.

Что на борту: Nord занимает 
десятое место в списке самых круп-
ных яхт мира и четвертое - среди 
российских. В наличии весь стан-
дартный набор: бассейн, джакузи, 
спа-салон, кинотеатр, пляжная зо-
на, зона для барбекю. Вместимость 
судна - 36 пассажиров.

Что произошло: В начале про-
шлой весны плавучий «актив» был 
экстренно эвакуирован из порта 
Виктория на Сейшелах в родную 
гавань, и 31 марта 2022 года одна 
из самых дорогих в мире яхт при-
швартовалась во Владивостоке. 
Жители города, как в музей, ходили 
смотреть на это чудо с двумя вер-
толетными площадками.

Летом стало известно, что судно 

перерегистрировали в России, а 
до этого Nord ходила под флагом 
Каймановых островов. Дело в том, 
что многие владельцы частных кора-
блей регистрируют их не на своей 
родине, а в других странах, где на-
логовые условия выглядят привле-
кательнее. После этого красавицу 
яхту нередко можно было увидеть 
у берегов Камчатки и Сахалина.

Самыми популярными гаванями 
для сбежавших из-под санкций ко-
раблей стали Объединенные Араб-
ские Эмираты и Турция, где, по дан-
ным Forbes, цены за швартовку и 
топливо сразу выросли вдвое. Шли 
сюда самые дорогие в мире суда 
тайными океанскими тропами  - с 
отключенными транспондерами 
(прибор, который передает сигнал 
о местонахождении), чтобы нельзя 
было отследить. И многие дошли.

Впрочем, дружелюбно встречали 

их и в Египте, на Мальдивах, в Индо-
незии. Пребывание яхт в этих стра-
нах остается (пока) безопасным. 
Хотя обслуживать, а уж тем более 
продать судно его российскому вла-
дельцу, попавшему под санкции, 
все равно будет очень непросто. 
Максимальное внимание налого-
вой, правоохранителей и спецслужб 
к таким сделкам гарантировано. 
Вот лишь некоторые яхты, кото-
рые остались под контролем своих 
(предполагаемых) хозяев.

проблем

� Galactica Super Nova (70 м, около $100 млн), 
предполагаемый владелец - Вагит Алекперов, быв-
ший президент НК «ЛУКОЙЛ», состояние $20,5 млрд.

� Halo (55 м, $38 млн) и Garcon (67 м, $20 млн), 
предполагаемый владелец - Роман Абрамович.

� Quantum Blue (104 м, $250 млн), предпола-
гаемый владелец - основатель «Магнита» Сергей 
Галицкий, состояние $3,2 млрд.

� Ocean Victory (140 м, $400 млн), предпола-
гаемый владелец - председатель совета директоров 
Магнитогорского металлургического комбината Вик-
тор Рашников, состояние $10,2 млрд.

� Flying Fox (136 м, $400 млн), предполагаемый 
владелец - председатель совета директоров группы 
DME (Московский аэропорт Домодедово) Дмитрий 
Каменщик, состояние $1,7 млрд.

Сбежавшие по волнам
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СМИ называют 
Абрамовича владельцем 

целого флота, 
который насчитывает 

не менее 16 яхт.
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У Владимира Потанина было время позаботиться о сохранности 
своего движимого и недвижимого имущества - санкции против него 

ввели только в конце прошлого года.
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О яхтах олигархов знает весь мир, но простые смертные 
видят их нечасто. Такая возможность выпала жителям 

Владивостока, где после введения санкций 
была пришвартована яхта Nord.

Предполагаемый владелец: Роман Абрамо-
вич, в настоящее время владеет инвестиционной 
компанией Millhouse, состояние $9,2 млрд.

Что на борту: До 2013-го Eclipse считалась 
самой большой суперъяхтой в мире, пока не была 
построена Azzam (180 м) для президента ОАЭ. Из-
вестно, что на яхте есть кинотеатр, концертный 
зал, два бассейна, один из которых может при 
желании превращаться в танцплощадку, винный 
погребок. Яхта снабжена двумя вертолетами, 
катерами, скутерами и субмариной на 12 мест.

Что произошло: Яхта Eclipse прибыла из Ка-
рибского моря в турецкий Мармарис прошлой 
весной и, по сообщениям местных СМИ, до сих 
пор находится у берегов Турции. Как и другая 

суперъяхта, кото-
рую приписывают 
олигарху, - 145-ме-
тровая Solaris, за-
меченная в Бодру-
ме. Да-да, Абрамович 
считается владельцем 
целого флота. Журнал Forbes подсчитал, что 
миллиардеру принадлежит не менее 16 яхт!

Спасти от ареста все свои суда миллиардеру 
вряд ли удастся. Так, 24-метровая Kewpie стоимо-
стью около $3 млн тоже может быть арестована, 
поскольку оказалась в Карибском море у берегов 
острова Сен-Бартелеми, который считается за-
морским владением Франции.
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ДОРОГОЙ ПРОСТОЙ Причем избавиться 
от этих яхт, скажем, 

выставив их на аукцион, 
крайне проблематично. 

Ведь их правовой статус 
не определен. 

В большинстве случаев 
они даже

 не принадлежат 
подсанкционным 

бизнесменам 
официально. 

И что с этим 
делать, 

никто пока 
не знает.

Яхта - игрушка не дешевая. Ее годовое 
обслуживание может достигать нескольких 
сотен тысяч, а то и миллионов долларов. 
У олигархов такие деньги есть, и на свои 
яхты они тратились с удовольствием. 
Но после ареста бремя их содержания на 
вынужденном простое упало на государства, 
в портах которых эти кораблики остались     
          стоять на приколе. А точнее - 
         на плечи налогоплательщиков.

Владение суперъяхтой ценой в десятки 
или сотни миллионов долларов - это вер-
шина пирамиды показного потребления, 
которым заражены многие российские 
миллиардеры. Чего же ждать теперь, 
когда санкции западных стран заставили 
олигархов не выпячивать, а, наоборот, 
прятать свои дорогостоящие активы от 
лишних глаз?

- Пока есть сверхдоходы, будет и по-
требность их во что-то вкладывать. Не 

будешь ведь сидеть на мешках с на-
личкой,  - объясняет «КП» политолог 
Георгий Бовт.  - Яхты были хорошим 
вложением свободных средств. Ста-
ло опасно вкладывать в них миллионы? 
Будут вкладывать в акции, в недвижи-
мость. Не в Европе, так в Азии. Думаю, 
что олигархи будут заниматься поиском 
возможностей инвестировать в менее 
уязвимые активы. И варианты обяза-
тельно найдутся.

Nord (142 м, $300 млн)

Nirvana 
(88,5 м, 

$300 млн)

В нашу гавань удирали     корабли
Eclipse (162 м, $427 млн, 

с оснащением - $1,2 - 1,5 млрд)

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Олигархи найдут, на что 
потратить свободные деньги»

Такие яхты, 
что прямо 

ух ты! 
Подборка 
новшеств 

в мире 
роскошного 

судостроения - 
на сайте

Другие крутые яхты, не попавшие под арест

19.04.2023
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Предполагаемый владелец: 
Андрей Мельниченко, основа-
тель компаний «Еврохим» (произво-
дит минудобрения) и СУЭК (угольная 
компания). Состояние $25,2 млрд.

Что на борту: Дизайн этой 
самой крупной частной парусной 
яхты в мире впечатляет даже ви-
давших виды знатоков. Она напо-
минает скорее военный корабль. 
Над палубой возвышаются три мач-
ты высотой 90 метров. Яхта обо-
рудована вертолетной площадкой, 
спа-клубом, тремя бассейнами и 
даже подводной лодкой для мор-
ских прогулок. На нижней палубе 
есть панорамная камера, откуда 
гости могут наблюдать за жизнью 
морских обитателей. СМИ писали, 
что отделка одного квадратного 
метра интерьеров яхты обошлась 
в среднем в 1 млн рублей.

Что произошло: Владелец не 
успел спасти свой суперпарусник, 
который был пришвартован в ита-
льянском Триесте. Яхту арестова-
ла в марте прошлого года мест-
ная финансовая гвардия в рамках 
санкций ЕС.

Зато еще одну суперъяхту, ко-
торую приписывают Андрею Мель-
ниченко - уже не парусную, а мо-
торную (которая, впрочем, тоже 
называется А - Motor Yacht A), - спа-
сти удалось. 10 марта 2022 года 
она перестала транслировать свое 
местоположение, но вскоре была 
замечена в водах Индийского океа-
на в районе Мальдивских островов. 
Там, кстати, в то же самое время 
оказалось еще несколько россий-
ских суперъяхт  - ведь Мальдивы 
санкции не объявляли. Моторная 
А тоже совершенно уникальна. Из-
вестно, например, что один из бас-
сейнов яхты имеет стеклянный пол, 
а стены главной палубы покрыты 
сусальным серебром.

Предполагаемый владелец*: Алишер Усманов, миллиар-
дер, основатель и основной акционер одного из крупнейших горно-
металлургических холдингов России USM Holdings, состояние 
$14,4 млрд**.

Что на борту: Строилась Dilbar больше четырех лет по индивиду-
альному заказу. Ее создатели признавались, что это одна из самых 
сложных когда-либо построенных яхт - как из-за размеров, так и с точки 
зрения использованных технологий. К услугам хозяев и гостей - вертолет-
ные площадки, кинотеатр, спортзал, бассейны, сауны и салон красоты.

Что произошло: В марте 2022 года яхту Dilbar, которая безмятежно 
стояла на плановом ремонте в Гамбурге, арестовали власти Германии. 
По их данным, фактически судно принадлежит миллиардеру Алишеру 
Усманову. Ведь оно даже носит имя его матери - учительницы русского 
языка Дилбар Усмановой.

Правда, расследование, проведенное полицией и налоговой инспекци-
ей Германии, показало, что официальный владелец яхты - сестра Алишера 
Усманова Гульбахор Исмаилова. Но от ареста этот факт яхту не уберег.
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Владимир МАЗЕНКО

Как российские 
миллиардеры спасали 
свои яхты от санкций 
и что из этого получилось.

Арест имущества, блокировка 
счетов, запрет на въезд в Европу 
и США - под санкции недруже-
ственных государств в феврале - 
марте прошлого года попали де-
сятки российских бизнесменов. 
Но самые яркие детективные 
истории - с побегами, полицей-
скими облавами и неожидан-
ными финалами - развернулись 
именно вокруг яхт. Ведь если 
особняк из Лондона или Ниццы 
не увезешь, то свои шикарные 
корабли наши богатеи отчаян-
но пытались спасти. И многие 
в этом преуспели.

И вот прошел год, пора подво-
дить итоги. Как сейчас «пожи-
вают» яхты российских богачей, 
чьи просторы они бороздят?

Гигантские мачты парусника А отлиты 
из углеродного волокна, которое обладает особой 

прочностью, а в главной мачте поместилась 
даже небольшая комната.

Dilbar (156 м, $750 - 800 млн)

Sailing Yacht A (143 м, $530 млн) 

В нашу гавань удирали     корабли

МОРСКИЕ ДВОРЦЫ
Немного истории. Увлечение мор-

скими прогулками у сверхбогатых 
россиян началось лет 20 назад, а к 
концу 2000-х отсутствие собствен-
ного люксового плавсредства счи-
талось в их среде дурным тоном. 
Ведь яхта - это не только возмож-
ность в комфорте путешествовать 
по миру, но и показатель статуса 
ее владельца. Миллиардеры в бук-
вальном смысле мерились яхтами. 
Самая длинная, самая дорогая, кра-
сивая, быстрая, экологичная… По 
эффекту пускания золотой пыли 
в глаза с яхтами могут поспорить 
разве только дворцы. Впрочем, со-
временные яхты сами по себе уже 
превратились в дворцы - на них есть 
бассейны, кинотеатры, банкетные 
залы… Кому из наших богачей уда-
лось вывести из-под санкционного 
удара дорогие игрушки, а кто ли-
шился доступа к своим плавающим 
активам?

ЯКОРЬ БРОШЕН
Точной статистики арестованных 

яхт российских миллиардеров ни-
кто не ведет. Но их явно меньше 
(максимум 15 - 20), чем тех, кото-
рые скрылись от санкций. Почему 
спастись удалось не всем? Вот не-
которые из причин.

� Именно зимой зачастую про-
водится сервисное обслуживание 
и ремонт кораблей. И к моменту 
объявления санкций часть суперъ-
яхт находились в полуразобранном 
состоянии на верфях недружествен-
ных стран.

� Некоторым яхтам судострои-
тели удаленно отключили навига-
ционное оборудование. А без него 
выходить в море рискованно. 

� После объявления санкций 
некоторые компании аннулировали 
страховки, без которых судно не 
имеет права выходить из гавани.

� А еще некоторые экипажи от-
казались выходить в море, узнав о 
санкциях в отношении владельцев 
и их имущества.

«Дилбар» - 
не только 

название яхты. 
Так же зовут 

маму Алишера 
Усманова.

� Lady M (65 м, $55 млн)
Предполагаемый владелец - 

Алексей Мордашов, предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Северсталь», состояние $20,9 
млрд. Арестована в Италии.
� Amadea (107 м, $325 млн)

Предполагаемый владелец - 
Сулейман Керимов. Его семья 
владеет пакетом акций золотодо-
бывающей компании «Полюс» и 
состоянием в $10,5 млрд. Аре-
стована на Фиджи.
� Axioma (72 м, $68,8 млн)

Предполагаемый владелец - 
Дмитрий Пумпянский, бывший 
член совета директоров Трубной 
металлургической компании, со-
стояние - $2,4 млрд. Арестована 
в Гибралтаре.

Другие 
арестованные 

яхты

Предполагае-
мый владелец: 
Виктор Вексель-
берг, председатель 
совета директоров 
частной бизнес-
группы «Ренова», 
состояние $5,5 
млрд.

Что на борту: 
На фоне яхт других 
российских милли-
ардеров 77-метро-
вая «Танго» выгля-
дит коротышкой. 
Но ее называют 
произведением ях-
тенного искусства. Жить на судне можно годами - 
на борту есть бассейн, джакузи, тренажерный 
зал. Вернее, можно было жить годами  - ведь 
дальнейшая судьба яхты пока не определена.

Что произошло: В прошлом году этот ко-
рабль задержали в порту Пальма-де-Мальорка 
испанские полицейские вместе с агентами ФБР, 
специально приехавшими для координирования 
этой операции из США. А до этого правоохрани-
телям обеих стран пришлось попотеть, выявляя 
подлинного хозяина Tango, потому что офици-

ально судном владеет компания c Британских 
Виргинских островов, которой управляют граж-
дане Панамы.

Дело в том, что Виктор Вексельберг нахо-
дился под санкциями США еще с 2018 года. 
И наложенные на него ограничения запрещали 
проводить транзакции в долларах США. Это и 
стало причиной ареста судна. В США увидели, 
что связанные с яхтой Tango компании совер-
шили платежи в долларах, а значит, яхта под-
лежала аресту.

Ju
an

 M
ed

in
a/

RE
UT

ER
S

Tango (77,7 м, $100 - 120 млн)

*Когда речь заходит о яхтах, как и о другом имуществе богатых 
россиян, нередко нужно использовать формулировку «предпола-
гаемый владелец». Потому что имена истинных хозяев таких «игру-
шек» бывают надежно скрыты. Или же они записаны на компании, 
зарегистрированные в офшорах, и часто не имеют номинальных 

собственников. Указывая фамилии предполагаемых владельцев 
яхт в настоящей статье, «Комсомольская правда» опиралась на 
открытые источники и публикации в зарубежных и российских СМИ.
**При оценке состояний российских бизнесменов использованы 
данные Forbes на апрель 2023 года.

Длина яхты 
Tango - 77,7 м,

но семерки 
удачи ей 

не принесли - 
судно 

арестовано.
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Предполагаемый 
владелец: Влади-
мир Потанин, пре-
зидент компании «Ин-
террос», состояние 
$23,7 млрд.

Что на борту: 
На Nirvana шесть 
кают, причем глав-
ная каюта занимает 
больше половины 
верхней палубы, 
3D-кинотеатр, ре-
сторан, тренажер-
ный зал и спа, бары, 
бассейн и даже тер-
рариум с экзотиче-
скими рептилиями.

Что произошло: В отличие 
от многих других наших олигар-
хов, санкции против которых 

вводили в ускоренном режиме, 
у Потанина было время встре-
тить их во всеоружии. Под бло-
кирующие ограничения США он 

и члены его семьи попали лишь 
в конце прошлого года.

Яхта Nirvana еще летом 
«всплыла» в порту Дубая. Кста-

ти, по данным СМИ, помимо 
«Нирваны» Потанину при-
надлежит еще одна яхта - 
Barbara (хотя юридически 
он этими судами не вла-
деет), которая может дать 
фору даже «Нирване». Как 
пишет пресса, в отделке 
интерьеров судна использо-
ваны такие материалы, как 
рог азиатского буйвола, ко-
жа лягушек и рыбы фугу. 
Barbara тоже «на свободе».

Предполагаемый владелец: 
Алексей Мордашов, председа-
тель совета директоров ПАО «Се-
версталь», состояние $20,9 млрд.

Что на борту: Nord занимает 
десятое место в списке самых круп-
ных яхт мира и четвертое - среди 
российских. В наличии весь стан-
дартный набор: бассейн, джакузи, 
спа-салон, кинотеатр, пляжная зо-
на, зона для барбекю. Вместимость 
судна - 36 пассажиров.

Что произошло: В начале про-
шлой весны плавучий «актив» был 
экстренно эвакуирован из порта 
Виктория на Сейшелах в родную 
гавань, и 31 марта 2022 года одна 
из самых дорогих в мире яхт при-
швартовалась во Владивостоке. 
Жители города, как в музей, ходили 
смотреть на это чудо с двумя вер-
толетными площадками.

Летом стало известно, что судно 

перерегистрировали в России, а 
до этого Nord ходила под флагом 
Каймановых островов. Дело в том, 
что многие владельцы частных кора-
блей регистрируют их не на своей 
родине, а в других странах, где на-
логовые условия выглядят привле-
кательнее. После этого красавицу 
яхту нередко можно было увидеть 
у берегов Камчатки и Сахалина.

Самыми популярными гаванями 
для сбежавших из-под санкций ко-
раблей стали Объединенные Араб-
ские Эмираты и Турция, где, по дан-
ным Forbes, цены за швартовку и 
топливо сразу выросли вдвое. Шли 
сюда самые дорогие в мире суда 
тайными океанскими тропами  - с 
отключенными транспондерами 
(прибор, который передает сигнал 
о местонахождении), чтобы нельзя 
было отследить. И многие дошли.

Впрочем, дружелюбно встречали 

их и в Египте, на Мальдивах, в Индо-
незии. Пребывание яхт в этих стра-
нах остается (пока) безопасным. 
Хотя обслуживать, а уж тем более 
продать судно его российскому вла-
дельцу, попавшему под санкции, 
все равно будет очень непросто. 
Максимальное внимание налого-
вой, правоохранителей и спецслужб 
к таким сделкам гарантировано. 
Вот лишь некоторые яхты, кото-
рые остались под контролем своих 
(предполагаемых) хозяев.

проблем

� Galactica Super Nova (70 м, около $100 млн), 
предполагаемый владелец - Вагит Алекперов, быв-
ший президент НК «ЛУКОЙЛ», состояние $20,5 млрд.

� Halo (55 м, $38 млн) и Garcon (67 м, $20 млн), 
предполагаемый владелец - Роман Абрамович.

� Quantum Blue (104 м, $250 млн), предпола-
гаемый владелец - основатель «Магнита» Сергей 
Галицкий, состояние $3,2 млрд.

� Ocean Victory (140 м, $400 млн), предпола-
гаемый владелец - председатель совета директоров 
Магнитогорского металлургического комбината Вик-
тор Рашников, состояние $10,2 млрд.

� Flying Fox (136 м, $400 млн), предполагаемый 
владелец - председатель совета директоров группы 
DME (Московский аэропорт Домодедово) Дмитрий 
Каменщик, состояние $1,7 млрд.

Сбежавшие по волнам
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СМИ называют 
Абрамовича владельцем 

целого флота, 
который насчитывает 

не менее 16 яхт.
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У Владимира Потанина было время позаботиться о сохранности 
своего движимого и недвижимого имущества - санкции против него 

ввели только в конце прошлого года.
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О яхтах олигархов знает весь мир, но простые смертные 
видят их нечасто. Такая возможность выпала жителям 

Владивостока, где после введения санкций 
была пришвартована яхта Nord.

Предполагаемый владелец: Роман Абрамо-
вич, в настоящее время владеет инвестиционной 
компанией Millhouse, состояние $9,2 млрд.

Что на борту: До 2013-го Eclipse считалась 
самой большой суперъяхтой в мире, пока не была 
построена Azzam (180 м) для президента ОАЭ. Из-
вестно, что на яхте есть кинотеатр, концертный 
зал, два бассейна, один из которых может при 
желании превращаться в танцплощадку, винный 
погребок. Яхта снабжена двумя вертолетами, 
катерами, скутерами и субмариной на 12 мест.

Что произошло: Яхта Eclipse прибыла из Ка-
рибского моря в турецкий Мармарис прошлой 
весной и, по сообщениям местных СМИ, до сих 
пор находится у берегов Турции. Как и другая 

суперъяхта, кото-
рую приписывают 
олигарху, - 145-ме-
тровая Solaris, за-
меченная в Бодру-
ме. Да-да, Абрамович 
считается владельцем 
целого флота. Журнал Forbes подсчитал, что 
миллиардеру принадлежит не менее 16 яхт!

Спасти от ареста все свои суда миллиардеру 
вряд ли удастся. Так, 24-метровая Kewpie стоимо-
стью около $3 млн тоже может быть арестована, 
поскольку оказалась в Карибском море у берегов 
острова Сен-Бартелеми, который считается за-
морским владением Франции.
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ДОРОГОЙ ПРОСТОЙ Причем избавиться 
от этих яхт, скажем, 

выставив их на аукцион, 
крайне проблематично. 

Ведь их правовой статус 
не определен. 

В большинстве случаев 
они даже

 не принадлежат 
подсанкционным 

бизнесменам 
официально. 

И что с этим 
делать, 

никто пока 
не знает.

Яхта - игрушка не дешевая. Ее годовое 
обслуживание может достигать нескольких 
сотен тысяч, а то и миллионов долларов. 
У олигархов такие деньги есть, и на свои 
яхты они тратились с удовольствием. 
Но после ареста бремя их содержания на 
вынужденном простое упало на государства, 
в портах которых эти кораблики остались     
          стоять на приколе. А точнее - 
         на плечи налогоплательщиков.

Владение суперъяхтой ценой в десятки 
или сотни миллионов долларов - это вер-
шина пирамиды показного потребления, 
которым заражены многие российские 
миллиардеры. Чего же ждать теперь, 
когда санкции западных стран заставили 
олигархов не выпячивать, а, наоборот, 
прятать свои дорогостоящие активы от 
лишних глаз?

- Пока есть сверхдоходы, будет и по-
требность их во что-то вкладывать. Не 

будешь ведь сидеть на мешках с на-
личкой,  - объясняет «КП» политолог 
Георгий Бовт.  - Яхты были хорошим 
вложением свободных средств. Ста-
ло опасно вкладывать в них миллионы? 
Будут вкладывать в акции, в недвижи-
мость. Не в Европе, так в Азии. Думаю, 
что олигархи будут заниматься поиском 
возможностей инвестировать в менее 
уязвимые активы. И варианты обяза-
тельно найдутся.

Nord (142 м, $300 млн)

Nirvana 
(88,5 м, 

$300 млн)

В нашу гавань удирали     корабли
Eclipse (162 м, $427 млн, 

с оснащением - $1,2 - 1,5 млрд)

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Олигархи найдут, на что 
потратить свободные деньги»

Такие яхты, 
что прямо 

ух ты! 
Подборка 
новшеств 

в мире 
роскошного 

судостроения - 
на сайте

Другие крутые яхты, не попавшие под арест

19.04.2023
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Маркетологи об этом 
обычно не говорят, но с 
финансовой подушкой 
высыпаешься лучше, 
чем с ортопедической.

� � �
- Оставь надежду, всяк 

сюда входящий.
- Простите, вы что-то ска-

зали?
- Я говорю: «Добро пожа-

ловать в нашу бесплатную 
поликлинику!»

� � �
Орел:
- Что у нас на ужин се-

годня? Только не говори, 
что опять печенка.

Прометей:
- Как же ты меня за-

долбал!
� � �

Русских на корриде са-
жают отдельно, потому что 
мы болеем за быка, а не 
матадора.

� � �
- Моня, на улице +17, 

а отопление отключать 
и не думают. Это пото-
му, что синоптики обе-
щают кратковременное 
понижение по ночам до 
-2?

- Официально  - таки 
да. А неофициально, Ха-
им, потому шо есть по-
вод драть с вас плату за 
отопление еще месяц…

� � �
- Ну все, Наташа, не ре-

ви! Купим тебе новые весы, 
крепкие…

� � �
Кому звонить, если 

бухаешь с бывшей?

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Валерия УДОТОВА, 
19 лет, 

Магнитогорск: 
- Я получаю образование 

по специальности 
«технология 

эстетических услуг». 
Помимо учебы, 

работаю фотомоделью 
и занимаюсь 

рекламными съемками, 
а также сотрудничаю 

с визажистами и 
стилистами в индустрии 
красоты. Люблю разные 

виды спорта и веду 
активный образ жизни. 
Я коммуникабельная, 

позитивная 
и целеустремленная, 

в людях ценю честность, 
доброту и юмор.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Правило номер один - 
подобная платформа 
должна оставаться 

под брюками, то есть 
брюки должны длиной 

доходить почти до пола. 
Тогда случается 

и вытягивающий фигуру 
эффект, и гармоничные 

пропорции.
Это решается руками 

умелого портного 
в ателье. 

На диване с «Комсомолкой»
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ночью днем
Калининград  +7… +9  +13… +16

Советск  +7… +9  +14… +17

Балтийск  +9… +10  +12… +15
Правдинск  +6… +8  +13… +16
Светлогорск  +8… +9  +12… +13

• Прогноз погоды на завтра,
19 апреля.

Давление - 766 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 76 (норма 75)
Ветер - северо-восточный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 5.24
Закат - 19.50

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

Ограждение длиной 
почти 200 км 
соседи намерены 
установить к осени 
этого года.

Польша начала стро-
ительство электрон-
ного заграждения на 
границе с Калинин-
градской областью. 
Об этом сообщает РИА 
«Новости» со ссылкой 
на министра внутрен-
них дел и администра-
ции Польши Мариуша 
Каминьского.

Он отметил, что речь 
идет о «невиданном по 
своей современности» 
сооружении, состоя-
щем из камер дневного 
и ночного видения, дат-
чиков движения и дру-

гих средств слежения.
- Сегодня начались 

конкретные земляные 
работы, касающиеся 
строительства элек-
тронного заграждения 
на польско-российской 
границе, то есть на гра-
нице с Калининград-
ской областью, - сказал 
чиновник.

Ограждение длиной 
почти 200 км должно 
появиться уже к осени 
этого года.

Ранее польские воен-
ные построили на гра-
нице с Калининград-
ской областью забор 
из трех рядов колючей 
проволоки 2,5 метра в 
высоту и три метра в 
ширину.

Новость соседей про-
комментировали в пра-
вительстве Калинин-
градской области.

- С нашей стороны 
ограждение - в виде за-
бора на границе - уже 
давно стоит, прекрас-
но функционирует и 
«защищает» польскую 
границу, - заявил в ин-
тервью «Ведомостям» 
пресс-секретарь прави-
тельства Калининград-
ской области Дмитрий 
Лысков. - Забор функ-
ционален одинаково - 
неважно, с какой сто-
роны он стоит. Поэтому 
то, что сейчас поляки 
решили построить свой 
забор напротив нашего, 
- ничем кроме популиз-
ма назвать нельзя.

По словам Лыскова, 
проект заградительных 
сооружений с польской 
стороны обсуждается 
давно, поэтому сюрпри-
зом для региональных 
властей он не стал.

 ■ ЭКСПЕРИМЕНТ

Посылку можно отправить 
только через одного оператора
Сергей БОГРОВ

Доставлять посылки в Калининградскую 
область из России и обратно теперь мо-
жет только один почтовый оператор. Об 
этом «Клопс» рассказала вице-прези-
дент Калининградской торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) Марина 
Фицак.

18 апреля вступил в силу № 84-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации и 
о проведении на территории Калининград-
ской области эксперимента по созданию 
условий для упорядоченной электронной 
торговли товарами».

- На этапе обсуждения поправок под-
нимался вопрос о едином операторе. За-
явку на исполнение его функций подала 
только «Почта России». Фактически иные 

почтовые операторы, работающие в реги-
оне, должны также пользоваться услугами 
«Почты России». Вопросы взаимодействия 
этих структур будут обсуждаться в прави-
тельстве Калининградской области, - про-
комментировала Марина Фицак. 

В пресс-службе «Почты России» завери-
ли, что компания работает штатно.

Среда
19 апреля · 2023

На 49 городских улицах 
будут лечить каштаны

Как калининградцы справлялись 
с наводнениями
Читайте на > странице 

Как калининградцы справлялись 
с наводнениями

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    35  (-6)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   86  (+5)

за сутки прирост за сутки
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Александр КАТЕРУША

Стала известна дата 
генеральной репетиции.

В Калининграде 9 Мая пройдет парад 
Победы, от традиционного мероприятия 
в этом году не отказываются. О планах 
проведения парада рассказал во вторник, 
18 апреля, во время оперативного сове-
щания в мэрии руководитель комитета 
по соцполитике Алексей Силанов.

По его словам, репетиции парада про-
ведут 2, 4 и 6 мая с 21.00 до 23.00. 
Генеральная репетиция парада Победы 
планируется на 6 мая, она пройдет с 
22.00 до 00.00.

- Администрацией Калининграда будет 
оказано содействие в звуковом и техниче-
ском сопровождении как самого парада, 
так и репетиций. Будут проведены все 
необходимые мероприятия по подготовке 
мест проведения парада и репетиций, - 
сказал Алексей Силанов.

Готовимся 
к параду 
Победы

 ■ ПРАЗДНИК

смотрите на нашем сайте
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На границе с Калининградской областью:
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АПольша начала строить 

забор с камерами 
и датчиками 

Калининградская область

Проект заградительных сооружений с польской стороны обсуждается 
давно, это не сенсация и не сюрприз для региона.

По закону другие почтовые 
операторы должны пользоваться 

услугами «Почты России».

9 Мая состоится - это главное!
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Александр КАТЕРУША

В Калининграде 
обсудили концепцию 
развития территории 
перед бастионом 
«Обертайх».

Это на первый взгляд не-
приметный, но весьма пер-
спективный участок в грани-
цах улиц Невского - 9 Апреля 
- Литовского вала. Сейчас 
там вытоптанный пустырь в 
окружении старинной прус-
ской оборонительной архи-
тектуры. Кое-где на участке 
растут деревья и кустарники, 
на возвышенности, отделяю-
щей участок от Литовского 
ручья, - ресторанчик.

Конкурс концепций на это 
место региональное отделе-
ние Союза архитекторов про-
водило еще в прошлом году 
по заказу правительственной 
структуры «Креспектива».

Тогда предложения присла-
ли 25 архитекторов из разных 
регионов России. Победителя-
ми определили три команды: 
из Красногорска, Калинин-
града и Красноярска. В ито-
говый проект благоустройства 
площади перед «Обертайхом» 
включили лучшие идеи.

ОСТАВИТЬ КУБ НА МЕСТЕ
Доминантой этой спе-

цифичной территории, к 
сожалению, стала… транс-
форматорная подстанция. 
Это большой куб, который к 
чемпионату мира 2018 года 
разукрасили на футбольную 
тематику, что, впрочем, не 
сделало его лучше.

Главный архитектор Кали-
нинграда Андрей Анисимов во 
время эфира Центра разви-
тия «ГорПросвет» проблему 
признал. 

- Подстанция является 

крае угольным камнем, ко-
торый либо мешает, либо 
должен использоваться. При 
этом два проекта приходят 
на участок с реконструкци-
ей этого объекта, и один из 
проектов не касается этого 
объекта вообще, а организует 
территорию вокруг него, при-
украшивая его, оставляя его, 
- говорит Андрей Анисимов. 

Он отметил, что в результа-
те долгих размышлений вла-
сти определили, что очень 
дорого, долго и хлопотно 
что-либо делать с этой под-
станцией, и в результате ре-
шили ее оставить на месте. За 
основу взяли проект, кото-
рый позволяет обойтись без 
реконструкции этого объекта. 

ЗЕЛЕНАЯ ГОРКА
Идея пока такая: транс-

форматорную подстанцию 
предлагается обшить доской, 
а одну из стен использовать 
для проецирования изобра-
жений. Будут там крутить ре-
кламу или же кино - не со-
всем понятно. 

Зато решено, что вал бу-
дет служить амфитеатром, а 
в центре площади планиру-
ется «посадить» полукруг-
лый стеклянный павильон с 
трансформируемой кровлей. 
Проектировщики называют 
это сооружение улиткой из-за 
характерной формы. 

- Улитка - это аллюзия на 
вал! - обозначил главный ар-
хитектор.

Собственно, эта улитка, эта 
зеленая горка, она же кры-
ша сооружения, вызвала не-
мало вопросов у участников 
дискуссии. Судя по изобра-
жениям, проектировщики 
предлагали сделать крышу 
эксплуатируемой, то есть 
такой, чтобы по ней можно 
было бы ходить и бегать. 

- Это техническое решение 
будет на стадии проектирова-
ния прорабатываться. Не все 
то, что предлагается проекти-
ровщиками на стадии кон-
цепции, может приниматься, 
- заранее открестился Андрей 
Анисимов. 

На вопрос корреспонден-
та «КП» о том, как будет вы-
глядеть зеленая крыша, учи-
тывая, что в Калининграде 
большинство дней в году под 
ногами мокрая чавкающая 
земля, главный архитектор 
ответил: «Как-нибудь будет 
выглядеть. Уверен, этот во-
прос будет проработан».

Андрей Анисимов доба-
вил, что и само покрытие, 
и функция крыши еще бу-
дет уточняться. Словом, не 
факт, что там положат на-
туральный газон. Вообще, 
такое ощущение, что в итоге 
и ходить по крыше запретят. 
Хотя бы потому, что это со-
мнительно с точки зрения 
безопасности. Кажется, ве-
селого ребенка не остановит 
ни один забор (хотя озабо-
ривание крыши тоже пре-
дусмотрели).

А ГДЕ ПАРКОВАТЬСЯ?
Встал во время эфира и во-

прос о парковках для машин. 
Например, людям, которые 
в этом сквере захотят отдо-
хнуть, где-то нужно будет 
оставить авто.

- Проектируется несколько 
парковочных пространств в 
районе улицы Потемкина, 
Береговой, Музея янтаря. 
Трафик туристов возрастает, 
поэтому на смежных терри-
ториях у нас запланировано 
обустройство парковочного 
пространства для «Неопла-
нов» точно, - сказал Кон-
стантин Золошков, началь-
ник отдела охраны объектов 
культурного наследия и туриз-
ма мэрии Калининграда.

БОЛЬШЕ ЭКО!
Тут же претензия слуша-

телей была высказана по 

поводу чрезмерного увлече-
ния плиткой. Мол, уложи-
ли плиткой в Калининграде 
все, оставьте просто зелень, 
как раньше было в скверах. С 
этим замечанием архитектор 
не согласился. 

- Мы подолгу взвешива-
ем каждый раз, когда хотим 
какую-то территорию замо-
стить. Делаем зеленые тер-
ритории, пытаемся освоить 
все возможные экоматериа-
лы, экотропы, чтобы не пере-
вешивали жесткие бетонные 
пространства, - сказал Ан-
дрей Анисимов. 

Впереди проектирование 
территории на основании ре-
зультата конкурса и техзада-
ния. Проектировщики будут 
работать до конца 2023 года, 
и только в 2024-м проект нач-
нут реализовывать. 

Зеленая улитка и спрятанный трансформатор:

Каким сделают сквер на улице Невского
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Один из вариантов - 
оставить подстанцию 
на месте и сделать ее 
центром амфитеатра.
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Можно ли такую крышу считать 
безопасной - большой вопрос.

Сергей Швецов с детства 
мечтал стать военным и быть 
похожим на отца, участника 
Великой Отечественной вой-
ны. В 1970 году он поступил в 
ВВМИУ имени В. И. Ленина 
(г. Пушкин) на паросиловой 
факультет по специальности 
«корабельные газотурбинные 
установки». Окончил училище 
с красным дипломом и выбрал 

для дальнейшего места службы 
Тихоокеанский флот.

В 1975 году лейтенант-ин-
женер С. Швецов прибыл на 
ТОФ и был назначен коман-
диром БЧ-5 ракетного катера 
пр. 205. За шесть лет службы в 
должности инженер-механик 
Швецов, как лучший специ-
алист, два раза направлялся 
во Вьетнам передавать боевую 
технику дружественному нам 
государству. С 1981 по 1983 год 
капитан-лейтенант С. Швецов 
проходил службу в ремонтном 
отделе ТУ ТОФ.

В 1983 году капитан 3 ранга 
С. Швецов поступил в ВМА 
имени Н. Г. Кузнецова и по-
сле ее окончания в 1985 году 

прибыл для дальнейшего про-
хождения службы в ТУ БФ на 
должность старшего офицера 
ремонтно-производственного 
отдела. Вскоре Сергей Ива-
нович был направлен в загра-
ничную командировку в Респу-
блику Мозамбик для оказания 
помощи местным специали-
стам в освоении и эксплуата-
ции боевых кораблей и катеров, 
приобретенных у Советского 
Союза. В 1989 году, вернувшись 
из командировки, он продол-
жил службу уже в отделе экс-
плуатации НК и ПЛ ТУ БФ, 
сначала в должности старшего 
офицера, а через год - замести-
теля начальника отдела.

В 1996 году опытный, гра-

мотный и всесторонне подго-
товленный офицер инженер-
механик Швецов был назначен 
на должность флагманского 
инженера-механика морской 
пограничной стражи Кали-
нинградского особого райо-
на. Капитан 2 ранга С. Швецов 
успешно справился и с этой 
поставленной задачей, однако 
в связи с реорганизацией ФПС 
в 1997 году был уволен в запас 
по выслуге лет. На гражданке 
Сергей Иванович нашел себя в 
должности заместителя дирек-
тора по качеству судоремонт-
ного предприятия «Преголь», 
где проработал 20 лет, пользу-
ясь заслуженным авторитетом 
и уважением всего коллектива.

Трудную миссию выполнил с честью19 апреля исполняется 
70 лет ветерану военной 
службы, Тихоокеанского 
и Балтийского флотов, 
Технического управления 
БФ, заслуженному 
инженеру-механику 
надводнику капитану 
2 ранга в отставке 
Сергею Ивановичу 
Швецову.

Ветераны ТУ БФ, друзья, товарищи и сослуживцы от всей души поздравляют Сергея Ивановича Швецова с юбилеем, 
желают ему здоровья, бодрости духа и семейного благополучия.

и уважением всего коллектива.

Капитан 2 ранга в отставке
Сергей Иванович

ШВЕЦОВ.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 апреля 2023 года размещена соответствующая информация за март 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

В соответствии с Постановлением Правительства от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»:

по пп. «г» п. 12 гл. I «Предложение о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования 
на услуги по передаче и производству электрической энергии АО «Россети Янтарь» размещено 
14 апреля 2023 года в полном объеме на официальном сайте  АО «Россети Янтарь» в сети интернет по 
адресу: https://rosseti-yantar.ru/raskrytie-informatsii/raskrytie-informatsii-subektami-optovogo-i-roznichnogo-
rynkov-elektricheskoy-energii-setevoy-organiz/section.php?CODE=12-g.

Раскрытие информации сетевой организацией АО «Россети Янтарь»

Александр КАТЕРУША

Личность матери 
уже установлена.

В Калининграде в понедельник, 
17 апреля, на заброшенном участке 
в СНТ «Пчелка» (микрорайон Кос-
модемьянского) обнаружили тело 
новорожденной девочки в полиэти-
леновом пакете.

Как сообщает пресс-служба СУ СК 
России по Калининградской области, 
начата доследственная проверка.

- Личность матери ребенка установ-
лена в кратчайшие сроки. Ею оказа-
лась 30-летняя жительница Немана, 
- отметили в СК.

В ходе осмотра места происшествия 
видимых признаков насильственной 

смерти на теле младенца обнаружено 
не было.

- В настоящее время следствием 
проводится полномасштабный объем 
проверочных мероприятий, направ-
ленных на детальное установление 
всех обстоятельств произошедшего. 
Для установления точной причины 
смерти младенца назначена судеб-
но-медицинская экспертиза, - под-
черкнули в СК.

По результатам проверки будет при-
нято процессуальное решение.

- По предварительной информа-
ции, женщина самостоятельно ро-
дила девочку и скрыла данный факт, 
- отметили в пресс-службе Калинин-
градской областной прокуратуры, где 
также организована проверка по фак-
ту случившегося. 

На территории «Пчелки» 
нашли мертвого 
младенца в пакете

 ■ НИЧЕГО СВЯТОГО

Работник школы похитил у детей 
компьютерное оборудование
Александр КАТЕРУША

Присвоенное мужчина 
пытался продать в интернете.

Инцидент случился в гусевской школе, 
где с 2022 года хранилось оборудование 
за 90 тысяч рублей, предназначенное для 
построения новых компьютерных сетей. 
Об этом прознал сотрудник школы и ре-
шился на преступление.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного УМВД, 53-летний мужчина похитил 
элементы оборудования и спрятал их в 
гараже в Озерске. После этого он стал пу-
бликовать объявления о продаже в интер-
нете, о чем вскоре узнали полицейские.

Личность продавца была оперативно 
установлена. Продажу сетевого обору-
дования удалось предотвратить.

Злоумышленнику грозит до двух лет 
лишения свободы.

Александр КАТЕРУША

В Полесском районе 
продолжаются поиски рыбака.

Как рассказали в отряде «Запад», позд-
ним вечером 17 апреля поисковые меро-
приятия в Куршском заливе проводили 
волонтеры.

Вечером в минувший понедельник в ак-
ватории залива недалеко от поселка Июль-
ское Полесского района перевернулась 

лодка, в ней находилось два человека. 
Одного мужчину спасли очевидцы. Второй 
пропал без вести.

Поисковики работали с собакой, осмо-
трели береговую линию залива, прошли 
по воде в гидрокостюмах.

В поисковых мероприятиях помимо 19 
волонтеров участвовали сотрудники МЧС, 
ГИМС, полиции, друзья и коллеги пропав-
шего мужчины.

Поиски, к сожалению, пока не дали 
результатов…

В тихой «Пчелке» кипят страсти… 
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Волонтеры отряда «Запад» ночью осмотрели береговую 
линию залива, прошли по воде в гидрокостюмах.

SOS!
Одного спасли, другого ищут:

В Куршском заливе 
перевернулась лодка

15Калининград
www.kp.ru
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В апреле 1958-го 
янтарный край 
пережил наводнение.

Оно считается вторым по 
мощности в истории области. 
А самое сильное наводнение, 
по мнению старожилов По-
лесского и Славского райо-
нов, случилось у нас в апреле 
1951-го. При этом о той беде в 
газетах не писали (мне, во вся-
ком случае, нигде ничего не 
попалось). Но в 1958 году вре-
мена были уже либеральнее, и 
СМИ, пусть и скупо, «не на-
гнетая», все-таки информиро-
вали о происходящем.

ГВОЗДИ ДЛЯ 
ПОСТРАДАВШИХ

В ходе того весеннего па-
водка за пять апрельских дней 
вода в Немане поднялась на 
семь метров. И 23-го числа 
дамбы начало прорывать. На 
помощь сельчанам пришли 
чуть ли не все горожане Слав-
ска. Люди проявляли геро-
ические усилия в борьбе со 
стихией. Однако вода про-

должала прибывать. И тогда 
подключили военных. Одни 
эвакуировали жителей и скот 
на амфибиях и даже вертоле-
тах, другие строили дамбы.

К исходу первой декады мая 
стало понятно, что человек 
справился с очередным вызо-
вом природы. Но последствия 
наводнения еще долго при-
шлось устранять. О масштабе 
ущерба можно судить в том 
числе по дополнительной по-
мощи, выделенной уже летом 
1958-го, когда были подбиты 
итоги этого ЧП.

Облисполком (аналог совре-
менного правительства обла-
сти) выделил миллион рублей 
для оказания едино временной 
помощи пострадавшим от по-
топа. Также тамошнему на-
селению было выделено сто 
тонн муки и стройматериа-
лы: 300 тысяч плиток шифера, 
20 тысяч квадратных метров 
мягкой кровли, 10 тысяч «ква-
дратов» оконного стекла, 1200 
тонн цемента и 40 тонн гвоз-
дей. Кроме того, дорожникам 
поручили в кратчайшие сро-
ки восстановить разрушенные 
водой дороги, а в следующем, 
1959 году - построить в «затоп-
районе» два моста.

МУКА ПРОТИВ ВОДЫ
Что касается еще более 

сильного наводнения в 1951 
году, то тогда на пике потопа 
глубина вольно разливших-
ся вешних вод достигала по-
лутора метров. А вообще на 
подвергшихся затоплению 
территориях вода местами 
стояла до лета.

О чрезвычайности проис-
ходящего говорит и то, что 
11 апреля 1951-го Совет Ми-
нистров СССР принял реше-
ние об оказании неотложной 
помощи пострадавшим. А 
13-го в Москве было издано 

еще одно распоряжение - «О 
ликвидации последствий на-
воднения в Калининградской 
области».

По воспоминаниям, па-
водковая волна накатывала 
столь быстро, что застигну-
тые врасплох жители порой 
едва успевали собрать в узел 
все самое ценное. И, под-
тверждая выражение «На-
род и армия - едины», по-
павших в беду в тот раз тоже 
очень выручили военные. 
Люди в погонах вызволяли 
гражданских, которые ока-
зались в собственном доме 
как в ловушке, в авральном 
режиме строили преграды на 
пути воды. Кстати, расска-
зывают, что в одном месте 
дыру в дамбе они закидали 
мешками… с мукой. Мол, на-
мокнув, та превратилась в не 
пропускающую воду вязкую 
массу - и напиравший поток 
бессильно отступил.

ГЛАДКО БЫЛО 
НА БУМАГЕ

К слову, в одном из отчетов 
о наводнении, случившем-
ся весной 1958-го, уточня-
лось, что «такой паводок в 
этих местах наблюдался по-

следний раз в 1888 году». А в 
апреле 1951-го, получается, 
никакого потопа не было. И 
чего только тогда в Совмине 
суетились, срочные распоря-
жения издавали?

Почему стихии удавалось 
в 50-х наносить такой урон? 
Наводнения, конечно, были 
из ряда вон. Только сыграло 
свою роль и состояние остав-
шегося от немцев мелиора-
тивного хозяйства. Которому 
досталось во время войны, а 
затем было не до него - име-
лись проблемы и понасущ-
нее ремонта дамб и чистки 
каналов.

Так, уже в 1945 году вы-
шло постановление о перво-
очередных мерах по восста-
новлению мелиоративных 
систем. А потом в 40-50-х 
много чего еще на эту те-
му было. Но, как известно, 
строгость наших законов 
компенсируется необяза-
тельностью их исполнения. 
И, скажем, в 1956 году на 
сессии областного Совета 
депутатов констатировали: 
задание по осушению земель 
областью выполнено всего 
на 39%. А в совхозах и вовсе 
- на 1,4%…

Рассказываем о малоизвестных и юбилейных 
фактах из истории Калининградской области.

(Другие материалы проекта - на сайте kp.ru)

Караул, тонем!..

 ■ НОВОСЕЛЬЕ

В 2013 году бывший ДКР 
стал новым домом для 
Музыкального театра.

Вообще история этого коллек-
тива началась еще в 1992 году, 
когда калининградский актер Ва-
лерий Лысенко собрал вокруг се-
бя «могучую кучку» единомышлен-
ников, в результате чего родился 
спектакль «Король Лир». Первый 
блин вышел отнюдь не комом, о 
новом театре «Антреприза» сразу 
заговорили.

Однако играть от случая к слу-
чаю на чужих сценах - не лучший 
путь для развития. Найти крышу 
над головой театру всегда слож-
но, а уж в 90-х… Но тут ГТРК 

начала переезжать в здание, 
наконец достроенное для нее 
на берегу Нижнего пруда. И ее 
прежнее помещение на улице 
Бассейной, 42, Лысенко убедил 
передать «Антрепризе».

Три года реконструкции - и в 
1995-м на Бассейной зажегся но-
вый очаг культуры. Следом здесь 
открылся и филиал ГИТИСа (ныне 
- Российский институт театрально-
го искусства). Первый спектакль 
с участием начинающих артистов 
«Город нашей юности» (о совет-
ских переселенцах в бывшей Вос-
точной Пруссии) вызвал интерес 
у многих - и стал лауреатом ре-
гиональной премии «Признание».

Студенты учились, прибавляя в 

мастерстве, рос мало-пома-
лу и репертуар. А тем временем 
заслуженный деятель искусств 
Лысенко наладил контакт с мо-
сковским театром «Геликон-опе-
ра». Совместно со столичными 
коллегами была поставлена опе-
ретта «Летучая мышь». Премье-
ра ее на Бассейной состоялась 
21 декабря 2001-го. Эта дата и 
считается днем рождения Кали-
нинградского областного музы-
кального театра.

Уже в 2010 году он был вы-
соко отмечен Международной 
академией культуры и искусства 
- получил престижный статус 
«Национальное достояние Рос-
сии». Меж тем на Бассейной ему 

стало тесно - вырос во всех от-
ношениях. И Лысенко добился, 
чтобы театру передали здание 
Дворца культуры рыбаков. Под 
руководством Валерия Ивановича 
к тому времени изрядно захирев-
ший ДКР в 2011-2013 годах был 

реконструирован. А 20 апреля 
2013-го бывший ДКР торжествен-
но и красиво презентовали уже 
как Музыкальный театр.

На новом месте Музыкальный театр заиграл 
новыми красками, в том числе и в прямом 

смысле. В частности, радикально изменился 
цвет фасада (раньше он был светлым).

65 лет назад

Природа регулярно проверяет на прочность творения рук человеческих.

10 лет назад

Группа спасателей спешит на помощь местным жителям.

Весной 1958-го военные 
спасли немало детей 

из затопленных районов.
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Дворцовый переворот на радость музам

Подготовил
Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Александр 
КАТЕРУША

Это выгодно! 
Ведь все больше 
россиян выбирает 
здоровый 
образ жизни.

Министр по куль-
туре и туризму Кали-
нинградской области 
Андрей Ермак при-
звал активнее строить 
в регионе санатории. 
Об этом он написал 
в своем телеграм-ка-
нале.

- Всегда говорю ин-
весторам: «Стройте 
санатории! Это только 
сначала кажется слож-
ным, потом увидите, 
насколько это выгод-
нее в долгосрочной 
перспективе». Ведь 
для владельца хоро-
шего санатория высо-
кий сезон - круглый 
год. Особенно сейчас, 
когда каждый второй 
- зожник, - написал 
глава министерства.

При этом Андрей 
Ермак привел данные 
рейтинга по популяр-
ности и загруженно-
сти санаториев Рос-
сии в 2022 году.

В топ-25 регионов 
лидером стала Кали-
нинградская область 
с результатом загруз-
ки санаториев в 79%. 

На втором месте рас-
полагаются санатории 
Ставропольского края 
с результатом в 75%. 
Республика Алтай 
заняла третье место с 
результатом в 74%.

- Статистика по за-
грузке санаторно-ку-
рортных учреждений 
в 2022 году показыва-

ет, что туристы пред-
почитают посещать 
регионы с уникаль-
ными природно-ле-
чебными факторами, 
а также с наличием 
комфортных объек-
тов для проживания 
и высоким сервисом, 
- говорят составители 
рейтинга.

Отдохни! 19.04.2023

 ■ ТОЛЬКО ЦИФРЫ 

57 тысяч туристов - 
столько гостей при-

няла Калининградская область 
на майские в прошлом году. По 
прогнозам экспертов, в нынеш-
нем году этот показатель будет 
выше. А всего в 2023 году наш 
регион посетит на 8-10% тури-

стов больше, чем в 2022 году. 
Ранее в региональном министер-
стве по культуре и туризму за-
являли о планах принять 2 мил-
лиона гостей. Среди факторов, 
влияющих на выбор туристов, 
отмечают погоду и информаци-
онный фон.

Ал
ен

а 
М

АР
ТЫ

НО
ВА

Хорошо в санатории. По утрам - зарядка…

 ■ КСТАТИ

Где варят самый 
вкусный кофе
Николай ЛИТВИНОВ

Накануне 17 апреля, когда 
отмечается Международный 
день кофе, россий-
ский сервис брони-
рования жилья 
Твил.ру про-
вел в соцсе-
тях опрос. 
П о д п и с -
чики рас-
сказали, 
в каком 
городе на-
шей стра-
ны пили 
самый вкус-
ный кофе. 
Калининград 
занял в рейтинге 
9-е место, собрав 4% 
голосов.

- Пейзажи этого города про-
сто требуют смотреть на них с 

чашечкой кофе в руках - и это 
желание готовы удовлетворить 
стильные городские кофейни, - 

отмечают авторы опроса.
На первом месте 
оказался Санкт-

Петербург - за 
него прого-

лосовали 
37% всех 

любителей 
кофе. Вторую 

строчку занял 
Сочи, который вы-

брали 25% кофеманов. 
На третьем месте - Краснодар 
(19% голосовавших).
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- Пить кофе? 
Тогда 

в Калининград!

Инвесторов зовут 
строить санатории 
в Калининградской области
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Анна ДОБРЮХА

История отечественной медици-
ны подарила миру не меньше вели-
ких имен и открытий, чем русская 
литература или музыка. Нобелев-
ские лауреаты Павлов, Мечников, 
новые дисциплины, препараты, 
методы лечения и уникальные 
операции - будь то первое в ми-
ре применение на фронте наркоза 
для раненых Николаем Пироговым 
или начинание Михаила Чумакова 
по всеобщей вакцинации от по-
лиомиелита. Чем сегодня способна 
ответить наша страна на вызовы 
времени? 

Мы поговорили с нынешним ди-
ректором, одним из ведущих отече-
ственных ученых в области невро-
логии, врачом, недавно избранным 
вице-президентом РАН, академиком 
Михаилом Пирадовым.

СЕКРЕТЫ 
ГЕНИАЛЬНОСТИ

- Михаил Александрович, вы боль-
ше 30 лет лечите самых тяжелых 
больных после инсульта, пациентов 
в коме. В институте разрабатыва-
ют технологии лечения эпилепсии, 
деменции, методики по улучшению 
работы мозга в обычной жизни. Го-
ворит ли это о том, что мы вплот-
ную подошли к разгадке всех «тайн 
разума»? 

- На самом деле мозг исследо-
ван очень мало. Когда мы изучаем 
сами себя, получается, что более 
простая структура (мы) пытается 
постичь самое сложное устройство 
на земле - свой мозг. Насколько 
это возможно? Для примера: у про-
стейшего подопытного организма, 
червячка нематоды, всего 302 ней-
рона. Чтобы изучить все их взаим-
ные связи при помощи современ-
ной компьютерной техники, людям 
потребовалось 15 лет! А в мозге че-
ловека - 86 млрд(!) нейронов. По 
подсчетам наших специалистов, 
их полноценный анализ при теку-
щем уровне развития технологий 
займет 4 миллиарда лет. Но даже 
когда появятся сверхмощные кван-
товые компьютеры, я бы не взялся 
предсказать быстрое решение этой 
задачи.

А вопросов и загадок в работе на-
шей нервной системы очень много. 
Взять хотя бы факт: почему, когда 
христиане-фанатики представляли 
в своем воображении проткнутые 
гвоздями запястья Иисуса, у са-

мих верующих точно в этих местах 
появлялись кровоточащие язвы? 
Самовнушение или что-то другое? 
Мы даже близко не представляем, 
на что способен наш мозг. Переда-
ча мыслей на расстояния? Вполне 
возможно.

А что такое гениальность? По-
чему лишь единицам приходит в 
голову нечто неординарное, откры-
вающее новые пути для развития 
цивилизации? Явно у этих людей 
есть что-то, из-за чего их мозг ра-
ботает иначе, чем у подавляющего 
большинства.

ЛАРСА ФОН ТРИЕРА 
МОЖНО СПАСТИ?

- Что мы знаем сейчас о мозге на-
верняка?

- Из каких отделов он состоит. 
Какие области отвечают за зрение, 
обоняние, осязание, движение, ло-
гическое и абстрактное мышление. 
Мы представляем себе, как проис-
ходит поднятие руки, запоминание 
информации.

При этом, даже не зная многих 
тайн мозга, можно развивать его 
способности, опираясь на уже из-
вестный опыт. Допустим, про-
веренный прием «встряхнуть» 
мозг - начать выполнять привыч-
ные действия «нерабочей» рукой: 
чистить зубы, писать левой рукой 
правше и наоборот.

- В лечении каких неврологических 
заболеваний медицина особенно про-
двинулась?

- Когда речь идет о заболеваниях 
самой тонко организованной струк-
туры на земле, то «исправлять» их 

очень сложно, и одной «волшебной 
таблеткой» точно не обойтись. Не 
случайно поражения мозга стоят 
на первом месте в мире по инва-
лидизации.

Тем не менее сегодня уже очень 
успешно лечат эпилепсию, рассе-
янный склероз. Серьезные сдви-
ги произошли в борьбе с болезнью 
Паркинсона. Уникальное изобре-
тение последнего времени - воз-
действие фокусированным ультра-
звуком на определенные зоны мозга 
без трепанации черепа. Скоро такая 
установка появится в нашем центре.

- В прошлом году СМИ сообщили, 
что болезнь Паркинсона диагности-
ровали у 66-летнего датского кино-
режиссера Ларса фон Триера и он 
неуклонно движется к деменции и 
параличу…

- К сожалению, болезнь сегодня 
неизлечима. Но правильно подо-
бранные лекарства и другие методы 
позволяют не только затормозить 
ее, но и уменьшить тяжесть симпто-
мов. Думаю, у фон Триера лечение 
начато своевременно, финансовых 
возможностей достаточно и все  бу-
дет под врачебным контролем.

Здоровье

Полную версию 
интервью читайте 
на сайте KP.RU

Вице-президент РАН, академик Михаил ПИРАДОВ:

Чтобы изучить мозг, не хватит 
и тысячи лет. Но многие его болезни 
наука уже взяла под контроль

Простой тест 
на остроту 
памяти

- Часто приходится слышать даже от 
30 - 40-летних людей жалобы на про-
блемы с памятью. Во-первых, когда 
действительно надо бить тревогу? А 
во-вторых, занимается ли ваш центр 
улучшением памяти?

- Есть простой тест:
➊ Напишите на листке бумаги 10 любых 

коротких слов. Дайте прочитать тому, чью 
память вы хотите проверить.

➋ Через 10 минут попросите его напи-
сать эти слова по памяти. 

➌ Через час нужно записать слова еще 
раз. 

Если человеку удалось вспомнить 8 и боль-
ше слов, то все в порядке. Если нет - нужно 
подумать об обращении к вра чу-невроло гу 
для полноценного обследования. В первую 
очередь делается МРТ, чтобы понять, нет 
ли опасных изменений в веществе головно-
го мозга. Также применяются современные 
нейропсихологические тесты, исследуются 
сонные и позвоночные артерии.

Что касается разработок нашего института, 
то одна из наиболее интересных технологий - 
навигационная транскраниальная магнитная 
стимуляция. С 2009 года мы провели более 
3 тысяч таких процедур в рамках научных 
исследований. Речь идет о воздействии на 
определенные зоны коры головного мозга 
электромагнитными полями. Внешне это 
выглядит довольно просто: на зоны мозга, 
установленные предварительно с помощью 
магнитно-резонансной томографии, подаются 
импульсы, электромагнитные сигналы. Человек 
ощущает их как очень легкое постукивание. 
В результате к нужному участку мозга улуч-
шается приток крови. Также задействуются 
нейротрансмиттеры (вещества, переносящие 
сигнальные молекулы). Мы пока не до конца 
понимаем, что именно в деталях происходит, 
но эффект налицо: после одной 30-минутной 
сессии стимуляции мозга уровень запоминания 
слов улучшается в среднем на 20%.

Основная проблема в том, что пока у на-
ших добровольцев память улучшается на 
небольшой период времени. Над тем, как 
достичь длительного эффекта, сейчас рабо-
тают во всем мире. Мы тоже продолжаем 
исследования.
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Простой тест 
ПРОВЕРЬ СЕБЯ

«КП» начинает серию 

встреч с видными учеными, 

двигающими вперед 
современную 

российскую медицину. 
Наш первый адрес - 

Федеральный научный 
центр неврологии.

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болез-
нью Альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать 
гормоны и можно ли их заменить «травками»? Как начать 
двигаться, если «спорт  - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не 
бояться старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.10 МЕТОД МИХАЙЛОВА. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 МЕТОД МИХАЙЛОВА. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.35 УГРО. СЕРИАЛ. (16+)
02.50 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
Лилия Торопцова просит 
найти ее сына Максима. Он 
сообщил матери, что отпра-
вился в экспедицию, но 
дома женщина нашла запи-
ску с угрозами в его адрес. 
Лилия уверена, что сын 
скрывается, поскольку ему 
грозит опасность.

03.50 ПЛЯЖ. ЖАРКИЙ СЕЗОН. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДОРОГА К СЧАСТЬЮ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ДУЭТ ПО ПРАВУ. 

СЕРИАЛ. (12+)
02.55 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Человек на мотоцикле выры-
вает из рук владельца стома-
тологической клиники 
Цветкова портфель с недель-
ной выручкой и бесследно 
исчезает. Цветков делится с 
оперативниками своими 
подозрениями.

08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
20.45 ЗА ПОЛЧАСА ДО 

ВЕСНЫ. СЕРИАЛ. (12+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.25 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

00.05 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

00.45 Подкаст.Лаб. Неформат. 
(16+)

01.20 Подкаст.Лаб. Мелодии 
моей жизни. (16+)

02.00 Новости.

09.40 Увидеть Америку и уме-
реть. Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40 Мой герой. Станислав 
Бондаренко. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Проклятые звезды. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 Петровка, 38. (16+)
17.25 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Прощание. Александр 

Стефанович. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Ельцин против 

Горбачева. Крушение 
империи. Док. фильм. 
(12+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Проклятие рода Бхутто. 

Док. фильм. (12+)
01.45 Осторожно, мошенники! 

(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
06.00 Лунтик. Мультфильм. (0+)
07.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 

(16+)
08.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
08.25 ОДИННАДЦАТЬ 

МОЛЧАЛИВЫХ МУЖЧИН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

10.55 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)
Наступает время вручения 
ежегодной премии 
«Предприниматель года», а 
значит, и время очередного 
соперничества между 
Антоном и Оганяном.

17.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ВОЙНА МИРОВ Z. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.20 ВОЙНА МИРОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.40 ЭТЕРНА. ЧАСТЬ ПЕРВАЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

01.10 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.15 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.20, 04.25, 04.30, 05.10, 
03.45 ТАЙНЫ МЕДОВОЙ 
ДОЛИНЫ. СЕРИАЛ. (12+)

04.40, 04.45, 04.50, 04.55, 
05.00 ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (12+)

05.20, 01.00, 03.10 Пятница 
News. (16+)

05.40, 06.50, 08.20, 09.30, 
13.40, 14.40, 15.50, 
16.50, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.10 На ножах. 
(16+)

08.00 Зовите шефа. (16+)
10.30 Адский шеф. (16+)
22.20 Гастротур-3. (16+)
23.20 НЕ ДЫШИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.30 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ. 

СЕРИАЛ. (18+)
02.30 Инсайдеры. (16+)
03.40, 03.50 

ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15, 22.40 Волшебник ХХ 

века.
11.45 Новости. Кино.
12.00, 18.00 Почерк эпохи с 

Кириллом Кяро.
12.30 Искусственный отбор.
13.10 Математика и подъем 

цивилизации. Док. фильм.
14.05 Белая студия.
14.50 Путешествие из дома на 

набережной. Док. фильм.
15.30, 22.15 Рэгтайм, или 

Разорванное время. 
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Забытое ремесло. 

Лапотник. Док. фильм.
17.00, 23.50 Пианисты XX 

века.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. Золотой 

век Византии.
21.15 ОБИТЕЛЬ. СОЛОВЕЦКИЙ 

ВАЛЬСОК. СЕРИАЛ.
00.45 Человек эры Кольца. 

Иван Ефремов. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 СТЕЛС. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.15 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ПОХИЩЕНИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00, 19.30, 23.30 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00, 06.20 Каждое 
утро. (16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

06.15 Pro-Клип. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Это было красиво. 

(16+)
09.30, 10.00 #ЯНАМУЗТВ. 

(16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
17.20, 22.20 Плейлист. Весна. 

(16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
21.00 Бруталити: эволюция 

мужской музыки. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.10 ОПЕРА. 
ХРОНИКИ УБОЙНОГО 
ОТДЕЛА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

05.55, 06.45, 07.45, 08.30, 
09.15, 10.10, 11.05 
УЧИТЕЛЬ В ЗАКОНЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
12.30, 13.25, 14.25, 15.20, 

16.25, 17.00, 17.50 
ЛЕСНИК. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.05 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

19.04.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2005

СРЕДА, 19.00

«СТЕЛС» (12+)

На военно-морскую 
авиабазу доставлен 
искусственный интел-
лект, который должен 
обучиться у настоящего 
пилота управлению 
боевым самолетом. По 
мере роста боевой и 
политической подготов-
ленности ИИ впитывает 
также некоторые идеи, 
определенно вредные 
для мира во всем мире.

Режиссер - Роб 
Коэн.

В главных ролях: 
Джош Лукас, 
Джессика Бил, 
Джейми Фокс.

ФАНТАСТИКА США, 2013

СРЕДА, 19.00

«ВОЙНА МИРОВ Z» (12+)

Бывший сотрудник ООН 
Джерри Лэйн оказывается в 
эпицентре эпидемии неиз-
вестного вируса, который за 
считаные секунды превраща-
ет людей в зомби. Пытаясь 
найти противоядие против 
вируса, Лэйн путешествует 
вместе со своей группой 
почти по всему миру, пора-
женному эпидемией. Теперь 
судьба всего мира висит на 
волоске, и Джерри - его 
единственная надежда.

Режиссер - Марк 
Форстер.

В главных ролях: Брэд 
Питт, Мирей Инос, 
Стерлинг Джеринс.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Колокол - Удача - Привольнов - Рояль - Астрахань - Гесс - Бедро - Худо - Угол - Возглас - Обои - Ремонт - Светлаков - Сайт - Тень - Класс 
- Пропажа - Дисплей - Елабуга - Бахтина - Ургант - Проем - Пароход - Нонет - Эзоп - Катманду - Разврат - Самолет - Рейтинг - Флот - Радио - Иван - Криз - Габон - Знаток - Сель. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: Развод - Байконур - Бамбук - План - Лепет - Нива - Изолятор - Платон - «Сайга» - Менуэт - Фокс - Техас - Ковер - Партизан - Хвост - Агат - Ольха - Катина - Наука - Лувр 
- Мигрень - Глов - Данте - Мазь - Свист - Плен - Парус - Осень - Уста - Нео - Режим - Гусь - Гало - Акула - Хохол - Нико - Сатана - Дебют.
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ЛОВИТСЯ РЫБА - 
ОТ МЕТАЛЛУРГОВ 
СПАСИБО
Депутат ПС Сергей Митин - 
о продовольственной 
безопасности
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9
Школьники из ДНР, чья жизнь прошла под обстрелами 
укронацистов, отдохнут в Беларуси

ЗАПАРИЛИ С ВЕЙПАМИ
Курительные устройства 
запретили продавать 
подросткам

ЦИФРА ШТУРМУЕТ 
ВОЕНКОМАТЫ
Электронные повестки - 
вместо устаревших 
бумажных

ХМУРИТЬСЯ 
НЕ НАДО, «ЛАДА»
Автомобили Союзного 
государства в образе 
людей

Распространяется бесплатно

ДОНБАСС, ВСЕ ДЛЯ ВАС!

19 - 25 апреля / 2023 / № 16 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Глава РБ не изменил сво-
ей традиции встречать Свет-
лый праздник Пасхи в не-
больших храмах вдалеке от 
столицы.

На этот раз он приехал на 
свою малую родину - в Спасо-
Преображенскую церковь 
в Шклове. Президента встре-
чал праздничный звон коло-
колов.

- Христос Воскресе! - при-
ложив руку к сердцу, привет-
ствовал он прихожан, среди 
которых было немало жен-
щин и детей.

- Воистину Воскресе! - зву-
чало в ответ.

В храме президент, по тра-
диции, зажег свечу.

- Я всегда, или прилетая из 
длительных командировок 
с  Востока, или приезжая сю-
да, с трепетом и волнением 
с воздуха смотрю на эту до-
брую землю, - обратился он 
к  землякам. - Вы для меня лю-
ди особые, вы это знаете. Го-
ворят, если тебе что-то часто 
снится, надо туда приехать. 

Поэтому я и приехал сегодня 
к вам, своим близким, добрым 
людям, чтобы прежде всего 
поблагодарить вас. За то, что 
вы сделали в моей жизни - не 
скажу, что она для меня бы-
ла очень сладкой, но так уж 
случилось, - за веру, которую 
вы подарили мне много лет 
назад.

И пожелал всем белорусам 
мира и здоровья:

- Все остальное мы най-
дем. Не найдем, как я часто 
говорю, - купим. А здоровье 
не купишь. И мир. Вокруг вы 
видите, что делается, - и нам 
стоит колоссальных усилий, 
чтобы сохранить этот мирный 
островок. Если мы будем за-
ниматься каждый своим де-
лом, сделаем невероятное: 
в  этой ситуации сохраним 
мир на этой земле, когда во-
круг все бурлит, шумит и мно-
гие не знают, не понимают, не 
планируют какие-то дальние 
перспективы, не зная, что бу-

дет завтра. Будет все нормаль-
но. Будьте в этом уверены. 
Живите спокойно. Здоровья 
вам, особенно вашим детям.

А лександр Лукашен-
ко передал в дар Спасо-

Преображенскому храму ико-
ну «Господь Вседержитель». 
На ней - один из самых древ-
них и почитаемых в народе 
типов изображения Спаси-
теля.

- Она для меня ценна тем, 
что сделана руками нашего 
белоруса. Пусть теперь будет 
у вас, - сказал глава государ-
ства, передавая рукописный 
образ настоятелю храма.

СОХРАНИМ МИР НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Обострение междуна-
родной ситуации диктует 
адекват ные меры противо-
действия.

О гарантиях в случае агрессии 
шла речь на встрече Александра 
Лукашенко с министром оборо-
ны РФ Сергеем Шойгу.

- Расставаясь после последних 
переговоров с Владимиром Вла-
димировичем, мы договорились, 
что вы со специалистами приедете 
в Беларусь и мы сядем с вами, 
обсудим безопасность. Вы знае-
те, на ВГС я уже поднимал этот 
вопрос. Но до этого мы обсудили 
его с Владимиром Владимирови-
чем, - обратился к собеседнику 
лидер РБ.

Западные страны не выполня-
ют договоренности о гарантиях 
безопасности, которые давали 
в рамках Будапештского мемо-
рандума в обмен на вывод ядер-
ного оружия:

- Они растоптали все эти догово-
ры, соглашения и заявления, и ни-
какой безопасности нет. Имелась 
в виду экономическая безопас-

ность в том числе. Ну какая эко-
номическая безопасность, если 
они вводят против нас, России 
санкции?! Поэтому я данный во-
прос поднял в переговорах с Пре-
зидентом РФ. Он абсолютно меня 
поддержал по всем направлени-
ям. И, говорит, нам надо проре-
визировать все наши договоры 
и соглашения - посмотреть, какой 
нормативный правовой акт меж-
государственного характера надо 
принять сейчас, чтобы обеспечить 
полную безопасность Беларуси. 
В общем, это звучало на перего-
ворах так, что в случае агрессии 
против республики Российская 
Федерация защищает ее как соб-
ственную территорию. Вот такие 
нам нужны гарантии безопасности.

Еще одна тема - боевая подго-
товка совместной группировки:

- Я вам благодарен, что при 
всех сложностях здесь держите 
несколько тысяч российских во-
енных. Мы подключились к про-
цессу. И готовим вместе с вашими 
офицерами ребят, как положено. 
Расслабляться нам не следует. 
Вы видите, что поляки, литовцы 

тут шевелиться начали в нашем 
направлении. Поэтому это хоро-
шее такое подспорье и опора для 
белорусской армии, которая на 
западном фланге защищает Со-
юзное государство.

Сергей Шойгу, в свою очередь, 
подтвердил, что приехал в Минск 
с «соответствующими полномо-
чиями» по результатам договорен-
ностей президентов:

- Действительно, здесь доста-
точно большая совместная груп-
пировка. Предоставлены пять 
полигонов. Они оборудованы, 
оснащены. Более того, привле-
кается достаточное количество 
инструкторов - офицеров бело-
русских Вооруженных сил для 
подготовки в том числе и нашего 
пополнения. И мы, конечно, се-
годня рассмотрим все вопросы 
ее дальнейших и пребывания, 
и подготовки, и, наверное, рас-
ширения рамок, которые вы об-
суждали вместе с Владимиром 
Владимировичем.

Расширение рамок - это, в част-
ности, слаживание с ВС РБ, чтобы 
две армии действовали как еди-
ное целое при защите западных 
рубежей Союзного государства.

 ■ Синеокая готова наладить у себя выпуск 
компонентов для российских самолетов.

О развитии кооперации в промышленности Алек-
сандр Лукашенко говорил с главой Татарстана 
Рустамом Миннихановым.

Крылатая тема возникла не случайно. Казань - 
один из столпов гражданского авиастроения. Не-
давно здесь возобновили массовое производство 
лайнера Ту-214. К концу десятилетия там планируют 
выйти на производство семидесяти бортов в год. 
В Беларуси, где, по словам ее лидера, сохранили 
необходимые компетенции и мощности, готовы на-
ладить выпуск целого ряда узлов к этому самолету:

- Тем более что мы сегодня уже выпускаем почти 
полтысячи деталей для российских самолетов. 

Москва и Минск делают большую ставку именно 
на промышленную сферу, пояснил Александр Лу-
кашенко:

- Именно поэтому мы с Президентом России в оче-
редной раз уделили особое внимание этому направ-
лению в ходе двусторонних переговоров и заседания 
ВГС на прошлой неделе в Москве.

И результаты совместной работы уже видны. В Ка-
зани функционирует Торгово-производственная ком-
пания МТЗ-Татарстан. Сегодня она стала хабом по 
реализации продукции многих белорусских пред-
приятий. А Минский моторный завод вместе с та-
тарстанскими партнерами создает современные 
газовые двигатели. Минпром РБ Беларуси и КамАЗ 
договорились об углублении кооперации по произ-
водству различных автокомпонентов, узлов, агре-
гатов и микроэлектроники.

- Надо просто быстрее это делать. Время нас за-
ставляет ускоряться, - считает белорусский лидер.

В рамках Союзного государства планируют запу-
стить около пятнадцати проектов в машиностроении. 
Финансирование уже нашли. Беларусь и Россия бу-
дут вместе производить широкую линейку продукции: 
микросхемы, карьерные самосвалы, сельхозмашины, 
другую технику:

- Мы просто обязаны в этой ситуации выиграть 
время.

И вообще перечень направлений для сотрудниче-
ства, по мнению Александра Лукашенко, не имеет 
границ:

- Возможности колоссальные, надо их использо-
вать.

 ■ И это - гуманизм по-белорусски в дей-
ствии.

15 апреля исполнилось сто лет Верховному суду 
РБ. По случаю юбилея Александр Лукашенко вру-
чил государственные награды служителям закона.

И также привел любопытные цифры, которые не 
оставляют камня на камне от то и дело звучащих 
на Западе клише о якобы диктатуре в Беларуси:

- Из 52 или 54 тысяч «сидельцев» на начало мое-
го президентства сегодня остались 24 тысячи. Вот 
и вся диктатура - сокращение в два раза за тот 
период, который мы с вами прошли. И это говорит 
о том, что без излишней гуманизации, как это при-
нято у вас говорить, мы сделали гуманной нашу 

страну и гуманным - наше правосудие.
События последних лет, по его словам, стали 

серьезным испытанием на стойкость и прочность 
всей судебной системы республики:

- Белорусские суды впервые в современной исто-
рии столкнулись с беспрецедентным информаци-
онным и психологическим давлением. И это дав-
ление никуда не ушло, оно продолжается до сих 
пор. Главной целью всего было дестабилизировать 
работу судов.

И служители закона достойно выдержали прес-
синг:

- Я от всей души хочу поблагодарить всех судей 
Беларуси за патриотизм, стойкость и выдержку, 
которые вы проявили.

КООПЕРАЦИЯ

ВРЕМЯ ЗАСТАВЛЯЕТ УСКОРЯТЬСЯ
«СИДЕЛЬЦЕВ» СТАЛО ВДВОЕ МЕНЬШЕ НА ВЕСАХ ФЕМИДЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ«РОССИЯ ДОЛЖНА ЗАЩИЩАТЬ БЕЛАРУСЬ  
КАК СОБСТВЕННУЮ ТЕРРИТОРИЮ»

Александр Лукашенко подарил 
настоятелю храма уникальную 
икону кисти белорусского мастера.
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 ■ Президент поздравил создателей 
уникального космического фильма 
и пожелал всем зрителям хорошего 
просмотра, побывал на пасхальной 
службе в храме Христа Спасителя, 
обсудил расширение семейной ипо-
теки и поставил задачи ВМФ.

ГОЛЛИВУД ОТДЫХАЕТ
Россия опять в космосе первая, опе-

редив своих извечных конкурентов - 
американцев. Пока Голливуд стря-
пает свои орбитальные байки типа 
«Гравитации» в наземных павильонах 
с помощью компьютерной графики, 
мы совершили сумасшедший прорыв, 
сделав кино непосредственно в не-
весомости на борту МКС на высоте 
больше четырехсот километров над 
Землей. И это гораздо больше, чем 
просто кинолента.

- Путь к технологическому суве-
ренитету лежит через возрождение 
лучших просветительских проектов. 
Используя передовые решения, нужно 
создавать наши собственные произве-
дения, которые воплотят мечты юного 
поколения об открытиях, о подвиге, 
которому есть место в каждой профес-
сии, но уж в космосе, конечно, всег-
да. Такой настоящий гражданский, 

человеческий поступок совершила 
и команда фильма с очень символич-
ным названием «Вызов». Мы сняли 
полнометражный художественный 
фильм на борту космического кора-
бля. Здесь тоже оказались первыми. 
Хочу поблагодарить всех, кто прини-
мал участие в создании этой картины. 
Она является уникальным событием 
для мирового кинематографа, - заявил 
Владимир Путин на торжественном 
вечере в Государственном Кремлев-
ском дворце 12 апреля.

СУВЕРЕННЫЕ СИСТЕМЫ
Ровно 62 года назад Юрий Гагарин 

произнес свое легендарное «Поехали!» 
и дал отсчет новой эре. И сейчас пе-
ред российской космонавтикой стоят 
не менее амбициозные задачи:

- Нам надо создавать суверенные 
космические системы и компонент-
ную базу нового поколения, осущест-
влять проектирование российской  

орбитальной станции, которая при-
звана стать форпостом нашей стра-
ны, служить изучению и освоению 
космоса, прежде всего дальнего, - по-
ставил амбициозную задачу глава го-
сударства.

Значительные усилия, как и прежде, 
предстоит сосредоточить на освоении 
околоземного пространства:

- Для этого значительно следует уве-
личить количество спутников. От опы-
та конструкторских работ перей ти 
к  конвейерной сборке. Создание 
мощных спутниковых группировок 
призвано обеспечить высокое каче-
ство связи, в том числе спутниковой 
передачи данных. Это позволит ши-
ре использовать дистанционное зон-
дирование Земли, прежде всего для 
освоения и подъема наших огромных 
территорий, развивать беспилотный 
транспорт, решать общепланетарные 
проблемы, в числе которых - связан-
ные с экологией и изменением клима-

та. Все задуманное получится, на все 
вызовы мы дадим достойный ответ.

ОРБИТАЛЬНЫЙ ЭСКИЗ
Более подробно перспективы развития 

звездной отрасли Владимир Путин обсу-
дил с руководителем гос корпорации 
«Роскосмос» Юрием Борисовым.

В прошедшем году наша страна уста-
новила очередной рекорд - больше 100 
безаварийных стартов подряд. Раз-
рабатываются лунная и марсианская 
программы. Идет активная работа на 
Международной космической стан-
ции. Однако сама МКС уже понемногу 
исчерпывает свой ресурс. И России 
нужен свой орбитальный корабль.

- Эскизный проект новой станции 
должен быть готов летом этого года, 
да? - спросил президент.

- Совершенно верно, - подтвердил 
Юрий Борисов. - Но основные параме-
тры и облик станции, этапы создания 
уже хорошо известны.

- Насколько я понимаю, одна из це-
лей будущей станции - готовить к реа-
лизации наши планы по Луне?

- Новая орбита, новая радиационная 
обстановка позволят освоить техно-
логии, которые необходимы уже для 
дальнего космоса и лунной программы.

- Хорошо. Будем работать, - конста-
тировал президент.

НА ВСЕ ВЫЗОВЫ ДАДИМ 
ДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ

Владимир ПУТИН:

 ■ Корабли и авиация готовятся про-
тивостоять пока условному против-
нику.

Ход внезапной проверки Тихоокеанского 
флота Владимир Путин обсудил с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу.

Тревога была объявлена на кораблях 
14 апреля по приказу Верховного Главно-
командующего. Масштаб впечатляет - 167 
кораблей и судов обеспечения, двенадцать 
подводных лодок, 89 самолетов и вертоле-
тов морской авиации.

- Силы, участвующие в проверке, приве-
дены в полную боевую готовность, с уста-
новленными ограничениями приступили 
к выполнению учебно-боевых задач. Про-
водятся контрольные стрельбы, отрабаты-
ваются вопросы межвидового взаимодей-
ствия. Противолодочными силами проведен 
поиск подводных лодок на подходах к зали-

вам Петра Великого и Авачинскому. Авиа-
ция ТОФ рассредоточена на оперативных 
аэродромах. Самолеты дальней авиации 
перебазированы на передовые площадки, - 
доложил Сергей Шойгу.

На завершающем этапе ударные кора-
бельные группировки совместно с берего-
выми дивизионами отработают ракетные 
удары по условному противнику.

- У нас есть ясные приоритеты примене-
ния Вооруженных сил, и прежде всего это 
касается украинского направления и все-
го, что связано с защитой наших людей 
в Донбассе, на других новых территориях. 
Но задачи развития флота никто не от-
менял. И кроме всего прочего, конечно, 
силы флота в отдельных его компонентах, 
безусловно, могут использоваться и в кон-
фликтах на любых направлениях. Поэтому 
прошу вас тоже иметь это в виду, - поставил 
задачу Верховный главнокомандующий.

 ■ Ввести льготы плани-
руют на покупку жилья 
не только в новострой-
ках, но и на вторичном 
рынке по всей стране. 

Актуальный для многих 
россиян вариант Владимир 
Путин обсудил с генераль-
ным директором госком-
пании «ДОМ.РФ» Витали-
ем Мутко.

ПОДДЕРЖАТ 
СЕМЬИ
В последние годы строи-

тельная отрасль в России 
развивается впечатляющи-
ми темпами, обгоняя даже 
советские показатели. Во 
многом - благодаря госу-
дарственным программам 
поддержки ипотечного кре-
дитования.

Набирает темп и семей-
ная ипотека. По словам 

Владимира Путина, в пра-
вительстве сейчас об-
суждают дополнительные 
меры поддержки семей 
по приобретению жилья. 
И озвучил такое предло-
жение:

- Мы и отрасль стараемся 
поддержать, и семьи через 
семейную ипотеку. Если 
все-таки создать какие-
то условия для льготного 
приобретения с вторичного 
рынка, что востребовано, 
люди бы хотели этого?

- Сейчас, конечно, вто-
ричный рынок более пред-
почтительный, дешевле 
жилье, - согласился Вита-
лий Мутко.

ВЫРВЕМСЯ  
ИЗ ТЕСНОТЫ
И обратил внимание на 

определенные метражные 
диспропорции:

- Структура строящего-
ся жилья не соответствует 
сегодня структуре семьи.

- Да, 47 метров там,  - 
уточнил президент.

- Даже меньше - 37, сту-
дии. И 53 процента строим 
однокомнатные. Для се-
мьи, где, допустим, двое 
детей, явно недостаточно. 
Да и с одним ребенком - 
маловато. Поэтому мы 
предлагаем правительству 
посмотреть на меры стиму-
лирования приобретения 
квартир большего размера. 
Хотя бы, если семья берет 
большую квартиру, на один-
два пункта можно было бы 
субсидировать ипотечную 
ставку.

- Предложение стоящее. 
Надо над ним обязательно 
поработать,  - согласился 
глава государства.

 ■ Пасху Владимир Путин по традиции встретил в храме Хри-
ста Спасителя.

Он присутствовал на торжественном богослужении, которое провел 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Также глава государства 
поздравил всех православных христиан:

- Замечательный, всеми любимый праздник Пасхи дарит верующим 
надежду, вдохновляет на добрые помыслы и поступки, служит утверж-
дению в обществе высоких нравственных идеалов и ценностей. В этот 
весенний праздничный день с чувством глубокого удовлетворения хочу 
отметить созидательную, истинно подвижническую деятельность Рус-
ской православной церкви, других христианских конфессий, направ-
ленную на сохранение нашего богатейшего исторического, культур-
ного наследия, решение ключевых социальных проблем, укрепление 
института семьи, воспитание молодежи, гармонизацию межрелиги-
озных и межнациональных отношений. Церковь всегда была вместе 
с народом, делила с ним радости и тяготы. И сегодня, в условиях се-
рьезных вызовов, она активно участвует в делах милосердия и благо-
творительности, помогает людям находить прочную духовную опору.

ДУХОВНАЯ ОПОРА

ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК ВЕСНЫ

МЕТРЫ НАДО РАСШИРЯТЬ ПЕРСПЕКТИВЫ

СВИСТАТЬ НАВЕРХ! БОЕВАЯ УЧЕБА

Владимир Путин отстоял 
всю пасхальную службу.

19 - 25 апреля / 2023 / № 16
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 ■ Глава РБ не изменил сво-
ей традиции встречать Свет-
лый праздник Пасхи в не-
больших храмах вдалеке от 
столицы.

На этот раз он приехал на 
свою малую родину - в Спасо-
Преображенскую церковь 
в Шклове. Президента встре-
чал праздничный звон коло-
колов.

- Христос Воскресе! - при-
ложив руку к сердцу, привет-
ствовал он прихожан, среди 
которых было немало жен-
щин и детей.

- Воистину Воскресе! - зву-
чало в ответ.

В храме президент, по тра-
диции, зажег свечу.

- Я всегда, или прилетая из 
длительных командировок 
с  Востока, или приезжая сю-
да, с трепетом и волнением 
с воздуха смотрю на эту до-
брую землю, - обратился он 
к  землякам. - Вы для меня лю-
ди особые, вы это знаете. Го-
ворят, если тебе что-то часто 
снится, надо туда приехать. 

Поэтому я и приехал сегодня 
к вам, своим близким, добрым 
людям, чтобы прежде всего 
поблагодарить вас. За то, что 
вы сделали в моей жизни - не 
скажу, что она для меня бы-
ла очень сладкой, но так уж 
случилось, - за веру, которую 
вы подарили мне много лет 
назад.

И пожелал всем белорусам 
мира и здоровья:

- Все остальное мы най-
дем. Не найдем, как я часто 
говорю, - купим. А здоровье 
не купишь. И мир. Вокруг вы 
видите, что делается, - и нам 
стоит колоссальных усилий, 
чтобы сохранить этот мирный 
островок. Если мы будем за-
ниматься каждый своим де-
лом, сделаем невероятное: 
в  этой ситуации сохраним 
мир на этой земле, когда во-
круг все бурлит, шумит и мно-
гие не знают, не понимают, не 
планируют какие-то дальние 
перспективы, не зная, что бу-

дет завтра. Будет все нормаль-
но. Будьте в этом уверены. 
Живите спокойно. Здоровья 
вам, особенно вашим детям.

А лександр Лукашен-
ко передал в дар Спасо-

Преображенскому храму ико-
ну «Господь Вседержитель». 
На ней - один из самых древ-
них и почитаемых в народе 
типов изображения Спаси-
теля.

- Она для меня ценна тем, 
что сделана руками нашего 
белоруса. Пусть теперь будет 
у вас, - сказал глава государ-
ства, передавая рукописный 
образ настоятелю храма.

СОХРАНИМ МИР НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Обострение междуна-
родной ситуации диктует 
адекват ные меры противо-
действия.

О гарантиях в случае агрессии 
шла речь на встрече Александра 
Лукашенко с министром оборо-
ны РФ Сергеем Шойгу.

- Расставаясь после последних 
переговоров с Владимиром Вла-
димировичем, мы договорились, 
что вы со специалистами приедете 
в Беларусь и мы сядем с вами, 
обсудим безопасность. Вы знае-
те, на ВГС я уже поднимал этот 
вопрос. Но до этого мы обсудили 
его с Владимиром Владимирови-
чем, - обратился к собеседнику 
лидер РБ.

Западные страны не выполня-
ют договоренности о гарантиях 
безопасности, которые давали 
в рамках Будапештского мемо-
рандума в обмен на вывод ядер-
ного оружия:

- Они растоптали все эти догово-
ры, соглашения и заявления, и ни-
какой безопасности нет. Имелась 
в виду экономическая безопас-

ность в том числе. Ну какая эко-
номическая безопасность, если 
они вводят против нас, России 
санкции?! Поэтому я данный во-
прос поднял в переговорах с Пре-
зидентом РФ. Он абсолютно меня 
поддержал по всем направлени-
ям. И, говорит, нам надо проре-
визировать все наши договоры 
и соглашения - посмотреть, какой 
нормативный правовой акт меж-
государственного характера надо 
принять сейчас, чтобы обеспечить 
полную безопасность Беларуси. 
В общем, это звучало на перего-
ворах так, что в случае агрессии 
против республики Российская 
Федерация защищает ее как соб-
ственную территорию. Вот такие 
нам нужны гарантии безопасности.

Еще одна тема - боевая подго-
товка совместной группировки:

- Я вам благодарен, что при 
всех сложностях здесь держите 
несколько тысяч российских во-
енных. Мы подключились к про-
цессу. И готовим вместе с вашими 
офицерами ребят, как положено. 
Расслабляться нам не следует. 
Вы видите, что поляки, литовцы 

тут шевелиться начали в нашем 
направлении. Поэтому это хоро-
шее такое подспорье и опора для 
белорусской армии, которая на 
западном фланге защищает Со-
юзное государство.

Сергей Шойгу, в свою очередь, 
подтвердил, что приехал в Минск 
с «соответствующими полномо-
чиями» по результатам договорен-
ностей президентов:

- Действительно, здесь доста-
точно большая совместная груп-
пировка. Предоставлены пять 
полигонов. Они оборудованы, 
оснащены. Более того, привле-
кается достаточное количество 
инструкторов - офицеров бело-
русских Вооруженных сил для 
подготовки в том числе и нашего 
пополнения. И мы, конечно, се-
годня рассмотрим все вопросы 
ее дальнейших и пребывания, 
и подготовки, и, наверное, рас-
ширения рамок, которые вы об-
суждали вместе с Владимиром 
Владимировичем.

Расширение рамок - это, в част-
ности, слаживание с ВС РБ, чтобы 
две армии действовали как еди-
ное целое при защите западных 
рубежей Союзного государства.

 ■ Синеокая готова наладить у себя выпуск 
компонентов для российских самолетов.

О развитии кооперации в промышленности Алек-
сандр Лукашенко говорил с главой Татарстана 
Рустамом Миннихановым.

Крылатая тема возникла не случайно. Казань - 
один из столпов гражданского авиастроения. Не-
давно здесь возобновили массовое производство 
лайнера Ту-214. К концу десятилетия там планируют 
выйти на производство семидесяти бортов в год. 
В Беларуси, где, по словам ее лидера, сохранили 
необходимые компетенции и мощности, готовы на-
ладить выпуск целого ряда узлов к этому самолету:

- Тем более что мы сегодня уже выпускаем почти 
полтысячи деталей для российских самолетов. 

Москва и Минск делают большую ставку именно 
на промышленную сферу, пояснил Александр Лу-
кашенко:

- Именно поэтому мы с Президентом России в оче-
редной раз уделили особое внимание этому направ-
лению в ходе двусторонних переговоров и заседания 
ВГС на прошлой неделе в Москве.

И результаты совместной работы уже видны. В Ка-
зани функционирует Торгово-производственная ком-
пания МТЗ-Татарстан. Сегодня она стала хабом по 
реализации продукции многих белорусских пред-
приятий. А Минский моторный завод вместе с та-
тарстанскими партнерами создает современные 
газовые двигатели. Минпром РБ Беларуси и КамАЗ 
договорились об углублении кооперации по произ-
водству различных автокомпонентов, узлов, агре-
гатов и микроэлектроники.

- Надо просто быстрее это делать. Время нас за-
ставляет ускоряться, - считает белорусский лидер.

В рамках Союзного государства планируют запу-
стить около пятнадцати проектов в машиностроении. 
Финансирование уже нашли. Беларусь и Россия бу-
дут вместе производить широкую линейку продукции: 
микросхемы, карьерные самосвалы, сельхозмашины, 
другую технику:

- Мы просто обязаны в этой ситуации выиграть 
время.

И вообще перечень направлений для сотрудниче-
ства, по мнению Александра Лукашенко, не имеет 
границ:

- Возможности колоссальные, надо их использо-
вать.

 ■ И это - гуманизм по-белорусски в дей-
ствии.

15 апреля исполнилось сто лет Верховному суду 
РБ. По случаю юбилея Александр Лукашенко вру-
чил государственные награды служителям закона.

И также привел любопытные цифры, которые не 
оставляют камня на камне от то и дело звучащих 
на Западе клише о якобы диктатуре в Беларуси:

- Из 52 или 54 тысяч «сидельцев» на начало мое-
го президентства сегодня остались 24 тысячи. Вот 
и вся диктатура - сокращение в два раза за тот 
период, который мы с вами прошли. И это говорит 
о том, что без излишней гуманизации, как это при-
нято у вас говорить, мы сделали гуманной нашу 

страну и гуманным - наше правосудие.
События последних лет, по его словам, стали 

серьезным испытанием на стойкость и прочность 
всей судебной системы республики:

- Белорусские суды впервые в современной исто-
рии столкнулись с беспрецедентным информаци-
онным и психологическим давлением. И это дав-
ление никуда не ушло, оно продолжается до сих 
пор. Главной целью всего было дестабилизировать 
работу судов.

И служители закона достойно выдержали прес-
синг:

- Я от всей души хочу поблагодарить всех судей 
Беларуси за патриотизм, стойкость и выдержку, 
которые вы проявили.

КООПЕРАЦИЯ

ВРЕМЯ ЗАСТАВЛЯЕТ УСКОРЯТЬСЯ
«СИДЕЛЬЦЕВ» СТАЛО ВДВОЕ МЕНЬШЕ НА ВЕСАХ ФЕМИДЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ«РОССИЯ ДОЛЖНА ЗАЩИЩАТЬ БЕЛАРУСЬ  
КАК СОБСТВЕННУЮ ТЕРРИТОРИЮ»

Александр Лукашенко подарил 
настоятелю храма уникальную 
икону кисти белорусского мастера.
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 ■ Президент поздравил создателей 
уникального космического фильма 
и пожелал всем зрителям хорошего 
просмотра, побывал на пасхальной 
службе в храме Христа Спасителя, 
обсудил расширение семейной ипо-
теки и поставил задачи ВМФ.

ГОЛЛИВУД ОТДЫХАЕТ
Россия опять в космосе первая, опе-

редив своих извечных конкурентов - 
американцев. Пока Голливуд стря-
пает свои орбитальные байки типа 
«Гравитации» в наземных павильонах 
с помощью компьютерной графики, 
мы совершили сумасшедший прорыв, 
сделав кино непосредственно в не-
весомости на борту МКС на высоте 
больше четырехсот километров над 
Землей. И это гораздо больше, чем 
просто кинолента.

- Путь к технологическому суве-
ренитету лежит через возрождение 
лучших просветительских проектов. 
Используя передовые решения, нужно 
создавать наши собственные произве-
дения, которые воплотят мечты юного 
поколения об открытиях, о подвиге, 
которому есть место в каждой профес-
сии, но уж в космосе, конечно, всег-
да. Такой настоящий гражданский, 

человеческий поступок совершила 
и команда фильма с очень символич-
ным названием «Вызов». Мы сняли 
полнометражный художественный 
фильм на борту космического кора-
бля. Здесь тоже оказались первыми. 
Хочу поблагодарить всех, кто прини-
мал участие в создании этой картины. 
Она является уникальным событием 
для мирового кинематографа, - заявил 
Владимир Путин на торжественном 
вечере в Государственном Кремлев-
ском дворце 12 апреля.

СУВЕРЕННЫЕ СИСТЕМЫ
Ровно 62 года назад Юрий Гагарин 

произнес свое легендарное «Поехали!» 
и дал отсчет новой эре. И сейчас пе-
ред российской космонавтикой стоят 
не менее амбициозные задачи:

- Нам надо создавать суверенные 
космические системы и компонент-
ную базу нового поколения, осущест-
влять проектирование российской  

орбитальной станции, которая при-
звана стать форпостом нашей стра-
ны, служить изучению и освоению 
космоса, прежде всего дальнего, - по-
ставил амбициозную задачу глава го-
сударства.

Значительные усилия, как и прежде, 
предстоит сосредоточить на освоении 
околоземного пространства:

- Для этого значительно следует уве-
личить количество спутников. От опы-
та конструкторских работ перей ти 
к  конвейерной сборке. Создание 
мощных спутниковых группировок 
призвано обеспечить высокое каче-
ство связи, в том числе спутниковой 
передачи данных. Это позволит ши-
ре использовать дистанционное зон-
дирование Земли, прежде всего для 
освоения и подъема наших огромных 
территорий, развивать беспилотный 
транспорт, решать общепланетарные 
проблемы, в числе которых - связан-
ные с экологией и изменением клима-

та. Все задуманное получится, на все 
вызовы мы дадим достойный ответ.

ОРБИТАЛЬНЫЙ ЭСКИЗ
Более подробно перспективы развития 

звездной отрасли Владимир Путин обсу-
дил с руководителем гос корпорации 
«Роскосмос» Юрием Борисовым.

В прошедшем году наша страна уста-
новила очередной рекорд - больше 100 
безаварийных стартов подряд. Раз-
рабатываются лунная и марсианская 
программы. Идет активная работа на 
Международной космической стан-
ции. Однако сама МКС уже понемногу 
исчерпывает свой ресурс. И России 
нужен свой орбитальный корабль.

- Эскизный проект новой станции 
должен быть готов летом этого года, 
да? - спросил президент.

- Совершенно верно, - подтвердил 
Юрий Борисов. - Но основные параме-
тры и облик станции, этапы создания 
уже хорошо известны.

- Насколько я понимаю, одна из це-
лей будущей станции - готовить к реа-
лизации наши планы по Луне?

- Новая орбита, новая радиационная 
обстановка позволят освоить техно-
логии, которые необходимы уже для 
дальнего космоса и лунной программы.

- Хорошо. Будем работать, - конста-
тировал президент.

НА ВСЕ ВЫЗОВЫ ДАДИМ 
ДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ

Владимир ПУТИН:

 ■ Корабли и авиация готовятся про-
тивостоять пока условному против-
нику.

Ход внезапной проверки Тихоокеанского 
флота Владимир Путин обсудил с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу.

Тревога была объявлена на кораблях 
14 апреля по приказу Верховного Главно-
командующего. Масштаб впечатляет - 167 
кораблей и судов обеспечения, двенадцать 
подводных лодок, 89 самолетов и вертоле-
тов морской авиации.

- Силы, участвующие в проверке, приве-
дены в полную боевую готовность, с уста-
новленными ограничениями приступили 
к выполнению учебно-боевых задач. Про-
водятся контрольные стрельбы, отрабаты-
ваются вопросы межвидового взаимодей-
ствия. Противолодочными силами проведен 
поиск подводных лодок на подходах к зали-

вам Петра Великого и Авачинскому. Авиа-
ция ТОФ рассредоточена на оперативных 
аэродромах. Самолеты дальней авиации 
перебазированы на передовые площадки, - 
доложил Сергей Шойгу.

На завершающем этапе ударные кора-
бельные группировки совместно с берего-
выми дивизионами отработают ракетные 
удары по условному противнику.

- У нас есть ясные приоритеты примене-
ния Вооруженных сил, и прежде всего это 
касается украинского направления и все-
го, что связано с защитой наших людей 
в Донбассе, на других новых территориях. 
Но задачи развития флота никто не от-
менял. И кроме всего прочего, конечно, 
силы флота в отдельных его компонентах, 
безусловно, могут использоваться и в кон-
фликтах на любых направлениях. Поэтому 
прошу вас тоже иметь это в виду, - поставил 
задачу Верховный главнокомандующий.

 ■ Ввести льготы плани-
руют на покупку жилья 
не только в новострой-
ках, но и на вторичном 
рынке по всей стране. 

Актуальный для многих 
россиян вариант Владимир 
Путин обсудил с генераль-
ным директором госком-
пании «ДОМ.РФ» Витали-
ем Мутко.

ПОДДЕРЖАТ 
СЕМЬИ
В последние годы строи-

тельная отрасль в России 
развивается впечатляющи-
ми темпами, обгоняя даже 
советские показатели. Во 
многом - благодаря госу-
дарственным программам 
поддержки ипотечного кре-
дитования.

Набирает темп и семей-
ная ипотека. По словам 

Владимира Путина, в пра-
вительстве сейчас об-
суждают дополнительные 
меры поддержки семей 
по приобретению жилья. 
И озвучил такое предло-
жение:

- Мы и отрасль стараемся 
поддержать, и семьи через 
семейную ипотеку. Если 
все-таки создать какие-
то условия для льготного 
приобретения с вторичного 
рынка, что востребовано, 
люди бы хотели этого?

- Сейчас, конечно, вто-
ричный рынок более пред-
почтительный, дешевле 
жилье, - согласился Вита-
лий Мутко.

ВЫРВЕМСЯ  
ИЗ ТЕСНОТЫ
И обратил внимание на 

определенные метражные 
диспропорции:

- Структура строящего-
ся жилья не соответствует 
сегодня структуре семьи.

- Да, 47 метров там,  - 
уточнил президент.

- Даже меньше - 37, сту-
дии. И 53 процента строим 
однокомнатные. Для се-
мьи, где, допустим, двое 
детей, явно недостаточно. 
Да и с одним ребенком - 
маловато. Поэтому мы 
предлагаем правительству 
посмотреть на меры стиму-
лирования приобретения 
квартир большего размера. 
Хотя бы, если семья берет 
большую квартиру, на один-
два пункта можно было бы 
субсидировать ипотечную 
ставку.

- Предложение стоящее. 
Надо над ним обязательно 
поработать,  - согласился 
глава государства.

 ■ Пасху Владимир Путин по традиции встретил в храме Хри-
ста Спасителя.

Он присутствовал на торжественном богослужении, которое провел 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Также глава государства 
поздравил всех православных христиан:

- Замечательный, всеми любимый праздник Пасхи дарит верующим 
надежду, вдохновляет на добрые помыслы и поступки, служит утверж-
дению в обществе высоких нравственных идеалов и ценностей. В этот 
весенний праздничный день с чувством глубокого удовлетворения хочу 
отметить созидательную, истинно подвижническую деятельность Рус-
ской православной церкви, других христианских конфессий, направ-
ленную на сохранение нашего богатейшего исторического, культур-
ного наследия, решение ключевых социальных проблем, укрепление 
института семьи, воспитание молодежи, гармонизацию межрелиги-
озных и межнациональных отношений. Церковь всегда была вместе 
с народом, делила с ним радости и тяготы. И сегодня, в условиях се-
рьезных вызовов, она активно участвует в делах милосердия и благо-
творительности, помогает людям находить прочную духовную опору.

ДУХОВНАЯ ОПОРА

ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК ВЕСНЫ

МЕТРЫ НАДО РАСШИРЯТЬ ПЕРСПЕКТИВЫ

СВИСТАТЬ НАВЕРХ! БОЕВАЯ УЧЕБА

Владимир Путин отстоял 
всю пасхальную службу.
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 ■ Союзные депутаты будут жестче 
контролировать заказчиков меро-
приятий.

ДОРОГУ ФЕСТИВАЛЯМ
Заседание Комиссии ПС по труду, со-

циальной политике и здравоохранению 
в Железноводске начали с обсуждения 
будущего фестиваля «Творчество юных» 
для самых маленьких граждан Союзного 
государства. Мероприятие уже трижды 
отменяли: сначала из-за коронавируса, 
но и в  прошлом году Министерство куль-
туры России решило его не проводить, 
хотя пандемия отступила.

Решение приняли из-за сложной логи-
стики на юге России - ведь фестиваль был 
прописан в Анапе. Но и нового места для 
него Минкульт не стал искать.

- Это недопустимо со стороны заказ-
чика - отменять мероприятие без со-
гласования с депутатским корпусом, - 
возмутилась председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и  здравоохранению Елена Афана-
сьева. - Минкульты России и Беларуси 
в курсе нашей жесткой позиции. Нужно 
контролировать мероприятия, за кото-
рые комиссия грудью стояла.

В этом году «Творчество юных» прой-
дет в московском Музее Победы с 10 по 
18 июня.

Фестиваль инвалидов «Вместе мы 
можем больше» после долгого переры-
ва состоялся в ноябре прошлого года. 
В этом - опять пропуск. Зато с 2024 го-
да фестиваль станет ежегодным. Место 
прописки - Могилев.

ПРОТОННАЯ ТЕРАПИЯ
Говорить о медицине на курорте - само 

собой разумеющееся. В 2022 году с по-
мощью мероприятия «Лечение граждан 
Беларуси и России с использованием 
протонной терапии» медицинскую по-
мощь получили 52 пациента. На 2023-й 
запланировано лечение еще 64 человек.

- Двадцать россиян и шесть белору-
сов: трое деток и трое взрослых, - уже 
завершили лечение, - рассказал ген-
директор Центра радиологии и онко-
логии ФМБА России в Димитровграде 
Юрий  Удалов.

На кадрах - юный пациент Максим из 
Гродно с редкой опухолью. После курса 
терапии у него есть шанс полностью 
вылечиться. Мероприятие должно стать 
ежегодным.

По словам заместителя директора 
департамента науки, инновацион-
ного развития Минздрава России 
Оксаны Фомичевой, в планах проект 
программы по созданию векторной вак-
цины для спе цифической иммунотера-
пии туберкулеза:

- Хотим начать ее реализацию с 2024 
года. Продолжим и «Спинальные си-
стемы».

ЛЕЧЕНИЕ, А НЕ ПИСАНИНА
Специалисты Белорусского государ-

ственного медицинского университета 
вместе с коллегами из Оренбурга под-
готовили проект по оказанию высоко-
технологичной помощи детям с хрони-
ческой болезнью почек. Этим недугом 
сейчас страдают 850 миллионов человек 
во всем мире. Самое страшное, что девя-
носто процентов даже не знают об этом.

- Для пересадки почек средств ни 
в России, ни в Беларуси недостаточно, - 
считает профессор Оренбургского ме-
дуниверситета Альбина Вилкова.

У Минздравов - другая позиция. Счи-
тают, что проект сырой и в нем пока нет 
содержательной части, научной новиз-
ны, изюминки.

- Не представлен продукт, который мы 
могли бы внедрить по итогам програм-
мы. Идея требует полной переработки, - 
считает Оксана Фомичева.

Белорусский Минздрав утверждает, что 
у них нет проблем с пересадкой почек.

- Исходя из ваших требований целью 

программы должно быть двести переса-
женных почек. А задача в другом - в про-
филактике болезни, - заявила Елена Афа-
насьева.

И цель ученых - лечить, а не писать 
программы. В этом им как раз должны 
помочь Мин здравы двух стран.

- Не надо затягивать консультации на 
два-три года, когда проект потеряет свою 
актуальность.

Регионы надо активнее вовлекать 
в союзное строительство, чтобы потом 
у них не было обид на столицу, считают 
депутаты.

ФЕЛЬДШЕР НА ВЫРОСТ
В высшей науке и образовании связи 

между Москвой и Минском хорошо на-
лажены, а если спуститься на ступеньку 
пониже - на уровень среднего образова-
ния, особенно в медицине, есть пробле-
мы. Пробел надо восполнить. По словам 
члена Комиссии ПС Владимира Кру-
глого, наладить контакты готов помочь 
медицинский колледж РАН:

- Сегодня средний медицинский работ-
ник, фельдшер скорой помощи, полно-
стью заменяет врача. Они сами могут 
принимать решения. Да и от медсестер в 
стационарах в определенных ситуациях 
требуется больше знаний, чем от доктор-
ов. Поэтому у них должен быть высокий 
уровень квалификации. Вопрос качества 
образования стоит  остро. Наши страны 
должны унифицировать программы под-
готовки среднего медперсонала.

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДЕН

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС:

- Отношения между регионами 
России и Беларуси зависят от мест-
ных властей. Ставропольский край 
очень активен. На Форуме регионов 
подпишут соглашение о сотрудниче-
стве и взаимодействии между Став-

ропольской Думой и Минским областным советом де-
путатов. Нужно придать интеграции импульс. Союзное 
государство - проект для людей. И надо сделать все, 
чтобы им жилось легче.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, 
заместитель председателя Ко-
миссии ПС:

- Очень хотелось бы, чтобы край 
включился в разработку союзных 
программ в области здравоохране-
ния. У региона большие перспек-
тивы. Готовы помочь с контактами. 
Этим мы принесем большую пользу 
гражданам.

 ■ Минеральная вода 
с Кавказа пришлась ся-
брам по вкусу.

Товарооборот Ставрополья 
и Беларуси в 2022 году со-
ставил 229 миллионов дол-
ларов, что в 1,4 раза больше, 
чем в предыдущем. А мог бы 
вырасти еще сильнее, если 
наладить прямое авиасооб-
щение.

- Нет прямого рейса Минск - 
Минводы. Мы вас приглаша-
ем, а лететь приходится через 
Москву,  - заявил замести-
тель председателя Прави-
тельства Ставропольского 
края Илья Дроздов.

На Ставрополье полно бе-
лорусских тракторов и ком-
байнов. Работает сеть про-
дуктовых магазинов «Верас».

- Значительное количество 
кукурузного сырья, расти-
тельных масел мы покупаем 
на Ставрополье. Взамен мож-
но наладить поставку сухих 
завтраков для школьников. 
Также востребована ветери-
нарная продукция, - пояснил 
первый зампредседателя 
комитета экономики Витеб-
ского облисполкома Кон-
стантин Черный.

Начальник управления 
внешнеэкономических и ин-
вестиционных связей коми-
тета экономики Брестского 
облисполкома Иван Красов-
ский предлагает укреплять 
связи в сфере туризма:

- Готовы предложить ин-
тересные маршруты с посе-
щением Беловежской пущи, 
Брестской крепости.

Одним из направлений со-
трудничества может стать 
обмен опытом между здрав-
ницами. Целебные свойства 
кавказской минеральной 
воды хорошо известны и за 
пределами региона.

 ■ Белорусская продукция не всегда может 
пробиться на российский рынок.

Специальным медизделиям  - продукции 
Белорусского протезного ортопедическо-
восстановительного центра нужны регистрацион-
ные удостоверения, чтобы попасть на российский 
рынок. Документ подтверждает их безопасность, 
эффективность и качество. Но процедура долгая 
и сложная. Депутаты просят помочь во взаимном 
признании сертификатов, чтобы сократить сроки 
выхода востребованной продукции на союзный 
рынок.

Минздрав России и Федеральная служба по 
надзору в сфере здравоохранения предлагают 
руководствоваться действующими соглашениями 
в рамках ЕАЭС.

- Замечательно, что у нас есть договор, но мы 
также строим Союзное государство, и это стро-
ительство должно идти на всех направлениях. 
А то у нас правая нога не знает, что делает левая 
рука. И наоборот. Нам что, к президентам обра-
щаться? - поинтересовалась у чиновников Елена 
Афанасьева.

Консультации продолжат. Нужно же делать шаги 
навстречу друг другу.

СКАЗАНО

ШАГ НАВСТРЕЧУ ДОЛОЙ БАРЬЕРЫ

ТОРГОВЛЯ

ЦЕЛЕБНОЕ 
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Украинские власти запре-
тили своим спортсменам со-
ревноваться с атлетами из 
России и Беларуси.

В мировую 
историю ра-
сизма и шови-
низма вписали 
новый абзац. 
На предыду-
щих страни-
цах - уничтоже-
ние индейцев 
Америк и Ав-

стралии, геноцид чернокожих, ко-
лонизация и ограбление Африки, 
Индии и побережного Востока. 
Теперь во всей своей мерзости 
растопырился геноцид русских.

И ладно если б они атаковали 
нас в рабочее время. Подкрады-
ваются к нашим сердцам через 
увлечения и страсти. 

Взрослый человек, когда смо-
трит фильм, слушает музыку, бо-
леет за любимого спортсмена или 
команду, превращается в ребенка, 
дышит полной грудью, душевно 
светлеет, восстанавливает силы, 
желание жить и творить добрые 
дела. Вот в этот храм и вторглись 
политические беспредельщики, 
нахамили, натоптали, накурили - 
превратили спортивные праздни-
ки в грязные политические про-
вокации.

Победы на международных со-
стязаниях всегда были символом 
государственной мощи, демон-
страцией превосходства - мораль-
ного, идейного. Поэтому во време-
на холодной войны соревнования 
советских и американских спор-
тсменов имели геополитический 
подтекст.

Сегодня маски учтивости сорва-
ны, тормоза отключены. В бли-
жайшем будущем мы не увидим 
российско-белорусско-украинских 
состязаний.

Легко представить, во что се-
годня может превратиться фут-
больный матч между российской 
и  украинской командами. На 
трибунах гарантирована бой-
ня болельщиков. Да и политики 
обязательно превратят матч в по-
литическую акцию.

Есть в решении киевских вла-
стей и конкретная неуверенность 
в  спортсменах: ведь в случае 
проигрыша украинское общество 
и  ВСУ будут деморализованы.

Но главное, оно воняет коричне-
вым нацизмом. И что мировое со-
общество? Тишина. Только в МОК 
робко заявили, что запрет сорев-
новаться с россиянами нанесет 
ущерб украинским спортсменам.

Это слабо, трусливо, не по-
спортивному. На поле вышел бу-
гай со свастикой и дубиной, а вы 
залезли под лавку. Там вам и ме-
сто. А с фашистами мы сами раз-
беремся - не впервой.

БЫСТРЕЕ! ВЫШЕ! 
СИЛЬНЕЕ! 
НО НЕ ВМЕСТЕ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ УКРАИНА - ЛИШЬ ПОЛИГОН ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ ОРУЖИЯ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Тому, что говорят западные чи-
новники, верить нельзя.

- Жители США и Европы все меньше 
согласны с полити-
кой глав своих госу-
дарств, направлен-
ной на поддержку 
киевского режима. 
Претензии очевид-
ны: вместо того что-
бы заниматься раз-
витием своих стран, 
решать проблемы 
граждан, они направляют деньги 
на войну и содержание преступного 
 киевского режима. Чтобы уйти от кри-
тики, Вашингтон и Брюссель объяс-
няют жителям США и Европы, что из 
выделяемых средств восемьдесят про-
центов остаются в их странах.  Более 
того, все деньги Киев должен будет 
вернуть им с процентами. А украин-
цам, в свою очередь, говорят проти-
воположное, обещая стопроцентную 
поддержку до самого конца. Двойные 
стандарты и лицемерие. 

Совершенно очевидно, для Вашинг-
тона и НАТО Украина - лишь полигон 
для испытания оружия, в том числе 

биологического, и обкатки новых 
способов ведения войны. Байден, 
Макрон и Шольц пытаются сохра-
нить власть, ввергая граждан своих 
стран в огромные проблемы, не ду-
мая о народе Украины, ее экономи-
ке, -  уверен спикер Госдумы, Пред-
седатель  Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

 ■ Вводят новые меры поддержки 
участников СВО.

Теперь они не будут платить за вос-
становление паспорта и прав. Сейчас 
пошлина за основной документ - 1,5 
тысячи рублей, за водительское удосто-
верение - от двух до трех тысяч.

- Это еще одно решение в поддерж-
ку участников спецоперации, которые 
сейчас в зоне боевых действий делают 
все, чтобы защитить нашу страну, обес-
печить безопасность граждан, - сказал 

спикер Госдумы.
Также они смогут получить отсрочку 

по кредиту.
- Во время действия кредитных ка-

никул члены его семьи - созаемщики - 
тоже смогут не платить. И это не будет 
просроченной задолженностью.

В случае гибели или признания ин-
валидом первой группы кредит спишут 
с родителей должника - созаемщиков.

- Норма распространится на право-
отношения, возникшие с 24 февраля 
2022 года. Это гарантия, что долг по кре-

диту не ляжет на их плечи.
Также внесли поправки, с помощью 

которых статусом ветерана и инвали-
да боевых действий наделят контракт-
ников.

- Все, кто сегодня рискует своей жиз-
нью, защищая нашу страну, должны 
иметь равный статус - ветерана боевых 
действий, быть уверены, что государ-
ство позаботится о них и об их семьях 
независимо от того, солдат это, офицер 
или доброволец, - каждый, кто участвует 
в выполнении задач СВО. Правильно, 
чтобы все они получали необходимую 
поддержку.

 ■ Расширится взаимодействие с парламентом Ка-
захстана.

Вячеслав Володин встретился со спикером Сената Парла-
мента Казахстана Мауленом Ашимбаевым. Они обсудили 
развитие межпарламентских отношений и новые форматы 
сотрудничества между странами.

- Нам надо искать все новые и новые точки соприкосновения 
для того, чтобы отношения развивались, тем более мир сего-
дня испытывает определенные турбуленции и много вызовов. 
Только проверенная временем дружба чего-то стоит, - считает 
Вячеслав Володин.

 ■ Больше тридцати учреждений до сих пор не го-
товы обновить здания.

Депутатам рассказали, как проходит капитальный ре-
монт российских школ. Вячеслав Володин посоветовал 
коллегам обращать внимание на этот аспект, особенно 
в регионах:

- Если деньги выделены, их нужно эффективно потра-
тить. Середина апреля, а, как вы видите, больше тридцати 
школ на сегодняшний день не готовы к началу ремонтных 
работ из-за бумажных процедур, из-за отсутствия конкур-
сов либо ошибок при их проведении. Поэтому давайте со 
своей стороны вмешиваться.

 ■ Госдума ввела полный 
запрет на продажу вейпов 
несовершеннолетним.

- Это вопрос здоровья на-
ших детей. В жидкостях для 
вейпов содержатся тяжелые 
металлы, другие химические 
вещества, попадание кото-
рых в организм в несколько 
раз повышает риск развития 
злокачественных новообра-
зований. Токсичные пары 

способствуют образованию 
рубцов на легких и сужению 
дыхательных путей. Приня-
тый сегодня законопроект за-
прещает продажу несовер-
шеннолетним вейпов, в том 
числе без содержания нико-
тина, и расходников к ним. 
Мы обсуждали с вами этот 
вопрос. Абсолютное боль-
шинство высказалось за при-
нятие мер по защите детей от 
пагубной привычки, - сооб-

щил Вячеслав Володин.
Законопроект внесли пред-

ставители всех фракций, 
а одним из соавторов стал 
сам спикер Госдумы.

- Защитить здоровье детей 
нас просили родители и учи-
теля. Важно, что сразу после 
введения запрета на прода-
жу вейпов несовершеннолет-
ним депутаты, не откладывая, 
подготовили поправки о по-
вышении ответственности за 

это правонарушение. Крат-
ное увеличение штрафов уси-
лит защиту подростков от ку-
рения. Для должностных лиц 
штрафы вырастут в четыре 
раза - до трехсот тысяч руб-
лей. Для юридических лиц - 
вдвое, каждое такое наруше-
ние может обойтись в сумму 
до шестисот тысяч рублей. 
Торговцы вейпами не долж-
ны зарабатывать на здоровье 
наших детей.

Подробнее об этом -
на стр. 7.
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ВОПРОС ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ ЗАКОНЫ

ЗАТОРМОЗИЛИ 
ИЗ-ЗА БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ

РЕМОНТЫ ПРОВЕРЕННАЯ ДРУЖБА 
ДОРОГОГО СТОИТ

СО ЗНАКОМ 
КАЧЕСТВА

БЕЗ ПОШЛИН И ДОЛГОВ

kp
m

ed
ia

.r
u

КРЕПКИЙ ТЫЛ

КАКАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПРОТИВ 
ПОЛИТИКИ ВЛАСТЕЙ, ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ 
КИЕВСКИЙ РЕЖИМ?

80%ФРАНЦИЯ

ГЕРМАНИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

США

75%

65%

43%

Американские «абрамсы» отдадут 
Незалежной с барского плеча. Но мы 
их будем щелкать словно орешки.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные депутаты будут жестче 
контролировать заказчиков меро-
приятий.

ДОРОГУ ФЕСТИВАЛЯМ
Заседание Комиссии ПС по труду, со-

циальной политике и здравоохранению 
в Железноводске начали с обсуждения 
будущего фестиваля «Творчество юных» 
для самых маленьких граждан Союзного 
государства. Мероприятие уже трижды 
отменяли: сначала из-за коронавируса, 
но и в  прошлом году Министерство куль-
туры России решило его не проводить, 
хотя пандемия отступила.

Решение приняли из-за сложной логи-
стики на юге России - ведь фестиваль был 
прописан в Анапе. Но и нового места для 
него Минкульт не стал искать.

- Это недопустимо со стороны заказ-
чика - отменять мероприятие без со-
гласования с депутатским корпусом, - 
возмутилась председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и  здравоохранению Елена Афана-
сьева. - Минкульты России и Беларуси 
в курсе нашей жесткой позиции. Нужно 
контролировать мероприятия, за кото-
рые комиссия грудью стояла.

В этом году «Творчество юных» прой-
дет в московском Музее Победы с 10 по 
18 июня.

Фестиваль инвалидов «Вместе мы 
можем больше» после долгого переры-
ва состоялся в ноябре прошлого года. 
В этом - опять пропуск. Зато с 2024 го-
да фестиваль станет ежегодным. Место 
прописки - Могилев.

ПРОТОННАЯ ТЕРАПИЯ
Говорить о медицине на курорте - само 

собой разумеющееся. В 2022 году с по-
мощью мероприятия «Лечение граждан 
Беларуси и России с использованием 
протонной терапии» медицинскую по-
мощь получили 52 пациента. На 2023-й 
запланировано лечение еще 64 человек.

- Двадцать россиян и шесть белору-
сов: трое деток и трое взрослых, - уже 
завершили лечение, - рассказал ген-
директор Центра радиологии и онко-
логии ФМБА России в Димитровграде 
Юрий  Удалов.

На кадрах - юный пациент Максим из 
Гродно с редкой опухолью. После курса 
терапии у него есть шанс полностью 
вылечиться. Мероприятие должно стать 
ежегодным.

По словам заместителя директора 
департамента науки, инновацион-
ного развития Минздрава России 
Оксаны Фомичевой, в планах проект 
программы по созданию векторной вак-
цины для спе цифической иммунотера-
пии туберкулеза:

- Хотим начать ее реализацию с 2024 
года. Продолжим и «Спинальные си-
стемы».

ЛЕЧЕНИЕ, А НЕ ПИСАНИНА
Специалисты Белорусского государ-

ственного медицинского университета 
вместе с коллегами из Оренбурга под-
готовили проект по оказанию высоко-
технологичной помощи детям с хрони-
ческой болезнью почек. Этим недугом 
сейчас страдают 850 миллионов человек 
во всем мире. Самое страшное, что девя-
носто процентов даже не знают об этом.

- Для пересадки почек средств ни 
в России, ни в Беларуси недостаточно, - 
считает профессор Оренбургского ме-
дуниверситета Альбина Вилкова.

У Минздравов - другая позиция. Счи-
тают, что проект сырой и в нем пока нет 
содержательной части, научной новиз-
ны, изюминки.

- Не представлен продукт, который мы 
могли бы внедрить по итогам програм-
мы. Идея требует полной переработки, - 
считает Оксана Фомичева.

Белорусский Минздрав утверждает, что 
у них нет проблем с пересадкой почек.

- Исходя из ваших требований целью 

программы должно быть двести переса-
женных почек. А задача в другом - в про-
филактике болезни, - заявила Елена Афа-
насьева.

И цель ученых - лечить, а не писать 
программы. В этом им как раз должны 
помочь Мин здравы двух стран.

- Не надо затягивать консультации на 
два-три года, когда проект потеряет свою 
актуальность.

Регионы надо активнее вовлекать 
в союзное строительство, чтобы потом 
у них не было обид на столицу, считают 
депутаты.

ФЕЛЬДШЕР НА ВЫРОСТ
В высшей науке и образовании связи 

между Москвой и Минском хорошо на-
лажены, а если спуститься на ступеньку 
пониже - на уровень среднего образова-
ния, особенно в медицине, есть пробле-
мы. Пробел надо восполнить. По словам 
члена Комиссии ПС Владимира Кру-
глого, наладить контакты готов помочь 
медицинский колледж РАН:

- Сегодня средний медицинский работ-
ник, фельдшер скорой помощи, полно-
стью заменяет врача. Они сами могут 
принимать решения. Да и от медсестер в 
стационарах в определенных ситуациях 
требуется больше знаний, чем от доктор-
ов. Поэтому у них должен быть высокий 
уровень квалификации. Вопрос качества 
образования стоит  остро. Наши страны 
должны унифицировать программы под-
готовки среднего медперсонала.

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДЕН

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС:

- Отношения между регионами 
России и Беларуси зависят от мест-
ных властей. Ставропольский край 
очень активен. На Форуме регионов 
подпишут соглашение о сотрудниче-
стве и взаимодействии между Став-

ропольской Думой и Минским областным советом де-
путатов. Нужно придать интеграции импульс. Союзное 
государство - проект для людей. И надо сделать все, 
чтобы им жилось легче.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, 
заместитель председателя Ко-
миссии ПС:

- Очень хотелось бы, чтобы край 
включился в разработку союзных 
программ в области здравоохране-
ния. У региона большие перспек-
тивы. Готовы помочь с контактами. 
Этим мы принесем большую пользу 
гражданам.

 ■ Минеральная вода 
с Кавказа пришлась ся-
брам по вкусу.

Товарооборот Ставрополья 
и Беларуси в 2022 году со-
ставил 229 миллионов дол-
ларов, что в 1,4 раза больше, 
чем в предыдущем. А мог бы 
вырасти еще сильнее, если 
наладить прямое авиасооб-
щение.

- Нет прямого рейса Минск - 
Минводы. Мы вас приглаша-
ем, а лететь приходится через 
Москву,  - заявил замести-
тель председателя Прави-
тельства Ставропольского 
края Илья Дроздов.

На Ставрополье полно бе-
лорусских тракторов и ком-
байнов. Работает сеть про-
дуктовых магазинов «Верас».

- Значительное количество 
кукурузного сырья, расти-
тельных масел мы покупаем 
на Ставрополье. Взамен мож-
но наладить поставку сухих 
завтраков для школьников. 
Также востребована ветери-
нарная продукция, - пояснил 
первый зампредседателя 
комитета экономики Витеб-
ского облисполкома Кон-
стантин Черный.

Начальник управления 
внешнеэкономических и ин-
вестиционных связей коми-
тета экономики Брестского 
облисполкома Иван Красов-
ский предлагает укреплять 
связи в сфере туризма:

- Готовы предложить ин-
тересные маршруты с посе-
щением Беловежской пущи, 
Брестской крепости.

Одним из направлений со-
трудничества может стать 
обмен опытом между здрав-
ницами. Целебные свойства 
кавказской минеральной 
воды хорошо известны и за 
пределами региона.

 ■ Белорусская продукция не всегда может 
пробиться на российский рынок.

Специальным медизделиям  - продукции 
Белорусского протезного ортопедическо-
восстановительного центра нужны регистрацион-
ные удостоверения, чтобы попасть на российский 
рынок. Документ подтверждает их безопасность, 
эффективность и качество. Но процедура долгая 
и сложная. Депутаты просят помочь во взаимном 
признании сертификатов, чтобы сократить сроки 
выхода востребованной продукции на союзный 
рынок.

Минздрав России и Федеральная служба по 
надзору в сфере здравоохранения предлагают 
руководствоваться действующими соглашениями 
в рамках ЕАЭС.

- Замечательно, что у нас есть договор, но мы 
также строим Союзное государство, и это стро-
ительство должно идти на всех направлениях. 
А то у нас правая нога не знает, что делает левая 
рука. И наоборот. Нам что, к президентам обра-
щаться? - поинтересовалась у чиновников Елена 
Афанасьева.

Консультации продолжат. Нужно же делать шаги 
навстречу друг другу.

СКАЗАНО

ШАГ НАВСТРЕЧУ ДОЛОЙ БАРЬЕРЫ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Украинские власти запре-
тили своим спортсменам со-
ревноваться с атлетами из 
России и Беларуси.

В мировую 
историю ра-
сизма и шови-
низма вписали 
новый абзац. 
На предыду-
щих страни-
цах - уничтоже-
ние индейцев 
Америк и Ав-

стралии, геноцид чернокожих, ко-
лонизация и ограбление Африки, 
Индии и побережного Востока. 
Теперь во всей своей мерзости 
растопырился геноцид русских.

И ладно если б они атаковали 
нас в рабочее время. Подкрады-
ваются к нашим сердцам через 
увлечения и страсти. 

Взрослый человек, когда смо-
трит фильм, слушает музыку, бо-
леет за любимого спортсмена или 
команду, превращается в ребенка, 
дышит полной грудью, душевно 
светлеет, восстанавливает силы, 
желание жить и творить добрые 
дела. Вот в этот храм и вторглись 
политические беспредельщики, 
нахамили, натоптали, накурили - 
превратили спортивные праздни-
ки в грязные политические про-
вокации.

Победы на международных со-
стязаниях всегда были символом 
государственной мощи, демон-
страцией превосходства - мораль-
ного, идейного. Поэтому во време-
на холодной войны соревнования 
советских и американских спор-
тсменов имели геополитический 
подтекст.

Сегодня маски учтивости сорва-
ны, тормоза отключены. В бли-
жайшем будущем мы не увидим 
российско-белорусско-украинских 
состязаний.

Легко представить, во что се-
годня может превратиться фут-
больный матч между российской 
и  украинской командами. На 
трибунах гарантирована бой-
ня болельщиков. Да и политики 
обязательно превратят матч в по-
литическую акцию.

Есть в решении киевских вла-
стей и конкретная неуверенность 
в  спортсменах: ведь в случае 
проигрыша украинское общество 
и  ВСУ будут деморализованы.

Но главное, оно воняет коричне-
вым нацизмом. И что мировое со-
общество? Тишина. Только в МОК 
робко заявили, что запрет сорев-
новаться с россиянами нанесет 
ущерб украинским спортсменам.

Это слабо, трусливо, не по-
спортивному. На поле вышел бу-
гай со свастикой и дубиной, а вы 
залезли под лавку. Там вам и ме-
сто. А с фашистами мы сами раз-
беремся - не впервой.

БЫСТРЕЕ! ВЫШЕ! 
СИЛЬНЕЕ! 
НО НЕ ВМЕСТЕ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ УКРАИНА - ЛИШЬ ПОЛИГОН ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ ОРУЖИЯ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Тому, что говорят западные чи-
новники, верить нельзя.

- Жители США и Европы все меньше 
согласны с полити-
кой глав своих госу-
дарств, направлен-
ной на поддержку 
киевского режима. 
Претензии очевид-
ны: вместо того что-
бы заниматься раз-
витием своих стран, 
решать проблемы 
граждан, они направляют деньги 
на войну и содержание преступного 
 киевского режима. Чтобы уйти от кри-
тики, Вашингтон и Брюссель объяс-
няют жителям США и Европы, что из 
выделяемых средств восемьдесят про-
центов остаются в их странах.  Более 
того, все деньги Киев должен будет 
вернуть им с процентами. А украин-
цам, в свою очередь, говорят проти-
воположное, обещая стопроцентную 
поддержку до самого конца. Двойные 
стандарты и лицемерие. 

Совершенно очевидно, для Вашинг-
тона и НАТО Украина - лишь полигон 
для испытания оружия, в том числе 

биологического, и обкатки новых 
способов ведения войны. Байден, 
Макрон и Шольц пытаются сохра-
нить власть, ввергая граждан своих 
стран в огромные проблемы, не ду-
мая о народе Украины, ее экономи-
ке, -  уверен спикер Госдумы, Пред-
седатель  Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

 ■ Вводят новые меры поддержки 
участников СВО.

Теперь они не будут платить за вос-
становление паспорта и прав. Сейчас 
пошлина за основной документ - 1,5 
тысячи рублей, за водительское удосто-
верение - от двух до трех тысяч.

- Это еще одно решение в поддерж-
ку участников спецоперации, которые 
сейчас в зоне боевых действий делают 
все, чтобы защитить нашу страну, обес-
печить безопасность граждан, - сказал 

спикер Госдумы.
Также они смогут получить отсрочку 

по кредиту.
- Во время действия кредитных ка-

никул члены его семьи - созаемщики - 
тоже смогут не платить. И это не будет 
просроченной задолженностью.

В случае гибели или признания ин-
валидом первой группы кредит спишут 
с родителей должника - созаемщиков.

- Норма распространится на право-
отношения, возникшие с 24 февраля 
2022 года. Это гарантия, что долг по кре-

диту не ляжет на их плечи.
Также внесли поправки, с помощью 

которых статусом ветерана и инвали-
да боевых действий наделят контракт-
ников.

- Все, кто сегодня рискует своей жиз-
нью, защищая нашу страну, должны 
иметь равный статус - ветерана боевых 
действий, быть уверены, что государ-
ство позаботится о них и об их семьях 
независимо от того, солдат это, офицер 
или доброволец, - каждый, кто участвует 
в выполнении задач СВО. Правильно, 
чтобы все они получали необходимую 
поддержку.

 ■ Расширится взаимодействие с парламентом Ка-
захстана.

Вячеслав Володин встретился со спикером Сената Парла-
мента Казахстана Мауленом Ашимбаевым. Они обсудили 
развитие межпарламентских отношений и новые форматы 
сотрудничества между странами.

- Нам надо искать все новые и новые точки соприкосновения 
для того, чтобы отношения развивались, тем более мир сего-
дня испытывает определенные турбуленции и много вызовов. 
Только проверенная временем дружба чего-то стоит, - считает 
Вячеслав Володин.

 ■ Больше тридцати учреждений до сих пор не го-
товы обновить здания.

Депутатам рассказали, как проходит капитальный ре-
монт российских школ. Вячеслав Володин посоветовал 
коллегам обращать внимание на этот аспект, особенно 
в регионах:

- Если деньги выделены, их нужно эффективно потра-
тить. Середина апреля, а, как вы видите, больше тридцати 
школ на сегодняшний день не готовы к началу ремонтных 
работ из-за бумажных процедур, из-за отсутствия конкур-
сов либо ошибок при их проведении. Поэтому давайте со 
своей стороны вмешиваться.

 ■ Госдума ввела полный 
запрет на продажу вейпов 
несовершеннолетним.

- Это вопрос здоровья на-
ших детей. В жидкостях для 
вейпов содержатся тяжелые 
металлы, другие химические 
вещества, попадание кото-
рых в организм в несколько 
раз повышает риск развития 
злокачественных новообра-
зований. Токсичные пары 

способствуют образованию 
рубцов на легких и сужению 
дыхательных путей. Приня-
тый сегодня законопроект за-
прещает продажу несовер-
шеннолетним вейпов, в том 
числе без содержания нико-
тина, и расходников к ним. 
Мы обсуждали с вами этот 
вопрос. Абсолютное боль-
шинство высказалось за при-
нятие мер по защите детей от 
пагубной привычки, - сооб-

щил Вячеслав Володин.
Законопроект внесли пред-

ставители всех фракций, 
а одним из соавторов стал 
сам спикер Госдумы.

- Защитить здоровье детей 
нас просили родители и учи-
теля. Важно, что сразу после 
введения запрета на прода-
жу вейпов несовершеннолет-
ним депутаты, не откладывая, 
подготовили поправки о по-
вышении ответственности за 

это правонарушение. Крат-
ное увеличение штрафов уси-
лит защиту подростков от ку-
рения. Для должностных лиц 
штрафы вырастут в четыре 
раза - до трехсот тысяч руб-
лей. Для юридических лиц - 
вдвое, каждое такое наруше-
ние может обойтись в сумму 
до шестисот тысяч рублей. 
Торговцы вейпами не долж-
ны зарабатывать на здоровье 
наших детей.

Подробнее об этом -
на стр. 7.
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ИЗ-ЗА БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ
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КРЕПКИЙ ТЫЛ

КАКАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПРОТИВ 
ПОЛИТИКИ ВЛАСТЕЙ, ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ 
КИЕВСКИЙ РЕЖИМ?

80%ФРАНЦИЯ

ГЕРМАНИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

США

75%

65%

43%

Американские «абрамсы» отдадут 
Незалежной с барского плеча. Но мы 
их будем щелкать словно орешки.
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Юлия ИВАНЦОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чем вредны куритель-
ные устройства и почему 
за них взялись всерьез?

КАПЛЯ ЖИДКОСТИ 
УБЬЕТ И СЛОНА
«Это пар, он безопаснее ды-

ма на 95 процентов. Парю где 
хочу, законом не запрещено». 
Это известный мем про вейпе-
ров. Кто же 
они такие?

В любом 
городе мож-
но встре-
тить моло-
дых людей, 
которые выпускают облака 
пара с помощью специальных 
устройств. Девайсы работа-

ют по принципу ингалятора: 
жидкость закипает, и человек 
вдыхает выделяемый пар.

Благодаря стараниям мар-
кетологов вейпы стали ассо-
циироваться с чем-то модным, 
современным и безо пасным. 
Но это большое заблуждение. 
Их приравняли к табачным 
изделиям, однако купить их 
подросткам все так же легко - 
продавцы даже не спросят па-
спорт.

Новый тип 
курильщи-
ков считает 
свое увле-
чение более 
з д о р о в о й 
альтернати-

вой курению. На самом деле 
даже одна затяжка может от-
править на тот свет.

ЦЕНА ЗАТЯЖКИ
Курение, или «парение», 

вейпов вредит дыхательной, 
сердечно-сосудистой, репро-
дуктивной системам.

- Есть данные о поврежде-
нии легких именно из-за вей-
пов и электронных сигарет. 
Зафиксировано около трех 
тысяч случаев двусторонних 
тяжелых пневмоний. Уровень 
смертности - порядка десяти 
процентов. Также были меха-
нические повреждения - де-
вайсы взрываются и вызыва-
ют ожоги лица, деформацию 
кистей, - рассказал Василий 
Шуров, врач-психиатр-
нарколог.

В составе жидкостей для 
электронных сигарет содер-
жатся опасные вещества. Они 
наносят вред легким. Напри-

мер, это пропиленгликоль 
и глицерин, которые при на-
гревании преобразуются 
в  формальдегид (канцеро-
ген), ацетальдегид (потенци-
альный канцероген), акроле-
ин и гликоль. Последние два 
раздражают дыхательные пу-
ти и обладают мутагенными 
свойствами.

У парильщиков также разви-
вается «попкорновая болезнь 
легких» - облитерирующий 
бронхиолит. Это заболевание 
впервые диагностировали 
у работников фабрик по про-
изводству попкорна - они вды-
хали ароматизаторы, в соста-
ве которых был диацетил. Его 
же обнаруживали несколько 
раз и в вейпах. Заболевание 
тяжелое и может привести 
не только к инвалидности, 
но и к смерти.

- Необходимо разрушить 
привлекательный образ вей-
пов и электронных сигарет, 
как чего-то крутого, удоб-
ного и модного. Чтобы их 
 перестали рекламировать 
лидеры мнений, рэперы, 
блогеры. Еще один способ 
ограничить молодежь от вей-
пов - сделать их дорогостоя-
щими, - добавляет Шуров.

ОПЫТ РБ
С 2020 года в республике запретили продажу  нетабачных 

никотиносодержащих изделий несовершеннолетним.
Продавцу грозит штраф до двадцати базовых величин 

(740 белорусских рублей - 23 720 российских).
Если подростку исполнилось шестнадцать, за курение 

в запрещенном месте (школе, подземном переходе, 
 подъезде жилого дома, на станции метрополитена, дет-
ской площадке и в других местах) ему грозит администра-
тивная ответственность - до четырех базовых величин 
(148 белорусских рублей - 4,7 тысячи российских). Если 
«дымят» ребята помладше, штраф ждет родителей - до 
десяти  базовых (370 белорусских - 11,8 тысячи россий-
ских рублей).

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заме-
ститель председателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоох-
ранению:

- Многие думают, что вейпы - более безопас-
ный вид курения. Это заблуждение. Горячий 
пар проникает глубже в легкие. Обычные си-
гареты - это хотя бы природный табак. А пар 
электронных сигарет помимо жидких смол со-
держит синтетические ароматизаторы, усили-
тели вкусов, красители. Вдыхание химических 
смесей пользы не приносит, да и зависимость 
развивается значительно быстрее, чем при 
курении классических сигарет. В горячем па-
ре все эти смолы наиболее глубоко и быстро 
проникают в клетки и поражают ее. Уже опи-
сано множество случаев, представлены науч-
ные исследования, когда буквально за месяц, 
полгода от использования вейпов развивалась 
патология в легких и другие болезни. Если ку-
рение электронных сигарет опасно для любого 
человека, то подростки попадают в особую 
зону риска. Зависимость наступает быстро. 
Зачастую, чтобы избавиться от пристрастия, 
необходима долгая и кропотливая работа со 
многими специалистами.

Лучшая борьба - пропаганда здорового об-
раза жизни. Главное - заинтересованность. 
В Беларуси круглый год проводятся разные 
спортивные мероприятия: турниры, спарта-
киады, марафоны, соревнования. Еще важно, 
чтобы пагубные привычки не воспринимались 
в обществе естественными и обычными. Те, 

кто не курит, должны быть в более привиле-
гированном положении.

Все начинается с семьи. Родители должны 
рассказывать ребенку, что и сигареты, и вей-
пы - это не безобидная шалость, а огромный 
вред для здоровья. Да и личный положительный 
пример для молодых людей куда эффективнее 
запретов. Согласитесь, ребенок не сможет 
понять, почему курить вредно и нехорошо, 
если мама и папа спокойно затягиваются си-
гареткой.

У меня четверо внуков. Я вижу, как активно 
с ними работают в детском саду: они плава-
ют, рисуют, занимаются в различных кружках. 
Жизнь должна быть яркой и насыщенной, что-
бы ее не хотелось «украшать».

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комиссии ПС 
по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- В последнее время зафиксировано боль-
шое количество тяжелых отравлений от ис-
пользования вейпа подростками. В том числе 
с  летальным исходом.  Нужно говорить о вреде 
вейпов на одном языке с подростками. С ис-
пользованием различных средств коммуника-
ции, визуализации. То есть подростки должны 
понимать, что это немодно, некруто. Для этого 
нужны какие-то креативные, нестандартные 
решения. И стабильное финансирование, не 
от случая к случаю. Это сложно. Одних запре-
тительных мер будет недостаточно.

 ■ Госдума запретила продавать несовершеннолетним 
все виды электронных систем доставки табака и жид-
костей к ним, включая безникотиновые. 

В России с 2020 года вейпы и электронные сигареты при-
равняли к табачным изделиям и запретили продавать несо-
вершеннолетним. Однако дети и подростки могли приобретать 
жидкости, если в них содержалось меньше 1 грамма никотина. 
Теперь и это запретили.

Также законодатели повысили штрафы за нарушения. За 
продажу вейпов несовершеннолетним гражданам придется 
заплатить от сорока до шестидесяти тысяч рублей, штраф 
для должностных лиц составит от 150 до трехсот тысяч, орга-
низаций - от четырехсот до шестисот тысяч. Также с 1 июня 
запретят доставку любых товаров, связанных с вейпингом, 
в том числе расходников и запчастей к ним. Выкладка станет 
полностью закрытой, а с 1 сентября 2023 года запрет распро-
странится и на рекламу. 

Авторы инициатив - почти четыреста депутатов, среди них - 
Вячеслав Володин и лидеры всех пяти думских фракций.

СВЕРШИЛОСЬ

ШТРАФЫ - ДО ШЕСТИСОТ ТЫСЯЧ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным ВОЗ, из-за не-
гативного воздействия на 
организм человека продажу 
 электронных средств запре-
тили в 32 странах мира, где 
живут 2,4 миллиарда человек. 
Еще 79 стран (3,2 миллиарда) 
ввели частичные ограниче-
ния.

КСТАТИ
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а 
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ЗАПАРИЛИ С ВЕЙПАМИ

Сознание детей 
затуманено бредом 
маркетологов - мол, 
это совсем не вредно.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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 ■ Только в 2023 году в РФ построят 
двадцать судов для добычи биоресур-
сов. Это и разнообразит наш стол, 
и станет мощным стимулом для всей 
экономики.

«Лучшая рыба - это колбаса!» - шутили 
в Советском Союзе. Обитатели морей 
и рек престижной едой тогда не счита-
лись, кроме, разумеется, элитных со-
ртов типа севрюги или осетрины. Теперь 
отношение изменилось, доля рыбки, 
употребляемой в пищу, значительно вы-
росла на душу населения. Ну а чтобы ее 
добывать, нужно строить специальные 
корабли, причем на заграницу надеяться 
уже не приходится. О трудностях и уда-
чах рыбохозяйственной отрасли - пред-
седатель Комиссии ПС по экономиче-
ской политике, промышленности и 
торговле Сергей Митин.

УДАРНЫЕ ТЕМПЫ
- Сейчас в России добывают 

примерно пять миллионов тонн 
биоресурсов в год, - рассказал 
российский сенатор. - Это хо-
рошая цифра, позволяющая и 
выполнить доктрину продо-
вольственной безопасности, 
и отправлять продукцию на экс-
порт. Но надо двигаться дальше. Еще в 
2017 году мы приняли так называемый 
закон «квоты под киль», позже его до-
работали. Суть в следующем: инвестор 
строит рыбопромысловое судно и по-
лучает под него право на добычу био-
ресурсов.

Первый этап квот рассчитан на 105 
кораблей - 64 рыболовных и 41 для вы-

лова крабов. Программа грандиозная. Се-
годня в ней участвуют шестнад-
цать судостроительных заводов. 
А ведь даже в  Советском Союзе 
крупнотоннажные суда у нас не 
строились, их заказывали, как 
правило, в странах Восточной 
Европы.

Сложности появились 
сразу: нужно было разра-
ботать конструкторско-
технологическую документа-

цию. Первое время ее брали у зарубежных 
производителей, перерабатывая под на-
ши стандарты, условия, требования мор-
ского регистра. Создавали технические 
мощности. Было сложно, но насколько 
получается - судите сами.

- Если за десять лет, с 2009 по 2019-й, 
в России построили всего пять судов сред-
ней тоннажности, то с 19-го по 22-й - де-

сять, в том числе крупнотоннажных. А за 
два месяца этого года - уже четыре! Всего 
же за 2023 год мы намерены построить 
двадцать судов. По мнению представи-
телей Министерства промышленности, 
к 2005  - 2006-му все 105 кораблей будут 
готовы.

УКРАЛИ МИЛЛИАРДЫ
А как же санкции? Ведь ими обложили 

нашу промышленность, как медведя на 
охоте. Недавно замглавы Минпромторга 
Виктор Евтюков спрогнозировал убытки 
отечественных верфей в сорок миллиар-
дов рублей. Сергей Митин уверен, что это 
преодолимо:

- Санкции по нам ударили сильно. Наши 
предприятия заплатили семь миллиардов 
рублей зарубежным поставщикам, а те-
перь и продукцию не получат, и деньги не 
вернут. Государство помогает - мы приня-
ли закон, позволяющий судоремонтным 
предприятиям обнулить НДС на семь лет 
и направить высвободившиеся деньги на 
развитие. Определили 67 наименований, 
необходимых для этой отрасли комплек-
тующих, - на их производство выдели-
ли значительные средства. Приоритет 
на наших производствах им обеспечим, 
главное, чтобы все же осталась здоровая 
конкуренция.

Но рыбопромысловая отрасль - вовсе 
не дотационная дыра. Здесь очень много 
предприятий-смежников. Возьмем метал-
лургию, для судов требуется навигацион-
ное и палубное оборудование, приборная 
техника, двигатели - все это металл. А зна-
чит, появляются новые заказы, рабочие 
места и так далее. Уже давно подмечено: 
развитие судостроения определяет раз-
витие экономики всей страны.

 ■ Потребность в белорусских кормо-
уборочных комбайнах есть всегда.

Сергею Митину задавали много вопросов 
за рамками заявленной темы. На один из 
них, касающийся российско-белорусского 
сотрудничества в сфере машиностроения, 
он решил ответить:

- Значительная часть тракторов в нашей 
стране - белорусского производства. Самый 
популярный класс - это МТЗ-82, его выпуска-
ет Минский тракторный завод. Его продук-
цию, кстати, с удовольствием берут во всем 
мире. Производят они машины и помощнее - 
в четыреста-пятьсот лошадиных сил.

Не меньше чем в тридцати субъектах Рос-
сии белорусские трактора собирают из по-
ставляемых комплектующих и основы. Это 
облегчает логистику, удешевляет процесс, 
дает работу российским предприятиям и раз-
гружает МТЗ для других поставок. Схема 
очень хорошая.

Ориентированы на белорусских произ-
водителей мы и в сфере кормоуборочных 
комбайнов, хотя, конечно, их производят 
и у нас. Но потребность в них есть всегда. 
И напомню слова Президента Беларуси, 
который озвучивал цифру - белорусский 
трактор состоит на шестьдесят процентов 
из российских комплектующих.

 ■ В Нижнем Новгороде по-
строят научный центр, чтобы 
не зависеть от прихотей за-
падных партнеров.

Малек - это маленькая рыбка, 
которая только что появилась из 
икринки. Для массового разведе-
ния рыбы значительную часть их 
мы закупали за рубежом. Теперь 
эту проблему тоже нужно решать.

- Мы подняли вопрос о строи-
тельстве научного центра по раз-
ведению аквакультуры в Великом 

Новгороде, на базе старейшего 
рыборазводного предприятия, - 
рассказал сенатор. - Сейчас актив-
но работаем с Росрыболовством, 
ВНИРО (Всероссийский научно-
исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии. - Ред.), чтобы разработать 
программу, которая позволит нам 
решить вопрос по разведению ви-
дов, которых у нас не было и нет. 
Нужно, например, восстановить на 
северных реках поголовье редких 
пород рыб. И это мы сделаем.

 ■ РБ хочет построить порт 
в Мурманске и заинтересо-
вана в переработке море-
продуктов.

- Белорусская промышлен-
ность давно и успешно специ-
ализируется на переработке 
пищевых продуктов. У них и за-
воды прекрасные, и технологии 
хорошие. Например, все знают 
крупнейший в Европе молоко-
завод - «Савушкин продукт». 
Конечно, если сябры, у кото-
рых нет собственного моря, ак-
тивно включатся в переработку 
рыбы, это будет очень хорошо, 
и в первую очередь для их рын-
ка - задействуют почти десять 
миллионов человек.

Весь вопрос только в достав-
ке. Но здесь грандиозные ра-
боты идут по Северному мор-
скому пути, по Мурманску, 
который уже значительно бли-
же к Беларуси, чем Владиво-
сток. Это даст возможность 
обеспечить их рыбными ре-
сурсами. Если они смогут их 
перерабатывать, а я знаю их 
возможности, это будет очень 
хорошее направление для на-
ших стран. 

- Санкции перекрыли постав-
ки комбикормов для рыбных 
хозяйств. При этом известно, 
что белорусы, например, в Ка-
релию, поставляют комбикорм 
для осетровых пород. Как об-
стоят дела в этой области?

- Несмотря на санкции, про-
изводство аквакультуры у нас 
идет неплохо - в 2022 году мы 
достигли показателя в 360 ты-
сяч тонн. К 2030-му планируем 
увеличить итоговую цифру до 
600 тысяч тонн, то есть почти 
удвоить. И это потребует нали-
чия собственной кормовой ба-
зы. Мы создали специальную 
рабочую группу, на которой об-
суждаем вопрос производства 
комбикормов и за год-полтора 
надеемся решить эту пробле-
му. Что касается белорусских 
братьев, то не случайно все, 
что они производят, может 
спокойно идти на наши пред-
приятия без всяких таможен-
ных пошлин. Мы всегда только 
рады - обоюдная выгода и по-
мощь в импортозамещении.

ПАРТНЕРСТВО

НЕТ МОРЯ - 
НЕ БЕДА

ТРАКТОРА БЕРУТ НА УРА ЭФФЕКТИВНЫЙ АЛЬЯНС БЕСЦЕННАЯ «МЕЛОЧЬ» МЕЖДУ ТЕМ
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ЛОВИТСЯ РЫБА - 
ОТ МЕТАЛЛУРГОВ СПАСИБО!

В конце прошлого 
года на воду 

в Рыбинске спустили 
судно для добычи 

крабов «Сергей 
Приходько». 

Морепродукты все 
чаще обрабатывают 
прямо на палубе.
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 ■ Чем вредны куритель-
ные устройства и почему 
за них взялись всерьез?

КАПЛЯ ЖИДКОСТИ 
УБЬЕТ И СЛОНА
«Это пар, он безопаснее ды-

ма на 95 процентов. Парю где 
хочу, законом не запрещено». 
Это известный мем про вейпе-
ров. Кто же 
они такие?

В любом 
городе мож-
но встре-
тить моло-
дых людей, 
которые выпускают облака 
пара с помощью специальных 
устройств. Девайсы работа-

ют по принципу ингалятора: 
жидкость закипает, и человек 
вдыхает выделяемый пар.

Благодаря стараниям мар-
кетологов вейпы стали ассо-
циироваться с чем-то модным, 
современным и безо пасным. 
Но это большое заблуждение. 
Их приравняли к табачным 
изделиям, однако купить их 
подросткам все так же легко - 
продавцы даже не спросят па-
спорт.

Новый тип 
курильщи-
ков считает 
свое увле-
чение более 
з д о р о в о й 
альтернати-

вой курению. На самом деле 
даже одна затяжка может от-
править на тот свет.

ЦЕНА ЗАТЯЖКИ
Курение, или «парение», 

вейпов вредит дыхательной, 
сердечно-сосудистой, репро-
дуктивной системам.

- Есть данные о поврежде-
нии легких именно из-за вей-
пов и электронных сигарет. 
Зафиксировано около трех 
тысяч случаев двусторонних 
тяжелых пневмоний. Уровень 
смертности - порядка десяти 
процентов. Также были меха-
нические повреждения - де-
вайсы взрываются и вызыва-
ют ожоги лица, деформацию 
кистей, - рассказал Василий 
Шуров, врач-психиатр-
нарколог.

В составе жидкостей для 
электронных сигарет содер-
жатся опасные вещества. Они 
наносят вред легким. Напри-

мер, это пропиленгликоль 
и глицерин, которые при на-
гревании преобразуются 
в  формальдегид (канцеро-
ген), ацетальдегид (потенци-
альный канцероген), акроле-
ин и гликоль. Последние два 
раздражают дыхательные пу-
ти и обладают мутагенными 
свойствами.

У парильщиков также разви-
вается «попкорновая болезнь 
легких» - облитерирующий 
бронхиолит. Это заболевание 
впервые диагностировали 
у работников фабрик по про-
изводству попкорна - они вды-
хали ароматизаторы, в соста-
ве которых был диацетил. Его 
же обнаруживали несколько 
раз и в вейпах. Заболевание 
тяжелое и может привести 
не только к инвалидности, 
но и к смерти.

- Необходимо разрушить 
привлекательный образ вей-
пов и электронных сигарет, 
как чего-то крутого, удоб-
ного и модного. Чтобы их 
 перестали рекламировать 
лидеры мнений, рэперы, 
блогеры. Еще один способ 
ограничить молодежь от вей-
пов - сделать их дорогостоя-
щими, - добавляет Шуров.

ОПЫТ РБ
С 2020 года в республике запретили продажу  нетабачных 

никотиносодержащих изделий несовершеннолетним.
Продавцу грозит штраф до двадцати базовых величин 

(740 белорусских рублей - 23 720 российских).
Если подростку исполнилось шестнадцать, за курение 

в запрещенном месте (школе, подземном переходе, 
 подъезде жилого дома, на станции метрополитена, дет-
ской площадке и в других местах) ему грозит администра-
тивная ответственность - до четырех базовых величин 
(148 белорусских рублей - 4,7 тысячи российских). Если 
«дымят» ребята помладше, штраф ждет родителей - до 
десяти  базовых (370 белорусских - 11,8 тысячи россий-
ских рублей).

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заме-
ститель председателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоох-
ранению:

- Многие думают, что вейпы - более безопас-
ный вид курения. Это заблуждение. Горячий 
пар проникает глубже в легкие. Обычные си-
гареты - это хотя бы природный табак. А пар 
электронных сигарет помимо жидких смол со-
держит синтетические ароматизаторы, усили-
тели вкусов, красители. Вдыхание химических 
смесей пользы не приносит, да и зависимость 
развивается значительно быстрее, чем при 
курении классических сигарет. В горячем па-
ре все эти смолы наиболее глубоко и быстро 
проникают в клетки и поражают ее. Уже опи-
сано множество случаев, представлены науч-
ные исследования, когда буквально за месяц, 
полгода от использования вейпов развивалась 
патология в легких и другие болезни. Если ку-
рение электронных сигарет опасно для любого 
человека, то подростки попадают в особую 
зону риска. Зависимость наступает быстро. 
Зачастую, чтобы избавиться от пристрастия, 
необходима долгая и кропотливая работа со 
многими специалистами.

Лучшая борьба - пропаганда здорового об-
раза жизни. Главное - заинтересованность. 
В Беларуси круглый год проводятся разные 
спортивные мероприятия: турниры, спарта-
киады, марафоны, соревнования. Еще важно, 
чтобы пагубные привычки не воспринимались 
в обществе естественными и обычными. Те, 

кто не курит, должны быть в более привиле-
гированном положении.

Все начинается с семьи. Родители должны 
рассказывать ребенку, что и сигареты, и вей-
пы - это не безобидная шалость, а огромный 
вред для здоровья. Да и личный положительный 
пример для молодых людей куда эффективнее 
запретов. Согласитесь, ребенок не сможет 
понять, почему курить вредно и нехорошо, 
если мама и папа спокойно затягиваются си-
гареткой.

У меня четверо внуков. Я вижу, как активно 
с ними работают в детском саду: они плава-
ют, рисуют, занимаются в различных кружках. 
Жизнь должна быть яркой и насыщенной, что-
бы ее не хотелось «украшать».

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комиссии ПС 
по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- В последнее время зафиксировано боль-
шое количество тяжелых отравлений от ис-
пользования вейпа подростками. В том числе 
с  летальным исходом.  Нужно говорить о вреде 
вейпов на одном языке с подростками. С ис-
пользованием различных средств коммуника-
ции, визуализации. То есть подростки должны 
понимать, что это немодно, некруто. Для этого 
нужны какие-то креативные, нестандартные 
решения. И стабильное финансирование, не 
от случая к случаю. Это сложно. Одних запре-
тительных мер будет недостаточно.

 ■ Госдума запретила продавать несовершеннолетним 
все виды электронных систем доставки табака и жид-
костей к ним, включая безникотиновые. 

В России с 2020 года вейпы и электронные сигареты при-
равняли к табачным изделиям и запретили продавать несо-
вершеннолетним. Однако дети и подростки могли приобретать 
жидкости, если в них содержалось меньше 1 грамма никотина. 
Теперь и это запретили.

Также законодатели повысили штрафы за нарушения. За 
продажу вейпов несовершеннолетним гражданам придется 
заплатить от сорока до шестидесяти тысяч рублей, штраф 
для должностных лиц составит от 150 до трехсот тысяч, орга-
низаций - от четырехсот до шестисот тысяч. Также с 1 июня 
запретят доставку любых товаров, связанных с вейпингом, 
в том числе расходников и запчастей к ним. Выкладка станет 
полностью закрытой, а с 1 сентября 2023 года запрет распро-
странится и на рекламу. 

Авторы инициатив - почти четыреста депутатов, среди них - 
Вячеслав Володин и лидеры всех пяти думских фракций.

СВЕРШИЛОСЬ

ШТРАФЫ - ДО ШЕСТИСОТ ТЫСЯЧ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным ВОЗ, из-за не-
гативного воздействия на 
организм человека продажу 
 электронных средств запре-
тили в 32 странах мира, где 
живут 2,4 миллиарда человек. 
Еще 79 стран (3,2 миллиарда) 
ввели частичные ограниче-
ния.
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ЗАПАРИЛИ С ВЕЙПАМИ

Сознание детей 
затуманено бредом 
маркетологов - мол, 
это совсем не вредно.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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 ■ Только в 2023 году в РФ построят 
двадцать судов для добычи биоресур-
сов. Это и разнообразит наш стол, 
и станет мощным стимулом для всей 
экономики.

«Лучшая рыба - это колбаса!» - шутили 
в Советском Союзе. Обитатели морей 
и рек престижной едой тогда не счита-
лись, кроме, разумеется, элитных со-
ртов типа севрюги или осетрины. Теперь 
отношение изменилось, доля рыбки, 
употребляемой в пищу, значительно вы-
росла на душу населения. Ну а чтобы ее 
добывать, нужно строить специальные 
корабли, причем на заграницу надеяться 
уже не приходится. О трудностях и уда-
чах рыбохозяйственной отрасли - пред-
седатель Комиссии ПС по экономиче-
ской политике, промышленности и 
торговле Сергей Митин.

УДАРНЫЕ ТЕМПЫ
- Сейчас в России добывают 

примерно пять миллионов тонн 
биоресурсов в год, - рассказал 
российский сенатор. - Это хо-
рошая цифра, позволяющая и 
выполнить доктрину продо-
вольственной безопасности, 
и отправлять продукцию на экс-
порт. Но надо двигаться дальше. Еще в 
2017 году мы приняли так называемый 
закон «квоты под киль», позже его до-
работали. Суть в следующем: инвестор 
строит рыбопромысловое судно и по-
лучает под него право на добычу био-
ресурсов.

Первый этап квот рассчитан на 105 
кораблей - 64 рыболовных и 41 для вы-

лова крабов. Программа грандиозная. Се-
годня в ней участвуют шестнад-
цать судостроительных заводов. 
А ведь даже в  Советском Союзе 
крупнотоннажные суда у нас не 
строились, их заказывали, как 
правило, в странах Восточной 
Европы.

Сложности появились 
сразу: нужно было разра-
ботать конструкторско-
технологическую документа-

цию. Первое время ее брали у зарубежных 
производителей, перерабатывая под на-
ши стандарты, условия, требования мор-
ского регистра. Создавали технические 
мощности. Было сложно, но насколько 
получается - судите сами.

- Если за десять лет, с 2009 по 2019-й, 
в России построили всего пять судов сред-
ней тоннажности, то с 19-го по 22-й - де-

сять, в том числе крупнотоннажных. А за 
два месяца этого года - уже четыре! Всего 
же за 2023 год мы намерены построить 
двадцать судов. По мнению представи-
телей Министерства промышленности, 
к 2005  - 2006-му все 105 кораблей будут 
готовы.

УКРАЛИ МИЛЛИАРДЫ
А как же санкции? Ведь ими обложили 

нашу промышленность, как медведя на 
охоте. Недавно замглавы Минпромторга 
Виктор Евтюков спрогнозировал убытки 
отечественных верфей в сорок миллиар-
дов рублей. Сергей Митин уверен, что это 
преодолимо:

- Санкции по нам ударили сильно. Наши 
предприятия заплатили семь миллиардов 
рублей зарубежным поставщикам, а те-
перь и продукцию не получат, и деньги не 
вернут. Государство помогает - мы приня-
ли закон, позволяющий судоремонтным 
предприятиям обнулить НДС на семь лет 
и направить высвободившиеся деньги на 
развитие. Определили 67 наименований, 
необходимых для этой отрасли комплек-
тующих, - на их производство выдели-
ли значительные средства. Приоритет 
на наших производствах им обеспечим, 
главное, чтобы все же осталась здоровая 
конкуренция.

Но рыбопромысловая отрасль - вовсе 
не дотационная дыра. Здесь очень много 
предприятий-смежников. Возьмем метал-
лургию, для судов требуется навигацион-
ное и палубное оборудование, приборная 
техника, двигатели - все это металл. А зна-
чит, появляются новые заказы, рабочие 
места и так далее. Уже давно подмечено: 
развитие судостроения определяет раз-
витие экономики всей страны.

 ■ Потребность в белорусских кормо-
уборочных комбайнах есть всегда.

Сергею Митину задавали много вопросов 
за рамками заявленной темы. На один из 
них, касающийся российско-белорусского 
сотрудничества в сфере машиностроения, 
он решил ответить:

- Значительная часть тракторов в нашей 
стране - белорусского производства. Самый 
популярный класс - это МТЗ-82, его выпуска-
ет Минский тракторный завод. Его продук-
цию, кстати, с удовольствием берут во всем 
мире. Производят они машины и помощнее - 
в четыреста-пятьсот лошадиных сил.

Не меньше чем в тридцати субъектах Рос-
сии белорусские трактора собирают из по-
ставляемых комплектующих и основы. Это 
облегчает логистику, удешевляет процесс, 
дает работу российским предприятиям и раз-
гружает МТЗ для других поставок. Схема 
очень хорошая.

Ориентированы на белорусских произ-
водителей мы и в сфере кормоуборочных 
комбайнов, хотя, конечно, их производят 
и у нас. Но потребность в них есть всегда. 
И напомню слова Президента Беларуси, 
который озвучивал цифру - белорусский 
трактор состоит на шестьдесят процентов 
из российских комплектующих.

 ■ В Нижнем Новгороде по-
строят научный центр, чтобы 
не зависеть от прихотей за-
падных партнеров.

Малек - это маленькая рыбка, 
которая только что появилась из 
икринки. Для массового разведе-
ния рыбы значительную часть их 
мы закупали за рубежом. Теперь 
эту проблему тоже нужно решать.

- Мы подняли вопрос о строи-
тельстве научного центра по раз-
ведению аквакультуры в Великом 

Новгороде, на базе старейшего 
рыборазводного предприятия, - 
рассказал сенатор. - Сейчас актив-
но работаем с Росрыболовством, 
ВНИРО (Всероссийский научно-
исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии. - Ред.), чтобы разработать 
программу, которая позволит нам 
решить вопрос по разведению ви-
дов, которых у нас не было и нет. 
Нужно, например, восстановить на 
северных реках поголовье редких 
пород рыб. И это мы сделаем.

 ■ РБ хочет построить порт 
в Мурманске и заинтересо-
вана в переработке море-
продуктов.

- Белорусская промышлен-
ность давно и успешно специ-
ализируется на переработке 
пищевых продуктов. У них и за-
воды прекрасные, и технологии 
хорошие. Например, все знают 
крупнейший в Европе молоко-
завод - «Савушкин продукт». 
Конечно, если сябры, у кото-
рых нет собственного моря, ак-
тивно включатся в переработку 
рыбы, это будет очень хорошо, 
и в первую очередь для их рын-
ка - задействуют почти десять 
миллионов человек.

Весь вопрос только в достав-
ке. Но здесь грандиозные ра-
боты идут по Северному мор-
скому пути, по Мурманску, 
который уже значительно бли-
же к Беларуси, чем Владиво-
сток. Это даст возможность 
обеспечить их рыбными ре-
сурсами. Если они смогут их 
перерабатывать, а я знаю их 
возможности, это будет очень 
хорошее направление для на-
ших стран. 

- Санкции перекрыли постав-
ки комбикормов для рыбных 
хозяйств. При этом известно, 
что белорусы, например, в Ка-
релию, поставляют комбикорм 
для осетровых пород. Как об-
стоят дела в этой области?

- Несмотря на санкции, про-
изводство аквакультуры у нас 
идет неплохо - в 2022 году мы 
достигли показателя в 360 ты-
сяч тонн. К 2030-му планируем 
увеличить итоговую цифру до 
600 тысяч тонн, то есть почти 
удвоить. И это потребует нали-
чия собственной кормовой ба-
зы. Мы создали специальную 
рабочую группу, на которой об-
суждаем вопрос производства 
комбикормов и за год-полтора 
надеемся решить эту пробле-
му. Что касается белорусских 
братьев, то не случайно все, 
что они производят, может 
спокойно идти на наши пред-
приятия без всяких таможен-
ных пошлин. Мы всегда только 
рады - обоюдная выгода и по-
мощь в импортозамещении.

ПАРТНЕРСТВО

НЕТ МОРЯ - 
НЕ БЕДА

ТРАКТОРА БЕРУТ НА УРА ЭФФЕКТИВНЫЙ АЛЬЯНС БЕСЦЕННАЯ «МЕЛОЧЬ» МЕЖДУ ТЕМ
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ЛОВИТСЯ РЫБА - 
ОТ МЕТАЛЛУРГОВ СПАСИБО!

В конце прошлого 
года на воду 

в Рыбинске спустили 
судно для добычи 

крабов «Сергей 
Приходько». 

Морепродукты все 
чаще обрабатывают 
прямо на палубе.
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 ■ Этой весной около тысячи де-
тей из самых обстреливаемых 
и пострадавших регионов Дон-
басса побывают в детских ла-
герях Беларуси. С какими мыс-
лями едут и о чем мечтают, они 
рассказали «СВ».

ТИШИНА ПОСЛЕ 
КАНОНАДЫ
- Здесь не просто хорошо, а пре-

восходно! Развлечений море: бас-
сейн, батут, спортплощадки, игры 
и конкурсы. А еще можно сколь-
ко угодно гулять на улице. Непри-
вычно тихо тут, - с улыбкой делит-
ся впечатлениями тринадцатилет-
ний Даня Жуган из Горловки, но по-
том добавляет: - Дома мы ведь даже 
в школу не ходим, учимся дистан-
ционно. На улицу родители пуска-
ют на час-два, и то далеко не каж-
дый день.

Жизнь без постоянных обстре-
лов мальчишке незнакома. Горлов-
ка примыкает к Донецку, это фак-
тически мишень для ВСУ на про-
тяжении всех этих лет. Поэтому 
не удивительно, что одно из пер-
вых ярких воспоминаний Дани - то, 
как ударной волной выбивает окна 
в их доме.

- Отец вовремя услышал свист и 
отбросил нас с мамой. Если б не он, 
точно задело бы, - говорит парень.

А вот двенадцатилетнему Саше 
повезло меньше: его пару раз все-
таки «задело».

- Однажды был на улице и не 
успел укрыться. Небольшой оско-
лок от снаряда угодил в руку. При-
шел домой и сам его достал. Крови 
было много, - спокойно рассказы-
вает школьник.

Мариупольские дети пока о вой-
не почти не говорят: слишком све-
жи страшные воспоминания. Зато 
наперебой бросаются рассказывать 
о том, как почти трое суток доби-
рались в Беларусь на перекладных.

- Мы еще в дороге все подружи-
лись, а в лагере вообще стали одной 
семьей, - говорит Лилия Секацкая, 
кивая в сторону других девчат.

В общении с журналистами де-
ти Донбасса часто повторяют сло-
во «семья». Правда, не в прямом, 
а в переносном смысле. Называют 
семьей свой отряд, например. А вот 

о реальных семьях почти не гово-
рят. Для многих эта тема крайне 
болезненная. Кто-то потерял близ-
ких, у кого-то они сейчас на линии 
боевых соприкосновений. Некото-
рые, приехав в Беларусь, первым 
делом купили местные сим-карты. 
Каждый день созваниваются с род-
ными, чтобы услышать заветное: 
«У нас все хорошо».

НАКОНЕЦ-ТО ОФЛАЙН
В тени хранительной «Дубравы», 

(помните, у Пушкина?), под Соли-
горском сейчас отдыхает чуть боль-
ше трехсот ребят из Горловки, Ма-
риуполя и Антрацита. А в прошлом 
году здесь побывало около тысячи 
детей из Донбасса.

Масштабный гуманитарный 
проект организовал фонд Алек-
сея  Талая. Известный паралимпи-
ец и мотивационный спикер сам 
бывал там, поэтому и предложил 
оздоравливать ребятишек из по-
страдавших регионов в гостепри-
имной Синеокой. Инициативу под-
держали шахтеры из «Беларуська-
лия», предоставив в качестве оздо-
ровительной площадки «Дубраву». 
Свою лепту в проект внес и Посто-
янный Комитет Союзного государ-
ства,  который взял на себя транс-
портные расходы. Кроме того, бла-
гую идею поддержал Александр 
Лукашенко.  

- Наш фонд и местные органы вла-
сти постарались, чтобы в том году 
приехали дети, которые находятся в 
самом тяжелом положении и душев-
ном состоянии. Которые потеряли 
родных, близких, столкнулись с го-
рем во время боевых действий. Им 
особенно необходима поддержка, 

спокойная обстановка. Очень ра-
ды, что получилось привезти воспи-
танников детского дома города Ан-
трацит, ребят из Мариуполя и Гор-
ловки, - рассказал Алексей Талай.

А дети-то как рады! Для гор-
ловских  ребят - это не просто пу-
тешествие туда, где нет «градов» 
и «лепестков», но и возможность на-
конец пообщаться со сверстниками 
офлайн. После того как год назад 
в одну из школ города «прилетело» 
и погибли учителя, всех перевели 
на дистанционное обучение. Дети 
соскучились по живому общению.

- У нас в отряде мальчишки и дев-
чонки со всех районов Горловки. Но 
дома при нынешней ситуации мы 
бы вряд ли встретились, - говорит 
Максим Ковешников. - Зато здесь 
много ребят, с которыми я позна-
комился в других лагерях - в Под-
московье, Таганроге. Вот и сейчас 
 получается: Беларусь - место друж-
бы.

 ■ В расписании у ребят - спортивные 
игры, конкурсы и концерты, дискотеки. 
Не обошлось и без сувениров на память.

Запланированы экскурсии в Солигорск 
и  окрестности, обязательно будут поездки 
в Минск. Мальчишки особенно ждут экскур-
сию на МАЗ.

- А на днях были на хоккее. Так болели за 
коман ду Александра Григорьевича, что многие 
сорвали голоса, - рассказала сопровождающая 
горловских детей Елена Козинцева. - Получи-
ли массу положительных эмоций! А в прида-
чу - огромную корзину сладостей и плюшевых 
«олимпиков».  

По словам педагога, программа активностей 
для детей выстроена так, что действительно 
удается перезагрузиться и на время забыть 
о войне.

- Я сопровождаю ребят в Беларусь уже не 
в первый раз. Традиционно на каждой смене 
все остаются под большим впечатлением от 
встречи с Алексеем Талаем. Сила духа этого 
человека - прекрасный пример для подрастаю-
щего поколения. А домой из Беларуси наши 
дети увозят не только теплые воспоминания 
и подарки. Знаю, что те, кто отдыхал в «Дубра-
ве» осенью, до сих пор переписываются в об-
щих чатах, поддерживают связь. Даже в шутку 
зовут друг дружку «горловскими белорусами».

Время заездов организаторы подбирают так, 
чтобы на них приходились праздники. На одну 
из прошлых смен выпал Новый год, сейчас - 
Пасха. Впрочем, такому положению дел гости 
из Донбасса только рады: есть возможность 
отметить праздник без бомбежек над головой.
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В ТЕНИ ХРАНИТЕЛЬНОЙ ДУБРАВЫ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- То, что дети Донбасса при-
ехали в белорусский лагерь, 
имеет большое значение не 
только для них, но и для нас. 
Мы сопричастны к их судьбам. 
Эту работу надо продолжать. 
У нас есть утвержденный про-
ект Союзного государства, 
выделены десятки миллионов 
рублей. И, конечно, мы будем 
вести разговор с главами субъектов 
РФ, руководителями в Беларуси, чтобы 
добрый зачин Фонда Алексея Талая 
масштабно продолжить. Мы должны 
помогать этим ребятам забыть слож-
ные страницы их жизни. Мы знаем, что 
у каждого есть мечта. У каждого будет 
свой путь. Но главное, чтобы они были 

надежными гражданами сво-
ей страны. Чтобы ощущали, 
что мы, славянские народы, 
действительно вместе. Мы 
должны помогать друг дру-
гу. И эти дети для нас тоже 
определенный наказ, чтобы 
мы об этом помнили.

Оздоровление необходимо 
организовать и в других реги-

онах и лагерях. Уверены, что никто не 
откажет. Деньги в союзном бюджете на 
это найдутся. И решение, которое при-
няли  Высший Государственный Совет 
и Совет  министров Союзного государ-
ства, как формат оказания постоянной 
помощи будет реализовываться раз 
за разом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАРЯД ЭМОЦИЙ

СЛАДОСТИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

На лицах ребят и девчонок 
расцвели долгожданные улыбки.

Есть и интеллектуальные 
развлечения.

Впереди еще два заезда по шестнадцать 
дней, дети будут приезжать друг 
за другом – вплоть до  мая.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Скандал со сливом секретных 
документов потряс США настоль-
ко, что некоторые считают инфор-
мацию фейком. 

НОВЫЙ СНОУДЕН 
Задержание 21-летнего Джека Тей-

шейры превратили в шоу, запустив 
его в прямой эфир. Правда, вышло 
зрелище, мягко говоря, странное. Вот 
сидит худенький парень на веранде 
в  красных трусах, читает книгу. А вот 
уже пятится к полицейскому броне-
вику задним ходом, заложив руки за 
голову. Это и есть тот самый злодей?! 
Чтобы не доводить ситуацию до аб-
сурда, в броневик арестованного за-
пихивать не стали, до участка довез-
ли на обычной машине. В чем же его 
обвиняют? 

Напомним, что в конце февраля - 
начале марта по Сети начали распро-
странять документы, явно не предна-
значенные для широкой аудитории. 
Карты с расположением войск в зоне 
боевых действий на Украине, отче-
ты о разведдеятельности американ-
ских служб, аналитические записки 
интригующего содержания. По вер-
сии следствия, именно Тейшейра -  
виновник утечки. Он, будучи сотруд-
ником 102-го разведподразделения 
Национальной гвардии «Отис Эйр», 
имел доступ к секретным файлам. По-
сле 24 февраля 2022 года создал на 
сайте о видеоиграх закрытую группу 
под названием «Центральный бан-
дитский шейкер». И в ней публико-
вал секретные документы Пентаго-
на, обсуждая их с сетевыми друзья-
ми. А уже оттуда кто-то выложил их 
в открытый доступ. Это самый боль-
шой «сливной» скандал со времен Эд-
варда Сноудена.

ПОТЕРИ ВСУ 
Ситуация фантасмагоричная. 

Представьте, парню всего 21 год, он  
пришел на службу лишь прошлой осе-
нью. И ему сразу дают доступ к засе-
креченной компьютерной сети Ми-
нобороны, известной как «Объеди-
ненная всемирная разведыватель-
ная коммуникационная система». 
Ну не бред? 

Сразу появилась версия, что юно-
шу коварно использовали для слива 
дезинформации, чтобы усыпить бди-
тельность российского руководства. 
Мол, аналитические записки, в кото-
рых сообщается, что Украина израсхо-
дует запас своих ракет к 23 мая, - для 
отвода глаз.

Что ж, теоретически такое возмож-
но. Но зачем американцам публико-
вать факты о прослушке не только 
чиновников союзнических стран, но 

даже Генераль-
ного секрета-
ря ООН Антониу 
Гутерриша? Это же 
грандиозный скандал 
с непредсказуемыми послед-
ствиями. Для чего «палить» своих раз-
ведчиков, которые добыли в Китае 
данные о сверхсовременной ракете, 
способной преодолеть ПВО США? 
Или, скажем, информация о  том, 
что на Украине находится минимум 
пятьдесят бойцов спецподразделения 
 НАТО, - она объективно дискредити-
рует Запад.

Если вся украинская тема фейко-
вая, почему так болезненно реагиру-
ет Киев на данные о своих потерях - от  
124,5 до 131 тысячи человек за все 
время конфликта? Помнится, Аресто-
вич говорил всего лишь о двадцати 
тысячах.

ФАНАТЫ «ПРЕДАТЕЛЯ»
Если для одних Тейшейра враг, для 

других - патриот и пацифист. Форми-
рованию такого образа помогли дру-
зья арестованного. В  интервью The 
Washington Post они сказали, что Джек 
называл «удручающими» боевые дей-
ствия между Украиной и Россией.  
И выкладывал документы, поскольку 
считал, что «у Москвы и Киева долж-
но быть больше общего, чем того, что 
их разделяет».

Заступилась за обвиняемого и кон-
грессвумен Марджори Тейлор Грин.

- Джек Тейшейра - белый мужчи-
на, христианин и противник во-

йны, - говорит она. - Это дела-
ет его врагом режима Бай-

дена. Он рассказал прав-
ду о том, что наши вой-
ска находятся на Украи-
не, и многое другое.

Журналисты выяснили, 
что Джек из хорошей па-

триотичной семьи - у от-
ца стаж службы 35 лет, ма-

ма работает в фонде  помощи 
ветеранам. Ну не мог в такой 

обстановке вырасти предатель, -  
уверены симпатизанты Тейшейры. Так 
все же, что это было? 

- Тут, скорее всего, своеобраз-
ное комбо, - пояснил «СВ» полито-
лог Григорий Миронов. - Тейшейра 
 действительно что-то публиковал. Ког-
да это вскрылось, разведка по пыталась 
сгладить негативный эффект, слив пор-
цию дезинформации, авось да прогло-
тят. А заодно из парня начали лепить 
трамписта - чтобы  подложить еще один 
острый камешек в ботинок бывшему 
президенту, который хочет вернуться 
в Белый дом. В целом резонанс очень 
скверный для США: недовольна Укра-
ина, оскорблены союзники. А парня 
жалко - упекут на пожизненное.

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК?

 ■ Танк из Германии захватили под Херсоном.

Западное оружие начало поступать на вооружение ВСУ. В частности, немец-
кие «леопарды». Часть из них начала действовать на Херсонском направлении.  
По словам командира одного из подразделений добровольческого баталь- 
она «Сокол» (позывной у офицера - «Бык»), незваные гости неоднократно  
обстреливали российские блокпосты. За что один из агрессоров уже попла-
тился. 

- Диверсионный отряд захватил его, - утверждает боец. - Однако вытащить 
в тыл танк не получилось. В результате его просто утопили в болоте. 

Российские военные также фиксируют работу немецких зенитно-ракетных 
комплексов со стороны Украины. Предположительно ими управляют наем-
ники из Германии. 

- Со временем и до них доберемся, - пообещал «Бык».

 ■ Никто и не сомневался в компетентности белорусских военных 
летчиков. 

Лучшие представители ВВС из Синеокой завершили обучение по эксплуа-
тации штурмовика Су-25. 

- Подготовка включала как теоретический курс, так и практические занятия 
под руководством опытных российских инструкторов, что позволило не только 
улучшить практические навыки летного состава, но и освоить новые способы 
применения современных авиационных средств поражения, в том числе и спе-
циальных боеприпасов, - сообщили представители Минобороны РФ. Если кто 
не понял, спецбоеприпасы - это ядерное оружие. Можно не сомневаться, что, 
если придется, белорусские летчики эффективно применят его на практике 
для защиты Союзного государства. Но одно понимание того, что они могут это 
сделать, резко снижает агрессивный настрой лидеров недружественных стран. 
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Задержание Джека 
происходило в прямом эфире.

Соцсети

ОСЕДЛАЛИ СУШКИ НА СТРАЖЕ«СОКОЛ» ЗАКЛЕВАЛ «ЛЕОПАРДА» ТРОФЕЙ

 ■ Поляк одобрил удары 
по территории Союзного 
государства.

Зоологический русо-
фоб Матеуш Моравец-
кий, возглавляющий поль-
ское правительство, проде-
монстрировал свои убогие 
 интеллектуальные способно-
сти. Он дал интервью, в ко-
тором речь зашла про уда-
ры украинских беспилотни-
ков по России и Беларуси. 
Имеется в виду, в частности, 
теракт на белорусском аэро-
дроме Мачулищи в феврале. 
Журналистка поинтересова-
лась, не было ли это нару-
шением обещания Украины 

не наносить удары по терри-
тории СГ.

- Я так не думаю, - само-
уверенно заявил премьер. - 
Они пытаются подорвать си-
лы русских в плане их логи-
стики, доставки оружия на 
украинский фронт.

- Вы не обеспокоены тем, 
что это чревато втягивани-
ем в конфликт, например, 
Польши?

- Я не так сильно обеспо-
коен, потому что это будет 
означать конфликт между 
Россией и НАТО. И Россия 
очень быстро проиграет, - на 
полном серьезе ляпнул по-
литик. - Мы не высчитыва-
ем какую-то точную дату, а 

просто наблюдаем за тем, 
что происходит. И в  соот-
ветствии с этим стараем-
ся адаптироваться к ситу-
ации, работать через нашу 
 дипломатию с нашими пар-
тнерами в Западной Евро-
пе, чтобы поддержать Укра-
ину. Это может занять не-
сколько лет.

На это отреагировал зам-
председателя Совбеза 
России Дмитрий Медведев:

- Не знаю, кто выигра-
ет или проиграет, но с уче-
том роли Польши в качестве 
форпоста НАТО в Европе эта 
страна точно исчезнет вме-
сте с ее недоразвитым пре-
мьером.

«НЕДОРАЗВИТЫЙ» ПРЕМЬЕР ХОЧЕТ ВОЙНЫ

 ■ Представитель Незалеж-
ной попытался осадить Вик-
тора Орбана, выдав очеред-
ную глупость.

Президент Венгрии заявил, что 
«Украина в финансовом плане - 
несуществующая страна». И при-
звал задуматься над тем, что ее 
поддержка со стороны Европы не 
может длиться вечно. В ответ на 
это пресс-секретарь МИД Неза-
лежной Олег Николенко обижен-
но ответил, что рассуждать как 
Орбан - «верх цинизма».

 - Это не благотворительность, - 
попенял жовто-блакитный дипло-
мат. - Поддерживая Украину, Ев-

ропа инвестирует прежде всего 
в  свою собственную безопас-
ность.

Да неужели? Старый Свет 
уже получил взорванный газо-
провод, что физически отреза-
ло жителей от дешевых энерго-
ресурсов. Получил тактические 
ядерные ракеты на территории 
Беларуси. Они ведь так успокаи-
вают нервы! К тому же шансы  
на втягивание стран ЕС в воо-
руженный конфликт с Россией 
высоки как никогда. Не надо 
иметь буйную фантазию, чтобы 
понять, чем это может для них за-
кончиться. Ради такой «безопас-
ности» спонсировать ненасытный  
Киев? Профит весьма сомни-
тельный.

ЗА ГРАНЬЮ ТЕАТР АБСУРДАБЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
СУИЦИД
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Этой весной около тысячи де-
тей из самых обстреливаемых 
и пострадавших регионов Дон-
басса побывают в детских ла-
герях Беларуси. С какими мыс-
лями едут и о чем мечтают, они 
рассказали «СВ».

ТИШИНА ПОСЛЕ 
КАНОНАДЫ
- Здесь не просто хорошо, а пре-

восходно! Развлечений море: бас-
сейн, батут, спортплощадки, игры 
и конкурсы. А еще можно сколь-
ко угодно гулять на улице. Непри-
вычно тихо тут, - с улыбкой делит-
ся впечатлениями тринадцатилет-
ний Даня Жуган из Горловки, но по-
том добавляет: - Дома мы ведь даже 
в школу не ходим, учимся дистан-
ционно. На улицу родители пуска-
ют на час-два, и то далеко не каж-
дый день.

Жизнь без постоянных обстре-
лов мальчишке незнакома. Горлов-
ка примыкает к Донецку, это фак-
тически мишень для ВСУ на про-
тяжении всех этих лет. Поэтому 
не удивительно, что одно из пер-
вых ярких воспоминаний Дани - то, 
как ударной волной выбивает окна 
в их доме.

- Отец вовремя услышал свист и 
отбросил нас с мамой. Если б не он, 
точно задело бы, - говорит парень.

А вот двенадцатилетнему Саше 
повезло меньше: его пару раз все-
таки «задело».

- Однажды был на улице и не 
успел укрыться. Небольшой оско-
лок от снаряда угодил в руку. При-
шел домой и сам его достал. Крови 
было много, - спокойно рассказы-
вает школьник.

Мариупольские дети пока о вой-
не почти не говорят: слишком све-
жи страшные воспоминания. Зато 
наперебой бросаются рассказывать 
о том, как почти трое суток доби-
рались в Беларусь на перекладных.

- Мы еще в дороге все подружи-
лись, а в лагере вообще стали одной 
семьей, - говорит Лилия Секацкая, 
кивая в сторону других девчат.

В общении с журналистами де-
ти Донбасса часто повторяют сло-
во «семья». Правда, не в прямом, 
а в переносном смысле. Называют 
семьей свой отряд, например. А вот 

о реальных семьях почти не гово-
рят. Для многих эта тема крайне 
болезненная. Кто-то потерял близ-
ких, у кого-то они сейчас на линии 
боевых соприкосновений. Некото-
рые, приехав в Беларусь, первым 
делом купили местные сим-карты. 
Каждый день созваниваются с род-
ными, чтобы услышать заветное: 
«У нас все хорошо».

НАКОНЕЦ-ТО ОФЛАЙН
В тени хранительной «Дубравы», 

(помните, у Пушкина?), под Соли-
горском сейчас отдыхает чуть боль-
ше трехсот ребят из Горловки, Ма-
риуполя и Антрацита. А в прошлом 
году здесь побывало около тысячи 
детей из Донбасса.

Масштабный гуманитарный 
проект организовал фонд Алек-
сея  Талая. Известный паралимпи-
ец и мотивационный спикер сам 
бывал там, поэтому и предложил 
оздоравливать ребятишек из по-
страдавших регионов в гостепри-
имной Синеокой. Инициативу под-
держали шахтеры из «Беларуська-
лия», предоставив в качестве оздо-
ровительной площадки «Дубраву». 
Свою лепту в проект внес и Посто-
янный Комитет Союзного государ-
ства,  который взял на себя транс-
портные расходы. Кроме того, бла-
гую идею поддержал Александр 
Лукашенко.  

- Наш фонд и местные органы вла-
сти постарались, чтобы в том году 
приехали дети, которые находятся в 
самом тяжелом положении и душев-
ном состоянии. Которые потеряли 
родных, близких, столкнулись с го-
рем во время боевых действий. Им 
особенно необходима поддержка, 

спокойная обстановка. Очень ра-
ды, что получилось привезти воспи-
танников детского дома города Ан-
трацит, ребят из Мариуполя и Гор-
ловки, - рассказал Алексей Талай.

А дети-то как рады! Для гор-
ловских  ребят - это не просто пу-
тешествие туда, где нет «градов» 
и «лепестков», но и возможность на-
конец пообщаться со сверстниками 
офлайн. После того как год назад 
в одну из школ города «прилетело» 
и погибли учителя, всех перевели 
на дистанционное обучение. Дети 
соскучились по живому общению.

- У нас в отряде мальчишки и дев-
чонки со всех районов Горловки. Но 
дома при нынешней ситуации мы 
бы вряд ли встретились, - говорит 
Максим Ковешников. - Зато здесь 
много ребят, с которыми я позна-
комился в других лагерях - в Под-
московье, Таганроге. Вот и сейчас 
 получается: Беларусь - место друж-
бы.

 ■ В расписании у ребят - спортивные 
игры, конкурсы и концерты, дискотеки. 
Не обошлось и без сувениров на память.

Запланированы экскурсии в Солигорск 
и  окрестности, обязательно будут поездки 
в Минск. Мальчишки особенно ждут экскур-
сию на МАЗ.

- А на днях были на хоккее. Так болели за 
коман ду Александра Григорьевича, что многие 
сорвали голоса, - рассказала сопровождающая 
горловских детей Елена Козинцева. - Получи-
ли массу положительных эмоций! А в прида-
чу - огромную корзину сладостей и плюшевых 
«олимпиков».  

По словам педагога, программа активностей 
для детей выстроена так, что действительно 
удается перезагрузиться и на время забыть 
о войне.

- Я сопровождаю ребят в Беларусь уже не 
в первый раз. Традиционно на каждой смене 
все остаются под большим впечатлением от 
встречи с Алексеем Талаем. Сила духа этого 
человека - прекрасный пример для подрастаю-
щего поколения. А домой из Беларуси наши 
дети увозят не только теплые воспоминания 
и подарки. Знаю, что те, кто отдыхал в «Дубра-
ве» осенью, до сих пор переписываются в об-
щих чатах, поддерживают связь. Даже в шутку 
зовут друг дружку «горловскими белорусами».

Время заездов организаторы подбирают так, 
чтобы на них приходились праздники. На одну 
из прошлых смен выпал Новый год, сейчас - 
Пасха. Впрочем, такому положению дел гости 
из Донбасса только рады: есть возможность 
отметить праздник без бомбежек над головой.
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В ТЕНИ ХРАНИТЕЛЬНОЙ ДУБРАВЫ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- То, что дети Донбасса при-
ехали в белорусский лагерь, 
имеет большое значение не 
только для них, но и для нас. 
Мы сопричастны к их судьбам. 
Эту работу надо продолжать. 
У нас есть утвержденный про-
ект Союзного государства, 
выделены десятки миллионов 
рублей. И, конечно, мы будем 
вести разговор с главами субъектов 
РФ, руководителями в Беларуси, чтобы 
добрый зачин Фонда Алексея Талая 
масштабно продолжить. Мы должны 
помогать этим ребятам забыть слож-
ные страницы их жизни. Мы знаем, что 
у каждого есть мечта. У каждого будет 
свой путь. Но главное, чтобы они были 

надежными гражданами сво-
ей страны. Чтобы ощущали, 
что мы, славянские народы, 
действительно вместе. Мы 
должны помогать друг дру-
гу. И эти дети для нас тоже 
определенный наказ, чтобы 
мы об этом помнили.

Оздоровление необходимо 
организовать и в других реги-

онах и лагерях. Уверены, что никто не 
откажет. Деньги в союзном бюджете на 
это найдутся. И решение, которое при-
няли  Высший Государственный Совет 
и Совет  министров Союзного государ-
ства, как формат оказания постоянной 
помощи будет реализовываться раз 
за разом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАРЯД ЭМОЦИЙ

СЛАДОСТИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

На лицах ребят и девчонок 
расцвели долгожданные улыбки.

Есть и интеллектуальные 
развлечения.

Впереди еще два заезда по шестнадцать 
дней, дети будут приезжать друг 
за другом – вплоть до  мая.

21 - 27 апреля / 2023 / № 168 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ШПИОНСКИЕ СТРАСТИ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Скандал со сливом секретных 
документов потряс США настоль-
ко, что некоторые считают инфор-
мацию фейком. 

НОВЫЙ СНОУДЕН 
Задержание 21-летнего Джека Тей-

шейры превратили в шоу, запустив 
его в прямой эфир. Правда, вышло 
зрелище, мягко говоря, странное. Вот 
сидит худенький парень на веранде 
в  красных трусах, читает книгу. А вот 
уже пятится к полицейскому броне-
вику задним ходом, заложив руки за 
голову. Это и есть тот самый злодей?! 
Чтобы не доводить ситуацию до аб-
сурда, в броневик арестованного за-
пихивать не стали, до участка довез-
ли на обычной машине. В чем же его 
обвиняют? 

Напомним, что в конце февраля - 
начале марта по Сети начали распро-
странять документы, явно не предна-
значенные для широкой аудитории. 
Карты с расположением войск в зоне 
боевых действий на Украине, отче-
ты о разведдеятельности американ-
ских служб, аналитические записки 
интригующего содержания. По вер-
сии следствия, именно Тейшейра -  
виновник утечки. Он, будучи сотруд-
ником 102-го разведподразделения 
Национальной гвардии «Отис Эйр», 
имел доступ к секретным файлам. По-
сле 24 февраля 2022 года создал на 
сайте о видеоиграх закрытую группу 
под названием «Центральный бан-
дитский шейкер». И в ней публико-
вал секретные документы Пентаго-
на, обсуждая их с сетевыми друзья-
ми. А уже оттуда кто-то выложил их 
в открытый доступ. Это самый боль-
шой «сливной» скандал со времен Эд-
варда Сноудена.

ПОТЕРИ ВСУ 
Ситуация фантасмагоричная. 

Представьте, парню всего 21 год, он  
пришел на службу лишь прошлой осе-
нью. И ему сразу дают доступ к засе-
креченной компьютерной сети Ми-
нобороны, известной как «Объеди-
ненная всемирная разведыватель-
ная коммуникационная система». 
Ну не бред? 

Сразу появилась версия, что юно-
шу коварно использовали для слива 
дезинформации, чтобы усыпить бди-
тельность российского руководства. 
Мол, аналитические записки, в кото-
рых сообщается, что Украина израсхо-
дует запас своих ракет к 23 мая, - для 
отвода глаз.

Что ж, теоретически такое возмож-
но. Но зачем американцам публико-
вать факты о прослушке не только 
чиновников союзнических стран, но 

даже Генераль-
ного секрета-
ря ООН Антониу 
Гутерриша? Это же 
грандиозный скандал 
с непредсказуемыми послед-
ствиями. Для чего «палить» своих раз-
ведчиков, которые добыли в Китае 
данные о сверхсовременной ракете, 
способной преодолеть ПВО США? 
Или, скажем, информация о  том, 
что на Украине находится минимум 
пятьдесят бойцов спецподразделения 
 НАТО, - она объективно дискредити-
рует Запад.

Если вся украинская тема фейко-
вая, почему так болезненно реагиру-
ет Киев на данные о своих потерях - от  
124,5 до 131 тысячи человек за все 
время конфликта? Помнится, Аресто-
вич говорил всего лишь о двадцати 
тысячах.

ФАНАТЫ «ПРЕДАТЕЛЯ»
Если для одних Тейшейра враг, для 

других - патриот и пацифист. Форми-
рованию такого образа помогли дру-
зья арестованного. В  интервью The 
Washington Post они сказали, что Джек 
называл «удручающими» боевые дей-
ствия между Украиной и Россией.  
И выкладывал документы, поскольку 
считал, что «у Москвы и Киева долж-
но быть больше общего, чем того, что 
их разделяет».

Заступилась за обвиняемого и кон-
грессвумен Марджори Тейлор Грин.

- Джек Тейшейра - белый мужчи-
на, христианин и противник во-

йны, - говорит она. - Это дела-
ет его врагом режима Бай-

дена. Он рассказал прав-
ду о том, что наши вой-
ска находятся на Украи-
не, и многое другое.

Журналисты выяснили, 
что Джек из хорошей па-

триотичной семьи - у от-
ца стаж службы 35 лет, ма-

ма работает в фонде  помощи 
ветеранам. Ну не мог в такой 

обстановке вырасти предатель, -  
уверены симпатизанты Тейшейры. Так 
все же, что это было? 

- Тут, скорее всего, своеобраз-
ное комбо, - пояснил «СВ» полито-
лог Григорий Миронов. - Тейшейра 
 действительно что-то публиковал. Ког-
да это вскрылось, разведка по пыталась 
сгладить негативный эффект, слив пор-
цию дезинформации, авось да прогло-
тят. А заодно из парня начали лепить 
трамписта - чтобы  подложить еще один 
острый камешек в ботинок бывшему 
президенту, который хочет вернуться 
в Белый дом. В целом резонанс очень 
скверный для США: недовольна Укра-
ина, оскорблены союзники. А парня 
жалко - упекут на пожизненное.

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК?

 ■ Танк из Германии захватили под Херсоном.

Западное оружие начало поступать на вооружение ВСУ. В частности, немец-
кие «леопарды». Часть из них начала действовать на Херсонском направлении.  
По словам командира одного из подразделений добровольческого баталь- 
она «Сокол» (позывной у офицера - «Бык»), незваные гости неоднократно  
обстреливали российские блокпосты. За что один из агрессоров уже попла-
тился. 

- Диверсионный отряд захватил его, - утверждает боец. - Однако вытащить 
в тыл танк не получилось. В результате его просто утопили в болоте. 

Российские военные также фиксируют работу немецких зенитно-ракетных 
комплексов со стороны Украины. Предположительно ими управляют наем-
ники из Германии. 

- Со временем и до них доберемся, - пообещал «Бык».

 ■ Никто и не сомневался в компетентности белорусских военных 
летчиков. 

Лучшие представители ВВС из Синеокой завершили обучение по эксплуа-
тации штурмовика Су-25. 

- Подготовка включала как теоретический курс, так и практические занятия 
под руководством опытных российских инструкторов, что позволило не только 
улучшить практические навыки летного состава, но и освоить новые способы 
применения современных авиационных средств поражения, в том числе и спе-
циальных боеприпасов, - сообщили представители Минобороны РФ. Если кто 
не понял, спецбоеприпасы - это ядерное оружие. Можно не сомневаться, что, 
если придется, белорусские летчики эффективно применят его на практике 
для защиты Союзного государства. Но одно понимание того, что они могут это 
сделать, резко снижает агрессивный настрой лидеров недружественных стран. 
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Задержание Джека 
происходило в прямом эфире.

Соцсети

ОСЕДЛАЛИ СУШКИ НА СТРАЖЕ«СОКОЛ» ЗАКЛЕВАЛ «ЛЕОПАРДА» ТРОФЕЙ

 ■ Поляк одобрил удары 
по территории Союзного 
государства.

Зоологический русо-
фоб Матеуш Моравец-
кий, возглавляющий поль-
ское правительство, проде-
монстрировал свои убогие 
 интеллектуальные способно-
сти. Он дал интервью, в ко-
тором речь зашла про уда-
ры украинских беспилотни-
ков по России и Беларуси. 
Имеется в виду, в частности, 
теракт на белорусском аэро-
дроме Мачулищи в феврале. 
Журналистка поинтересова-
лась, не было ли это нару-
шением обещания Украины 

не наносить удары по терри-
тории СГ.

- Я так не думаю, - само-
уверенно заявил премьер. - 
Они пытаются подорвать си-
лы русских в плане их логи-
стики, доставки оружия на 
украинский фронт.

- Вы не обеспокоены тем, 
что это чревато втягивани-
ем в конфликт, например, 
Польши?

- Я не так сильно обеспо-
коен, потому что это будет 
означать конфликт между 
Россией и НАТО. И Россия 
очень быстро проиграет, - на 
полном серьезе ляпнул по-
литик. - Мы не высчитыва-
ем какую-то точную дату, а 

просто наблюдаем за тем, 
что происходит. И в  соот-
ветствии с этим стараем-
ся адаптироваться к ситу-
ации, работать через нашу 
 дипломатию с нашими пар-
тнерами в Западной Евро-
пе, чтобы поддержать Укра-
ину. Это может занять не-
сколько лет.

На это отреагировал зам-
председателя Совбеза 
России Дмитрий Медведев:

- Не знаю, кто выигра-
ет или проиграет, но с уче-
том роли Польши в качестве 
форпоста НАТО в Европе эта 
страна точно исчезнет вме-
сте с ее недоразвитым пре-
мьером.

«НЕДОРАЗВИТЫЙ» ПРЕМЬЕР ХОЧЕТ ВОЙНЫ

 ■ Представитель Незалеж-
ной попытался осадить Вик-
тора Орбана, выдав очеред-
ную глупость.

Президент Венгрии заявил, что 
«Украина в финансовом плане - 
несуществующая страна». И при-
звал задуматься над тем, что ее 
поддержка со стороны Европы не 
может длиться вечно. В ответ на 
это пресс-секретарь МИД Неза-
лежной Олег Николенко обижен-
но ответил, что рассуждать как 
Орбан - «верх цинизма».

 - Это не благотворительность, - 
попенял жовто-блакитный дипло-
мат. - Поддерживая Украину, Ев-

ропа инвестирует прежде всего 
в  свою собственную безопас-
ность.

Да неужели? Старый Свет 
уже получил взорванный газо-
провод, что физически отреза-
ло жителей от дешевых энерго-
ресурсов. Получил тактические 
ядерные ракеты на территории 
Беларуси. Они ведь так успокаи-
вают нервы! К тому же шансы  
на втягивание стран ЕС в воо-
руженный конфликт с Россией 
высоки как никогда. Не надо 
иметь буйную фантазию, чтобы 
понять, чем это может для них за-
кончиться. Ради такой «безопас-
ности» спонсировать ненасытный  
Киев? Профит весьма сомни-
тельный.

ЗА ГРАНЬЮ ТЕАТР АБСУРДАБЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
СУИЦИД

19 - 25 апреля / 2023 / № 16



21 - 27 апреля / 2023 / № 16 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКАТАКЛИЗМ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Опасные сернистые вы-
деления улетучились в стра-
тосферу. И все же дикой 
природе нанесен серьезный 
вред!

Вулкан Шивелуч на Камчат-
ке наделал много шума в пря-
мом и переносном смысле. Не-
сколько мощных извержений 
засыпали пеплом огромную 
территорию в сотни квадрат-
ных километров. Строго го-
воря, началось все с другого 
вулкана - Безымянного, кото-
рый разбушевался накануне. 
Только пепел, «выплюнутый» 
осерчавшей горой, ветром от-
несло в сторону. Мелкие кам-
ни и лапилли (это небольшие 
фрагменты пористых вулкани-
ческих пород) осыпались плот-
ным потоком сверху, но нико-
го не потревожили. А могло 
быть и по-другому! Главный 
специалист Всероссийско-
го института минерального 
сырья, ведущий научный со-
трудник Института геологии 
рудных месторождений РАН 
Иван Махоткин рассказал 
«СВ» о последствиях разбу-
шевавшейся стихии.

- Говорят, что пепел нельзя 
смывать водой, поскольку он 
сразу затвердевает и пре-
вращается в цемент. А что 
же тогда делать?

- Не совсем в цемент, ско-
рее в спекшуюся глину. Для 
цемента в пепельном материа-
ле должен быть кальций, а там 
кальция мало, как в обычном 
кварцевом песке на пляже. 
Здесь пятьдесят процентов 
кремния, двадцать - алюми-
ния, пять-семь - магния, при-
мерно пять процентов железа 
и так далее. Убирать его с до-
рог, конечно, нужно. Совсем 
без воды никак не получится, 
сейчас весна, снег тает, дожди. 
Но долбить как застывший це-
мент не придется.

- Это ведь не первое такое 
извержение?

- Последнее крупное на Кам-
чатке случилось в 1964 году. 
Пятисотметровую гору прак-
тически разорвало, получил-
ся двухкилометровый  кратер. 
Выпало 28 килограммов пепла 
на квадратный метр. Ну и со-

шло, в корку не превратилось. 
Сейчас примерно такие же по-
казатели.

- Насколько велика опас-
ность для человека, вдыхаю-
щего все это?

- В момент извержения в воз-
дух попадают сернистые выде-
ления, и это, конечно, вредно. 
Но в осевшем пепле их уже нет. 
Есть разные типы извержения - 
когда пепел бьет вверх и боль-
шая часть сернистых соеди-
нений улетучивается, в том 
числе в стратосферу. А когда 
пылящая туча под действием 
гравитации обрушивается и 
ползет как ледник, вот тут ды-
шать выделениями очень опас-
но. К счастью, сейчас этого нет.

- Извержением накрыло 
огромную площадь. Люди 

могут уберечься, уже научи-
лись, а ведь есть животные, 
домашний скот?

- Пылевая туча ушла в основ-
ном на северо-запад, где лю-
ди не живут и скот, соответ-
ственно, не держат. Именно 
 поэтому там находится по-
лигон «Кура», куда ракеты 
стреляют. А дальше - Охот-
ское море. Но, конечно, все 
последствия должны оценить 

вулканологи. Когда пепел под-

нимается на высоту более де-
сяти километров, получается 
такая «покрышка» из пепло-
вых частиц. Это стеклянные 
шарики, отражающие солнеч-
ные лучи, из-за чего может на-
ступить похолодание. (От себя 
добавим - климатологи пред-
сказывают снижение темпера-
туры на планете на 0,1 градуса 
в течение года. - Ред.). Из по-
ложительного - пепел хорошее 
удобрение для почвы.

 ■ Жители не паникуют и даже 
снимают на камеру свои заба-
вы с вулканическим шлаком.

- Вот такой у нас звук пошел, 
Шивелуч зашевелился, - говорит 
житель одного из камчатских сел 
на короткой видеозаписи.

Он снял самое начало изверже-
ния, но стихии нет в кадре, только 
глухой раскатистый рокот и темное 
небо. Однако в некоторых селах 
утро так и не наступило, пеплопад 
перекрыл утреннюю зорьку. Когда 
же наконец марево начало рассеи-
ваться, как утверждают очевид-
цы, рассвет получился абсолют-
но неземной - светло-коричневого 

и красноватого оттенков. Помимо 
поселка Ключи, что от Шивелуча 
в  47 километрах, на другой пла-
нете себя почувствовали жители 
населенных пунктов Майское, Ко-
зыревск, Лазо, Атласово, Милько-
во. Пепел достиг столицу региона - 
Петропавловск-Камчатский. Люди 
снимают на камеры засыпанные 
серой массой машины, крыши 
домов, деревья. Но уныния здесь 
никакого нет. Вот женщина в за-
щитном костюме и маске лежит 
в пепельном сугробе и размахи-
вает руками и ногами, изображая 
парящего ангела.

- Пепел тяжелый такой, - сооб-
щает она.

- Давай-давай, греби! - со смехом 
подбадривают ее за кадром.

А вот мужчина скатал три не-
больших снежка из серой массы 
и воткнул в них веточки.

- Знакомьтесь, - говорит творец, - 
Пеплов Пепловик Иванович.

Люди поневоле привыкли к тому, 
что природа регулярно «пылит не 
по делу».

- А что тут поделаешь, - говорит 
местная уроженка Мария. - Для нас 
это такое же естественное явление, 
как пасмурная погода для москви-
чей. Трудности есть, конечно, воду 
сейчас нельзя пить из-под крана, но 
нам спасатели привезли. Ничего, 
прорвемся.

 ■ Здешние горы еще нашим предкам не 
давали покоя.

Шивелуч давал о себе знать с 2008 по 2016 год, 
а до этого - с 2001 по 2003-й. А вообще проказил 
с небольшими перерывами минимум с конца XVIII 
века, когда за ним начали наблюдение.

И Шивелуч, и Безымянный, и самый знаменитый 
вулкан Камчатки Ключевская сопка расположе-
ны на пересечении двух крупных тектонических 
структур на границе литосферных плит. Даже не 
специалист понимает, что именно в таких местах 
чаще всего происходят землетрясения. Последнее 
из них было как раз в начале апреля - магнитудой 
6,9 балла. Именно оно, по мнению экспертов, 
могло спровоцировать вулканическую активность.
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ВНИМАНИЕ, ОПАСНО!

ПОСЫПАЛО ГОЛОВЫ ПЕПЛОМ

Вулканический шлак для людей уже  
не опасен, но фауне придется несладко.

СЛОВНО НА ДРУГОЙ ПЛАНЕТЕ САМ СЕБЕ РЕЖИССЕР

НЕУГОМОННЫЙ КРАТЕР

 ■ Серьезнее всех пострадали 
мелкие животные и птицы.

Символом катастрофы 
стала найденная ворона, 
попавшая под пеплопад. 
Судя по следам, она пы-
талась двигаться, но так 
и умерла, превратившись 
в жуткую окаменелую 
статую.

Массовая миграция 
животных уже началась. 
Из мест, пострадавших 
от стихийного бедствия, 
бегут зайцы, лисицы, рыси, 
лоси, росомахи. Не позавиду-
ешь снежным баранам: здесь их 

ареал обитания и бежать им некуда. 
Многие особи обречены на гибель 

из-за отсутствия корма. Еще 
хуже придется мелкой жив-

ности: лемминги, полевки, 
землеройки фактически 
полностью остались без 
пропитания. В 1975 году 
подобный пеплопад уни-
чтожил почти всю мест-
ную популяцию сурков. 
Можно быть спокойными 
лишь за медведей. Мед-

ведицы с медвежатами 
вый дут из спячки только 

в мае. А самцы, которые толь-
ко вылезли из берлоги, могут об-

ходиться без еды еще целый месяц.

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ СУРКА НЕГАТИВНЫЙ ЭФФЕКТ
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Сугробы из серой пыли 
исчезнут лишь через месяцы.

Несчастная ворона 
превратилась  
в окаменелость.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В России появится электронная 
система учета призывников и вы-
дачи повесток.

Соответствующий закон приняла 
Госдума и одобрил Совет Федерации. 
Повестка в военкомат теперь, поми-
мо традиционной бумажной версии, 
будет дублироваться в электронной 
форме в личном кабинете на «Госус-
лугах».

С ПРОТЕЗОМ? ГОДЕН!
Наконец-то цифровизация добра-

лась до такого, как выяснилось, инерт-
ного, во многом устаревшего, но очень 
важного механизма, как воинский 
учет. Его переформатирование назре-
вало давно, но, как у нас это часто 
бывает, откладывалось на потом, как 
в той поговорке про петуха. И вот он 
клюнул. Что наводить порядок нуж-
но немедленно, показали ошибки во 
время частичной мобилизации. По-
вестки зачастую приходили людям, не 
отслужившим в армии, многодетным 

отцам, а то и вообще инвалидам. Вот 
история, которую слышал собствен-
ными ушами. Мужчина, бывший спец-
назовец, на Кавказе потерял ногу из-за 
ранения. Вдруг - бах! - прошлой осе-
нью, когда началась частичная моби-
лизация, получает повестку. Пришел 
в военкомат.

- Как себя чувствуете? - спросил его 
врач из комиссии. При этом сам на 
него даже не смотрел, листал какие-
то бумажки.

- Нормально, абсолютно здоров, - 
решил приколоться мужик.

- Годен, так и запишем.
- А вы это видели, - мужик встал, 

опираясь на палку, и, задрав штанину, 
показал протез.

У врача от неожиданности даже очки 
слегка запотели. И это не выдумка.

СДУЛИ 
НАФТАЛИНОВУЮ ПЫЛЬ
Причины подобных ошибок просты. 

Базы в военкоматах годами не обнов-
ляли. Единой электронной и вовсе не 
существовало. Личные дела военноо-
бязанных, а таковых у нас в стране 
миллионы, пылились в допотопных 
шкафах, как при царе Горохе.

- Состояние нафталинное, в кото-
ром находились военкоматы, когда 
сидели сотрудники с тетрадкой в ли-
неечку и вручную вели этот учет, - 
недопустимо. Мы уже в другом веке 
живем,  - справедливо заметила глава 

Совфеда РФ Валентина Матвиенко, 
когда в Верхней палате одобряли но-
вый закон.

Теперь появится новый электрон-
ный, защищенный реестр. Он станет 
общим для всех военкоматов. Адре-
са, учеба, смена работы, информация 
о здоровье - туда будут стекаться все 
сведения о каждом потенциальном 
призывнике и постоянно обновлять-
ся. Повестки для вызова в военкомат 
теперь будут направлять как в бумаж-
ном виде, так и в электронном. Их 
будут высылать обладателю аккаунта 
на «Госуслугах».

- Она будет приходить с электрон-
ной подписью военного комиссара 
гражданину в случае необходимости 
его призыва на военную службу. Ес-
ли, предположим, у призывника нет 
личного кабинета, значит, он будет 
получать ее в бумажном виде или за-
казным письмом. Мы понимаем, что 
в нашей стране еще есть места, где, 
скажем так, цифровизацию провели 
не полностью, поэтому все традици-
онные способы остаются в силе, - по-
яснил один из авторов закона, депутат 
Госдумы Андрей Картаполов.

При этом важно понять: новый до-
кумент не должен вызывать паники 
у населения. Ни с какой новой моби-
лизацией, и это подчеркивают на всех 
уровнях власти, он не связан. Только 
с модернизацией системы учета, давно 
перезревшей.
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ЦИФРА ШТУРМУЕТ ВОЕНКОМАТЫ

 ■ Существенный ню-
анс: электронный до-
кумент будет считаться 
полученным, независи-
мо от того, заметил ее 
адресат или нет.

При этом гражданин, до-
стигший призывного воз-
раста, но так и не получив-
ший повестку, обязан будет 
в течение следующего при-
зыва добровольно явиться 
в военкомат. Предусмотре-
ли и другие возможные си-
туации. Человек, допустим, 
уехал на месяц, а когда вер-
нулся, узнал, что ему при-
ходила повестка. Алгоритм 
такой же, что и в предыду-
щем случае, - в следующий 
призыв он должен сам в те-
чение двух недель прийти 
в военкомат.

Главная идея закона - циф-
ровизация воинского учета. 
Что, по мнению депутатов, 
существенно упростит ра-

боту военкоматов и сведет 
к минимуму риск тех оши-
бок, которые случались во 
время частичной мобилиза-
ции. Единый реестр будет 
формироваться в автома-
тизированном режиме на 
основе защищенной базы, 
куда войдут данные МВД, 
Центризбиркома и Налого-
вой службы. Это упростит 
и  жизнь людям. Меньше 
придется ездить к военко-
мам и тратить время на сбор 
справок в разных инстан-
циях для уточнения личных 
данных. Через «Гос услуги» 
военнообязанный сможет 
предоставить всю необхо-
димую информацию о себе. 
Например, о наличии забо-
левания, не позволяющего 
проходить службу. Или - по-
делиться с военкомом ра-
достным событием, что стал 
теперь многодетным отцом. 
Никакой бюрократической 
тягомотины  и нервотрепки.

 ■ По мнению законопослушных 
граждан, в новом законе сплошные 
плюсы. Для косящих от службы он - 
кошмар, ставший явью.

Все теперь будет прозрачно. Никакими 
коврижками  цифру не соблазнишь. Бумаж-
ная же волокита в военкоматах способство-
вала и коррупции. Когда за определенную 
мзду можно было, что называется, откосить 
от армии. Так было в советское время, ру-
дименты сохранились до сих пор. Теперь 
лазейки прикрылись - никакая мзда не по-
может. У желающих откосить или сбежать 
ничего не получится. Новой системой учета 
предусмотрены жесткие методы воздей-
ствия на ловкачей. Они будут действовать 
поэтапно. Например, когда человек пер-
вый раз не явится по повестке, заработают 
так называемые обеспечительные меры. 
А именно - запрет на выезд и предупре-
ждение об ужесточении санкций в случае 
неявки через двадцать дней. Если и это не 
подействует, тогда прихватят по полной про-
грамме. Тут и запрет на управление транс-
портным средством, регистрацию ИП и са-
мозанятости, недвижимости и кадастрового 
учета. Также станет невозможным получить 
кредит и заём.

Самое неприятное для уклонистов - санк-
ции накладываются автоматически. Их мо-
гут отменить в течение суток с момента яв-
ки в военкомат - так что бегать бесполезно. 
Либо после подтверждения уважительных 
причин, но для этого человеку, опять же, 
придется проявиться. К тому же власти 
субъектов теперь вправе установить для 
бегунков дополнительные санкции на по-
лучение соцвыплат, льгот и других мер 
поддержки.

Андрей КРАСОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Закон позволит с использова-
нием единых принципов, требова-
ний и современных инструментов 
ввести порядок в организацию во-
инского учета. Принятые поправки 
сделают процесс прозрачным и эф-
фективным, а также актуальным 
и пригодным для использования. 

Сотрудники военкоматов орга-
низуют учет, используя государственный информа-
ционный ресурс, на основании содержащихся в нем 
сведений создадут единый реестр, сроки и порядок 
определит правительство. Главная задача - выстроить 
эффективную базу, понятную, чтобы можно было ее 
использовать в дальнейшем.

Закон вступает в силу с момента официального 
опубликования. Что касается работы реестров, то они 
заработают, скорее всего, со следующей призывной 
кампании. По этому вопросу Минобороны тесно ра-
ботает с Минцифры. А вот мероприятия, предусмо-
тренные законом, могут осуществляться и до ввода 
в эксплуатацию таких информационных ресурсов. 
Мы должны понимать, что за уклонение от военной 
службы, за невыполнение конституционной обязанно-
сти гражданин должен нести ответственность. Важно 
обратить внимание на то, что законом предусмотре-
но обжалование принятого решения о применении 
к гражданину ограничительных мер.

НЕ ОТВЕРТЯТСЯ

БЕЗ ТЯГОМОТИНЫ И НЕРВОТРЕПКИ
НА АВТОМАТЕ ДОСЛОВНО

Вызвать на службу 
скоро смогут прямо 
в личном кабинете 
на «Госуслугах».

ЗАХЛОПНУЛИСЬ ЛАЗЕЙКИ 
ДЛЯ УКЛОНИСТОВ

19 - 25 апреля / 2023 / № 16



21 - 27 апреля / 2023 / № 16 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКАТАКЛИЗМ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Опасные сернистые вы-
деления улетучились в стра-
тосферу. И все же дикой 
природе нанесен серьезный 
вред!

Вулкан Шивелуч на Камчат-
ке наделал много шума в пря-
мом и переносном смысле. Не-
сколько мощных извержений 
засыпали пеплом огромную 
территорию в сотни квадрат-
ных километров. Строго го-
воря, началось все с другого 
вулкана - Безымянного, кото-
рый разбушевался накануне. 
Только пепел, «выплюнутый» 
осерчавшей горой, ветром от-
несло в сторону. Мелкие кам-
ни и лапилли (это небольшие 
фрагменты пористых вулкани-
ческих пород) осыпались плот-
ным потоком сверху, но нико-
го не потревожили. А могло 
быть и по-другому! Главный 
специалист Всероссийско-
го института минерального 
сырья, ведущий научный со-
трудник Института геологии 
рудных месторождений РАН 
Иван Махоткин рассказал 
«СВ» о последствиях разбу-
шевавшейся стихии.

- Говорят, что пепел нельзя 
смывать водой, поскольку он 
сразу затвердевает и пре-
вращается в цемент. А что 
же тогда делать?

- Не совсем в цемент, ско-
рее в спекшуюся глину. Для 
цемента в пепельном материа-
ле должен быть кальций, а там 
кальция мало, как в обычном 
кварцевом песке на пляже. 
Здесь пятьдесят процентов 
кремния, двадцать - алюми-
ния, пять-семь - магния, при-
мерно пять процентов железа 
и так далее. Убирать его с до-
рог, конечно, нужно. Совсем 
без воды никак не получится, 
сейчас весна, снег тает, дожди. 
Но долбить как застывший це-
мент не придется.

- Это ведь не первое такое 
извержение?

- Последнее крупное на Кам-
чатке случилось в 1964 году. 
Пятисотметровую гору прак-
тически разорвало, получил-
ся двухкилометровый  кратер. 
Выпало 28 килограммов пепла 
на квадратный метр. Ну и со-

шло, в корку не превратилось. 
Сейчас примерно такие же по-
казатели.

- Насколько велика опас-
ность для человека, вдыхаю-
щего все это?

- В момент извержения в воз-
дух попадают сернистые выде-
ления, и это, конечно, вредно. 
Но в осевшем пепле их уже нет. 
Есть разные типы извержения - 
когда пепел бьет вверх и боль-
шая часть сернистых соеди-
нений улетучивается, в том 
числе в стратосферу. А когда 
пылящая туча под действием 
гравитации обрушивается и 
ползет как ледник, вот тут ды-
шать выделениями очень опас-
но. К счастью, сейчас этого нет.

- Извержением накрыло 
огромную площадь. Люди 

могут уберечься, уже научи-
лись, а ведь есть животные, 
домашний скот?

- Пылевая туча ушла в основ-
ном на северо-запад, где лю-
ди не живут и скот, соответ-
ственно, не держат. Именно 
 поэтому там находится по-
лигон «Кура», куда ракеты 
стреляют. А дальше - Охот-
ское море. Но, конечно, все 
последствия должны оценить 

вулканологи. Когда пепел под-

нимается на высоту более де-
сяти километров, получается 
такая «покрышка» из пепло-
вых частиц. Это стеклянные 
шарики, отражающие солнеч-
ные лучи, из-за чего может на-
ступить похолодание. (От себя 
добавим - климатологи пред-
сказывают снижение темпера-
туры на планете на 0,1 градуса 
в течение года. - Ред.). Из по-
ложительного - пепел хорошее 
удобрение для почвы.

 ■ Жители не паникуют и даже 
снимают на камеру свои заба-
вы с вулканическим шлаком.

- Вот такой у нас звук пошел, 
Шивелуч зашевелился, - говорит 
житель одного из камчатских сел 
на короткой видеозаписи.

Он снял самое начало изверже-
ния, но стихии нет в кадре, только 
глухой раскатистый рокот и темное 
небо. Однако в некоторых селах 
утро так и не наступило, пеплопад 
перекрыл утреннюю зорьку. Когда 
же наконец марево начало рассеи-
ваться, как утверждают очевид-
цы, рассвет получился абсолют-
но неземной - светло-коричневого 

и красноватого оттенков. Помимо 
поселка Ключи, что от Шивелуча 
в  47 километрах, на другой пла-
нете себя почувствовали жители 
населенных пунктов Майское, Ко-
зыревск, Лазо, Атласово, Милько-
во. Пепел достиг столицу региона - 
Петропавловск-Камчатский. Люди 
снимают на камеры засыпанные 
серой массой машины, крыши 
домов, деревья. Но уныния здесь 
никакого нет. Вот женщина в за-
щитном костюме и маске лежит 
в пепельном сугробе и размахи-
вает руками и ногами, изображая 
парящего ангела.

- Пепел тяжелый такой, - сооб-
щает она.

- Давай-давай, греби! - со смехом 
подбадривают ее за кадром.

А вот мужчина скатал три не-
больших снежка из серой массы 
и воткнул в них веточки.

- Знакомьтесь, - говорит творец, - 
Пеплов Пепловик Иванович.

Люди поневоле привыкли к тому, 
что природа регулярно «пылит не 
по делу».

- А что тут поделаешь, - говорит 
местная уроженка Мария. - Для нас 
это такое же естественное явление, 
как пасмурная погода для москви-
чей. Трудности есть, конечно, воду 
сейчас нельзя пить из-под крана, но 
нам спасатели привезли. Ничего, 
прорвемся.

 ■ Здешние горы еще нашим предкам не 
давали покоя.

Шивелуч давал о себе знать с 2008 по 2016 год, 
а до этого - с 2001 по 2003-й. А вообще проказил 
с небольшими перерывами минимум с конца XVIII 
века, когда за ним начали наблюдение.

И Шивелуч, и Безымянный, и самый знаменитый 
вулкан Камчатки Ключевская сопка расположе-
ны на пересечении двух крупных тектонических 
структур на границе литосферных плит. Даже не 
специалист понимает, что именно в таких местах 
чаще всего происходят землетрясения. Последнее 
из них было как раз в начале апреля - магнитудой 
6,9 балла. Именно оно, по мнению экспертов, 
могло спровоцировать вулканическую активность.
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ВНИМАНИЕ, ОПАСНО!

ПОСЫПАЛО ГОЛОВЫ ПЕПЛОМ

Вулканический шлак для людей уже  
не опасен, но фауне придется несладко.

СЛОВНО НА ДРУГОЙ ПЛАНЕТЕ САМ СЕБЕ РЕЖИССЕР

НЕУГОМОННЫЙ КРАТЕР

 ■ Серьезнее всех пострадали 
мелкие животные и птицы.

Символом катастрофы 
стала найденная ворона, 
попавшая под пеплопад. 
Судя по следам, она пы-
талась двигаться, но так 
и умерла, превратившись 
в жуткую окаменелую 
статую.

Массовая миграция 
животных уже началась. 
Из мест, пострадавших 
от стихийного бедствия, 
бегут зайцы, лисицы, рыси, 
лоси, росомахи. Не позавиду-
ешь снежным баранам: здесь их 

ареал обитания и бежать им некуда. 
Многие особи обречены на гибель 

из-за отсутствия корма. Еще 
хуже придется мелкой жив-

ности: лемминги, полевки, 
землеройки фактически 
полностью остались без 
пропитания. В 1975 году 
подобный пеплопад уни-
чтожил почти всю мест-
ную популяцию сурков. 
Можно быть спокойными 
лишь за медведей. Мед-

ведицы с медвежатами 
вый дут из спячки только 

в мае. А самцы, которые толь-
ко вылезли из берлоги, могут об-

ходиться без еды еще целый месяц.

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ СУРКА НЕГАТИВНЫЙ ЭФФЕКТ
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Сугробы из серой пыли 
исчезнут лишь через месяцы.

Несчастная ворона 
превратилась  
в окаменелость.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В России появится электронная 
система учета призывников и вы-
дачи повесток.

Соответствующий закон приняла 
Госдума и одобрил Совет Федерации. 
Повестка в военкомат теперь, поми-
мо традиционной бумажной версии, 
будет дублироваться в электронной 
форме в личном кабинете на «Госус-
лугах».

С ПРОТЕЗОМ? ГОДЕН!
Наконец-то цифровизация добра-

лась до такого, как выяснилось, инерт-
ного, во многом устаревшего, но очень 
важного механизма, как воинский 
учет. Его переформатирование назре-
вало давно, но, как у нас это часто 
бывает, откладывалось на потом, как 
в той поговорке про петуха. И вот он 
клюнул. Что наводить порядок нуж-
но немедленно, показали ошибки во 
время частичной мобилизации. По-
вестки зачастую приходили людям, не 
отслужившим в армии, многодетным 

отцам, а то и вообще инвалидам. Вот 
история, которую слышал собствен-
ными ушами. Мужчина, бывший спец-
назовец, на Кавказе потерял ногу из-за 
ранения. Вдруг - бах! - прошлой осе-
нью, когда началась частичная моби-
лизация, получает повестку. Пришел 
в военкомат.

- Как себя чувствуете? - спросил его 
врач из комиссии. При этом сам на 
него даже не смотрел, листал какие-
то бумажки.

- Нормально, абсолютно здоров, - 
решил приколоться мужик.

- Годен, так и запишем.
- А вы это видели, - мужик встал, 

опираясь на палку, и, задрав штанину, 
показал протез.

У врача от неожиданности даже очки 
слегка запотели. И это не выдумка.

СДУЛИ 
НАФТАЛИНОВУЮ ПЫЛЬ
Причины подобных ошибок просты. 

Базы в военкоматах годами не обнов-
ляли. Единой электронной и вовсе не 
существовало. Личные дела военноо-
бязанных, а таковых у нас в стране 
миллионы, пылились в допотопных 
шкафах, как при царе Горохе.

- Состояние нафталинное, в кото-
ром находились военкоматы, когда 
сидели сотрудники с тетрадкой в ли-
неечку и вручную вели этот учет, - 
недопустимо. Мы уже в другом веке 
живем,  - справедливо заметила глава 

Совфеда РФ Валентина Матвиенко, 
когда в Верхней палате одобряли но-
вый закон.

Теперь появится новый электрон-
ный, защищенный реестр. Он станет 
общим для всех военкоматов. Адре-
са, учеба, смена работы, информация 
о здоровье - туда будут стекаться все 
сведения о каждом потенциальном 
призывнике и постоянно обновлять-
ся. Повестки для вызова в военкомат 
теперь будут направлять как в бумаж-
ном виде, так и в электронном. Их 
будут высылать обладателю аккаунта 
на «Госуслугах».

- Она будет приходить с электрон-
ной подписью военного комиссара 
гражданину в случае необходимости 
его призыва на военную службу. Ес-
ли, предположим, у призывника нет 
личного кабинета, значит, он будет 
получать ее в бумажном виде или за-
казным письмом. Мы понимаем, что 
в нашей стране еще есть места, где, 
скажем так, цифровизацию провели 
не полностью, поэтому все традици-
онные способы остаются в силе, - по-
яснил один из авторов закона, депутат 
Госдумы Андрей Картаполов.

При этом важно понять: новый до-
кумент не должен вызывать паники 
у населения. Ни с какой новой моби-
лизацией, и это подчеркивают на всех 
уровнях власти, он не связан. Только 
с модернизацией системы учета, давно 
перезревшей.
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ЦИФРА ШТУРМУЕТ ВОЕНКОМАТЫ

 ■ Существенный ню-
анс: электронный до-
кумент будет считаться 
полученным, независи-
мо от того, заметил ее 
адресат или нет.

При этом гражданин, до-
стигший призывного воз-
раста, но так и не получив-
ший повестку, обязан будет 
в течение следующего при-
зыва добровольно явиться 
в военкомат. Предусмотре-
ли и другие возможные си-
туации. Человек, допустим, 
уехал на месяц, а когда вер-
нулся, узнал, что ему при-
ходила повестка. Алгоритм 
такой же, что и в предыду-
щем случае, - в следующий 
призыв он должен сам в те-
чение двух недель прийти 
в военкомат.

Главная идея закона - циф-
ровизация воинского учета. 
Что, по мнению депутатов, 
существенно упростит ра-

боту военкоматов и сведет 
к минимуму риск тех оши-
бок, которые случались во 
время частичной мобилиза-
ции. Единый реестр будет 
формироваться в автома-
тизированном режиме на 
основе защищенной базы, 
куда войдут данные МВД, 
Центризбиркома и Налого-
вой службы. Это упростит 
и  жизнь людям. Меньше 
придется ездить к военко-
мам и тратить время на сбор 
справок в разных инстан-
циях для уточнения личных 
данных. Через «Гос услуги» 
военнообязанный сможет 
предоставить всю необхо-
димую информацию о себе. 
Например, о наличии забо-
левания, не позволяющего 
проходить службу. Или - по-
делиться с военкомом ра-
достным событием, что стал 
теперь многодетным отцом. 
Никакой бюрократической 
тягомотины  и нервотрепки.

 ■ По мнению законопослушных 
граждан, в новом законе сплошные 
плюсы. Для косящих от службы он - 
кошмар, ставший явью.

Все теперь будет прозрачно. Никакими 
коврижками  цифру не соблазнишь. Бумаж-
ная же волокита в военкоматах способство-
вала и коррупции. Когда за определенную 
мзду можно было, что называется, откосить 
от армии. Так было в советское время, ру-
дименты сохранились до сих пор. Теперь 
лазейки прикрылись - никакая мзда не по-
может. У желающих откосить или сбежать 
ничего не получится. Новой системой учета 
предусмотрены жесткие методы воздей-
ствия на ловкачей. Они будут действовать 
поэтапно. Например, когда человек пер-
вый раз не явится по повестке, заработают 
так называемые обеспечительные меры. 
А именно - запрет на выезд и предупре-
ждение об ужесточении санкций в случае 
неявки через двадцать дней. Если и это не 
подействует, тогда прихватят по полной про-
грамме. Тут и запрет на управление транс-
портным средством, регистрацию ИП и са-
мозанятости, недвижимости и кадастрового 
учета. Также станет невозможным получить 
кредит и заём.

Самое неприятное для уклонистов - санк-
ции накладываются автоматически. Их мо-
гут отменить в течение суток с момента яв-
ки в военкомат - так что бегать бесполезно. 
Либо после подтверждения уважительных 
причин, но для этого человеку, опять же, 
придется проявиться. К тому же власти 
субъектов теперь вправе установить для 
бегунков дополнительные санкции на по-
лучение соцвыплат, льгот и других мер 
поддержки.

Андрей КРАСОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Закон позволит с использова-
нием единых принципов, требова-
ний и современных инструментов 
ввести порядок в организацию во-
инского учета. Принятые поправки 
сделают процесс прозрачным и эф-
фективным, а также актуальным 
и пригодным для использования. 

Сотрудники военкоматов орга-
низуют учет, используя государственный информа-
ционный ресурс, на основании содержащихся в нем 
сведений создадут единый реестр, сроки и порядок 
определит правительство. Главная задача - выстроить 
эффективную базу, понятную, чтобы можно было ее 
использовать в дальнейшем.

Закон вступает в силу с момента официального 
опубликования. Что касается работы реестров, то они 
заработают, скорее всего, со следующей призывной 
кампании. По этому вопросу Минобороны тесно ра-
ботает с Минцифры. А вот мероприятия, предусмо-
тренные законом, могут осуществляться и до ввода 
в эксплуатацию таких информационных ресурсов. 
Мы должны понимать, что за уклонение от военной 
службы, за невыполнение конституционной обязанно-
сти гражданин должен нести ответственность. Важно 
обратить внимание на то, что законом предусмотре-
но обжалование принятого решения о применении 
к гражданину ограничительных мер.

НЕ ОТВЕРТЯТСЯ

БЕЗ ТЯГОМОТИНЫ И НЕРВОТРЕПКИ
НА АВТОМАТЕ ДОСЛОВНО

Вызвать на службу 
скоро смогут прямо 
в личном кабинете 
на «Госуслугах».

ЗАХЛОПНУЛИСЬ ЛАЗЕЙКИ 
ДЛЯ УКЛОНИСТОВ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В Госдуме показали семнадцать 
скульптур всемирно известного 
 белоруса Андрея Осташова.

СОЧЕТАНИЕ 
НЕСОЧЕТАЕМОГО 
Две хрупкие юные восточные де-

вушки в доспехах на крылатом коне 
Пегасе. Скульп тура «Странствие ро-
зы» - главная на выставке. Андрей 
Осташов вложил в нее три понятия: 
красоту, любовь и поиск. Не оторвать 
взгляд и от работы «Утренний кофе». 
Человек застыл в медитации с кро-
шечной чашечкой в руке. Идея на-
веяна самой жизнью.

-  Дело было в Бангкоке. Я шел по 
улице, и навстречу два монаха. Оба 
курили. А у нас же в головах установки 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. И тут - духовное развитие и ку-
рение. Впервые увидел, что служители 
культа это делают, и их это не особо 
трогает. И появилась работа. Человек 
не в состоянии агрессии. Утро, кофе, 
сигарета, левитация, пробуждение, 
воин, мечи, - рассказал «СВ» скуль-
птор.

Каждая работа - удивительный, за-
крытый хрупкий мир. Сохранить его 
неприкосновенным - непростая за-
дача, поэтому многие герои в доспе-
хах. Они не агрессивны, а всего лишь 
стремятся защититься.

В скульптурах Осташова 
переплетаются стили Европы 
и Азии, мотивы войны и мира, 
молодости и зрелости - соче-
тание несочетаемого. Герои 
кажутся древними китайски-
ми воинами, самураями, есть 
и отсылы к древнегреческим 
мифам. Все работы - из брон-

зы. Поверхность иногда ше-
роховатая, а порой вычищена 
до блеска.

СИНТЕЗ ВОСТОКА 
И ЗАПАДА
Скульптор родился в бело-

русском городе Лида. Окон-
чил Академию искусств 
в  Минске. Прославился на 
весь мир. Его работы вы-

ставляли в Лувре, в Музее 
искусств испанской Малаги.

- Андрей Осташов вносит 
весомый вклад в развитие 
единого культурного про-
странства, - уверена член 
Комиссии ПС по культу-
ре, науке и образованию 
Ольга Германова. - У него 
была выставка «Скульптор 

входящий». Я бы 
так его и назвала, 
потому что он вхо-
дит в наш мир со 
своими философ-
скими работами, 
где каждый найдет 
что-то важное для 
себя.

Член Ко-
миссии ПС по 

экономической поли-
тике, промышленности 
и торговле Владимир 
Плякин считает, что 
работы Осташова - но-
вый взгляд на миро-
вое наследие:

- В них синтез 
Востока и Запада. 
Сегодня, когда 

однополярный мир уходит 
в прошлое, это особенно важ-
но. Россия и Беларусь много 

лет развивают Союзное госу-
дарство как экономическое 
и как культурное простран-

ство. У нас общий язык - не 
только русский, но и искус-

ства.
Затем гости отправи-

лись на экскурсию по 
выставке. Многих заин-
тересовала скульпту-
ра «Птичка». Девочка 

в шлеме держит крохот-
ное пернатое существо.

- Это птица счастья, - по-
ясняет руководитель груп-
пы компаний Ostashov 
Sculpture, меценат Алек-
сей Цыганков.  - Работа 

связана с трагической исто-
рией из жизни Андрея Оста-

шова. Один из его близких 
друзей потерял семью. Боль 
скульптор выразил в творче-

стве. Начав с эмоций со зна-
ком минус, вернулся в  эмо-

ции со знаком плюс.
Последняя работа  - 
«Мышь, труба и баш-

ня изобилия». Это 
человек, который 
медитирует. За спи-
ной у него труба, 
на голове - длин-
ный, похожий на 
торт колпак.

 ■ Художник обожает на-
блюдать за дочерьми 
и создавать «плюшевых» 
медведей из бронзы.

СИМВОЛ ТЕПЛОГО 
И УЮТНОГО
- Творите под музы-

ку?
- Иногда слу-

шаю фортепиано, 
 чилаут. И молчу, 
потому что идет 
активный вну-
тренний диалог 
и  его лучше не 
сбивать.

- И жене не позво-
ляете к вам заглядывать?

- Это и не требуется - она 
сама знает, что не надо меня 
беспокоить. Мы в браке уже 
33 года.

- Как познакомились?
- Она тоже творческий 

 человек. Занимается флори-
стикой, искусствовед по обра-
зованию. Мы родились в один 
день и год - только два часа 
разницы. На этой почве и со-
шлись. Вместе отмечали дни 
рождения.

- Супруга и две дочери, на-
сколько знаю, ваши музы?

- О, конечно. Сейчас мир 
расширился, но толчок дан 
оттуда. Вдохновляют девуш-
ки, женщины в платьях. Все 
начиналось с наблюдения за 
старшей дочерью Ариной. 

Смотрел, как играет, пытался 
понять вымышленный детский 
мир. А затем наблюдал и за 
младшей дочкой Соней. Даже 
есть работа «Сонькина теле-

жка». И за обеими девочка-
ми. В моих скульптурах, 

как и в их внешности, 
есть восточный ко-
лорит. Арине уже 32 
года, она дизайнер, 
Соне - пятнадцать, 
она еще школьница 

и мечтает пойти по 
стопам сестры.
- На всех ваших рабо-

тах есть милые плюшевые 
мишки. Большие, маленькие. 
Целиком или только головы. 
Несколько или по одному. 

- Медвежата - символ чего-
то теплого, уютного и добро-
го. Во многих работах проска-
кивает агрессия, потому что 
все-таки жизнь, как говорили 
греки, трагедия, и эти милые 
животные сильно помогают 
разгрузить скульптуру и выве-
сти человека на мысль о том, 
что искусство - игра. И мы мо-
жем создать у кого-то рядом 
стоящего настроение. Важно, 
чтобы зритель стал соавтором.

- Какие скульпторы XX - 
XXI веков вас вдохновляют?

- Нравится МанСур. Люб-
лю Матисса, Джакометти. 
Но когда ты молод и студент, 

смотришь на коллег и хочешь 
у них чему-то научиться. Когда 
становишься старше, окуна-
ешься только в свои мысли. Не 
черпаю вдохновение и в снах. 
Не помню ни одного. Иногда 
кажется, не вижу их.

- Какая литература нра-
вится?

- Я люблю что-нибудь чер-
ненькое почитать. Фэнтези. 
Стивена Эриксона, Джо Абер-
кромби.

- Вы хороший тайм-
менеджер самому себе?

- Наверное, не очень. Я - че-
ловек увлекающийся.

ОТОРВАЛСЯ 
ОТ АКАДЕМШКОЛЫ
- Однажды вы сказали, что 

вы цветоаномал. Что имели 
в виду?

- Не вижу разницы между 
оттенками. Думаю, что у мно-
гих есть такое свойство, но они 
об этом не знают. Могу путать 
даже красный и зеленый, ес-
ли они сильно разбеленные. 
Я хотел быть живописцем, но 
не позволили. В медицинской 
справке записали категорию 
по зрению, с указанием, что 
не соответствую стандар-
там  художественного класса. 
В итоге пошел на скульптуру.

- И после Академии ис-
кусств работали сантехни-

ком на заводе. Как хрупкая 
душа художника перенесла 
рабочие будни?

- Ой, не спрашивайте! Ака-
демическая школа   ставит пе-
ред тобой задачи, не всегда 
связанные с реальной жиз-
нью. Дает узко направленное 
видение, загоняет в рамки. 
И захотелось уйти из профес-
сиональной среды. Пошел 
в сантехники, полезный опыт. 
Прожил там наблюдате-
лем. Каждо-
му выпуск-
нику  надо 
оторваться 
от академ-
школы, от 

людей,  которые хвалят. Когда 
уходил, казалось, уже ничего 
не смогу сделать. Но вернулся 
и подумал: зачем занимаюсь 
тем, что  требуют преподава-
тели, когда могу делать то, что 
нравится? И с этого начался 
путь к себе.

- Знаю, много путеше-
ствуете. Подсчитывали ко-
личество стран, в которых 
побывали?

- Где-то 32 или 33. Мы живем 
в Минске, но  путешествуем 
два раза в год. Люблю 
 Восток, тот же Таиланд. Там 
интересные люди,  природа, 
события. И комфортно для 
тела, тепло.

- До сих пор отливаете 
скульптуры в итальян-
ском городе Пьетрасан-

та?
- Давно там не был. Да, 

там есть  литейка, с кото-
рой сотрудничаем. 

 Многие российские 
 скульпторы  знают 

ее. В том чис-
ле знаменитый 
Даши Нам-
даков. А про-

изводство  находится 
в  Минске. Там прора-
батывается каждый 
 заусенчик, штришок.

СОНЬКИНА ТЕЛЕЖКА ИСТОЧНИКИ ВДОХНОВЕНИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ
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Фото с девочкой и птичкой. 
Произведение посвящено другу, 
который потерял семью.

ПТИЧКА, УТРЕННИЙ КОФЕ 
И СТРАНСТВИЕ РОЗЫ

ВЕРНИСАЖ

Фото с двумя девочками на коне. Прототипами этих двух 
всадниц на Пегасе явно стали две дочери Осташова.

Все смешалось в этой композиции: и девушки, 
и мишки, и цветы, но главное - любовь.
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Как выглядели бы 
знаменитые автомоби-
ли Союзного государ-
ства, если бы они были 
людьми.

Нейросети стали частью 
нашей повседневной жиз-
ни. С ними можно побол-
тать, они пишут стихи, 
травят анекдоты, рисуют 
и даже управляют беспи-
лотниками.

И результаты их твор-
чества впечатляют. По-
жалуй, ни одна достой- 
ная выставка современ-
ного искусства сейчас  
не обходится без их кар-
тин. К слову, весьма не-
дурных.

В обществе уже раз-
вернулись горячие спо-
ры о вреде нейросетей, 
мол, искусственный ин-
теллект может составить 
серьезную конкуренцию 
человеческому, лишив 
нас работы. Есть и кон-
спирологические теории 
посерьезнее - как в филь-

ме «Матрица». Все они по-
крыты аурой загадочного 
могущества и безусловной 
веры в сверхинтеллект 
ИИ. Но пока звучат как 
минимум несерьезно.

Известная нейросеть 

Midjourney на этот раз по 
заданию «СВ» сгенери-
ровала портреты самых 
знаменитых автомобилей 
России и Беларуси. Полу-
чилось очень экспрессив-
но.

НЕЙРОСЕТИ

Еще одно ретро - «Победа». Образ суровый, практически недосягаемый. 
Да и антураж Северной столицы вписался очень гармонично.

Президентский «Аурус» приобрел императорские 
черты. Выглядит гламурно и винтажно.

Если объяснить простыми словами, 
это работает так: группу данных поме-
щают в нейронную сеть, то есть в заранее построенную сложную 
математическую модель. Это могут быть научные статьи, литера-
турные произведения, коллекции фотографий. Если предоставить 
собрание сочинений известных литературных гениев, она должна 
быть способна сгенерировать собственный текст, похожий на стиль 
Шекспира. То же самое касается генерации изображений: загрузив 
в сеть подборку в различных художественных стилях, вы получите 
новую картинку на основе этих данных.

Карьерный самосвал  
«БелАЗ» - брутальный рабо-
тяга.

Трактор МТЗ - выдержанный 
временем и надежный, как 
скала.

Стильный и современный, от его форм можно 
потерять голову - таким получился автобус «МАЗ».

Экскаватор от «Амкодора» - как Терминатор, 
со стальным взглядом. Его миссия точно будет 
выполнена.

Русскую «Ладу» нейросеть видит девушкой, чем-то 
похожей на Лиду из «Операции Ы». Только грустнее.

Характер под стать названию. Легендарный 
«Урал» стал суровым сибиряком - такому все ни-
почем.

Мужчина-«КамАЗ» 
явно в самом расцве-
те сил.

Фото: Андрей КОНДРАТЬЕВ/Нейросети Midjourney

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, «ЛАДА»!

СПРАВКА «СВ»
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В Госдуме показали семнадцать 
скульптур всемирно известного 
 белоруса Андрея Осташова.

СОЧЕТАНИЕ 
НЕСОЧЕТАЕМОГО 
Две хрупкие юные восточные де-

вушки в доспехах на крылатом коне 
Пегасе. Скульп тура «Странствие ро-
зы» - главная на выставке. Андрей 
Осташов вложил в нее три понятия: 
красоту, любовь и поиск. Не оторвать 
взгляд и от работы «Утренний кофе». 
Человек застыл в медитации с кро-
шечной чашечкой в руке. Идея на-
веяна самой жизнью.

-  Дело было в Бангкоке. Я шел по 
улице, и навстречу два монаха. Оба 
курили. А у нас же в головах установки 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. И тут - духовное развитие и ку-
рение. Впервые увидел, что служители 
культа это делают, и их это не особо 
трогает. И появилась работа. Человек 
не в состоянии агрессии. Утро, кофе, 
сигарета, левитация, пробуждение, 
воин, мечи, - рассказал «СВ» скуль-
птор.

Каждая работа - удивительный, за-
крытый хрупкий мир. Сохранить его 
неприкосновенным - непростая за-
дача, поэтому многие герои в доспе-
хах. Они не агрессивны, а всего лишь 
стремятся защититься.

В скульптурах Осташова 
переплетаются стили Европы 
и Азии, мотивы войны и мира, 
молодости и зрелости - соче-
тание несочетаемого. Герои 
кажутся древними китайски-
ми воинами, самураями, есть 
и отсылы к древнегреческим 
мифам. Все работы - из брон-

зы. Поверхность иногда ше-
роховатая, а порой вычищена 
до блеска.

СИНТЕЗ ВОСТОКА 
И ЗАПАДА
Скульптор родился в бело-

русском городе Лида. Окон-
чил Академию искусств 
в  Минске. Прославился на 
весь мир. Его работы вы-

ставляли в Лувре, в Музее 
искусств испанской Малаги.

- Андрей Осташов вносит 
весомый вклад в развитие 
единого культурного про-
странства, - уверена член 
Комиссии ПС по культу-
ре, науке и образованию 
Ольга Германова. - У него 
была выставка «Скульптор 

входящий». Я бы 
так его и назвала, 
потому что он вхо-
дит в наш мир со 
своими философ-
скими работами, 
где каждый найдет 
что-то важное для 
себя.

Член Ко-
миссии ПС по 

экономической поли-
тике, промышленности 
и торговле Владимир 
Плякин считает, что 
работы Осташова - но-
вый взгляд на миро-
вое наследие:

- В них синтез 
Востока и Запада. 
Сегодня, когда 

однополярный мир уходит 
в прошлое, это особенно важ-
но. Россия и Беларусь много 

лет развивают Союзное госу-
дарство как экономическое 
и как культурное простран-

ство. У нас общий язык - не 
только русский, но и искус-

ства.
Затем гости отправи-

лись на экскурсию по 
выставке. Многих заин-
тересовала скульпту-
ра «Птичка». Девочка 

в шлеме держит крохот-
ное пернатое существо.

- Это птица счастья, - по-
ясняет руководитель груп-
пы компаний Ostashov 
Sculpture, меценат Алек-
сей Цыганков.  - Работа 

связана с трагической исто-
рией из жизни Андрея Оста-

шова. Один из его близких 
друзей потерял семью. Боль 
скульптор выразил в творче-

стве. Начав с эмоций со зна-
ком минус, вернулся в  эмо-

ции со знаком плюс.
Последняя работа  - 
«Мышь, труба и баш-

ня изобилия». Это 
человек, который 
медитирует. За спи-
ной у него труба, 
на голове - длин-
ный, похожий на 
торт колпак.

 ■ Художник обожает на-
блюдать за дочерьми 
и создавать «плюшевых» 
медведей из бронзы.

СИМВОЛ ТЕПЛОГО 
И УЮТНОГО
- Творите под музы-

ку?
- Иногда слу-

шаю фортепиано, 
 чилаут. И молчу, 
потому что идет 
активный вну-
тренний диалог 
и  его лучше не 
сбивать.

- И жене не позво-
ляете к вам заглядывать?

- Это и не требуется - она 
сама знает, что не надо меня 
беспокоить. Мы в браке уже 
33 года.

- Как познакомились?
- Она тоже творческий 

 человек. Занимается флори-
стикой, искусствовед по обра-
зованию. Мы родились в один 
день и год - только два часа 
разницы. На этой почве и со-
шлись. Вместе отмечали дни 
рождения.

- Супруга и две дочери, на-
сколько знаю, ваши музы?

- О, конечно. Сейчас мир 
расширился, но толчок дан 
оттуда. Вдохновляют девуш-
ки, женщины в платьях. Все 
начиналось с наблюдения за 
старшей дочерью Ариной. 

Смотрел, как играет, пытался 
понять вымышленный детский 
мир. А затем наблюдал и за 
младшей дочкой Соней. Даже 
есть работа «Сонькина теле-

жка». И за обеими девочка-
ми. В моих скульптурах, 

как и в их внешности, 
есть восточный ко-
лорит. Арине уже 32 
года, она дизайнер, 
Соне - пятнадцать, 
она еще школьница 

и мечтает пойти по 
стопам сестры.
- На всех ваших рабо-

тах есть милые плюшевые 
мишки. Большие, маленькие. 
Целиком или только головы. 
Несколько или по одному. 

- Медвежата - символ чего-
то теплого, уютного и добро-
го. Во многих работах проска-
кивает агрессия, потому что 
все-таки жизнь, как говорили 
греки, трагедия, и эти милые 
животные сильно помогают 
разгрузить скульптуру и выве-
сти человека на мысль о том, 
что искусство - игра. И мы мо-
жем создать у кого-то рядом 
стоящего настроение. Важно, 
чтобы зритель стал соавтором.

- Какие скульпторы XX - 
XXI веков вас вдохновляют?

- Нравится МанСур. Люб-
лю Матисса, Джакометти. 
Но когда ты молод и студент, 

смотришь на коллег и хочешь 
у них чему-то научиться. Когда 
становишься старше, окуна-
ешься только в свои мысли. Не 
черпаю вдохновение и в снах. 
Не помню ни одного. Иногда 
кажется, не вижу их.

- Какая литература нра-
вится?

- Я люблю что-нибудь чер-
ненькое почитать. Фэнтези. 
Стивена Эриксона, Джо Абер-
кромби.

- Вы хороший тайм-
менеджер самому себе?

- Наверное, не очень. Я - че-
ловек увлекающийся.

ОТОРВАЛСЯ 
ОТ АКАДЕМШКОЛЫ
- Однажды вы сказали, что 

вы цветоаномал. Что имели 
в виду?

- Не вижу разницы между 
оттенками. Думаю, что у мно-
гих есть такое свойство, но они 
об этом не знают. Могу путать 
даже красный и зеленый, ес-
ли они сильно разбеленные. 
Я хотел быть живописцем, но 
не позволили. В медицинской 
справке записали категорию 
по зрению, с указанием, что 
не соответствую стандар-
там  художественного класса. 
В итоге пошел на скульптуру.

- И после Академии ис-
кусств работали сантехни-

ком на заводе. Как хрупкая 
душа художника перенесла 
рабочие будни?

- Ой, не спрашивайте! Ака-
демическая школа   ставит пе-
ред тобой задачи, не всегда 
связанные с реальной жиз-
нью. Дает узко направленное 
видение, загоняет в рамки. 
И захотелось уйти из профес-
сиональной среды. Пошел 
в сантехники, полезный опыт. 
Прожил там наблюдате-
лем. Каждо-
му выпуск-
нику  надо 
оторваться 
от академ-
школы, от 

людей,  которые хвалят. Когда 
уходил, казалось, уже ничего 
не смогу сделать. Но вернулся 
и подумал: зачем занимаюсь 
тем, что  требуют преподава-
тели, когда могу делать то, что 
нравится? И с этого начался 
путь к себе.

- Знаю, много путеше-
ствуете. Подсчитывали ко-
личество стран, в которых 
побывали?

- Где-то 32 или 33. Мы живем 
в Минске, но  путешествуем 
два раза в год. Люблю 
 Восток, тот же Таиланд. Там 
интересные люди,  природа, 
события. И комфортно для 
тела, тепло.

- До сих пор отливаете 
скульптуры в итальян-
ском городе Пьетрасан-

та?
- Давно там не был. Да, 

там есть  литейка, с кото-
рой сотрудничаем. 

 Многие российские 
 скульпторы  знают 

ее. В том чис-
ле знаменитый 
Даши Нам-
даков. А про-

изводство  находится 
в  Минске. Там прора-
батывается каждый 
 заусенчик, штришок.

СОНЬКИНА ТЕЛЕЖКА ИСТОЧНИКИ ВДОХНОВЕНИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ
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Фото с девочкой и птичкой. 
Произведение посвящено другу, 
который потерял семью.

ПТИЧКА, УТРЕННИЙ КОФЕ 
И СТРАНСТВИЕ РОЗЫ

ВЕРНИСАЖ

Фото с двумя девочками на коне. Прототипами этих двух 
всадниц на Пегасе явно стали две дочери Осташова.

Все смешалось в этой композиции: и девушки, 
и мишки, и цветы, но главное - любовь.
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Как выглядели бы 
знаменитые автомоби-
ли Союзного государ-
ства, если бы они были 
людьми.

Нейросети стали частью 
нашей повседневной жиз-
ни. С ними можно побол-
тать, они пишут стихи, 
травят анекдоты, рисуют 
и даже управляют беспи-
лотниками.

И результаты их твор-
чества впечатляют. По-
жалуй, ни одна достой- 
ная выставка современ-
ного искусства сейчас  
не обходится без их кар-
тин. К слову, весьма не-
дурных.

В обществе уже раз-
вернулись горячие спо-
ры о вреде нейросетей, 
мол, искусственный ин-
теллект может составить 
серьезную конкуренцию 
человеческому, лишив 
нас работы. Есть и кон-
спирологические теории 
посерьезнее - как в филь-

ме «Матрица». Все они по-
крыты аурой загадочного 
могущества и безусловной 
веры в сверхинтеллект 
ИИ. Но пока звучат как 
минимум несерьезно.

Известная нейросеть 

Midjourney на этот раз по 
заданию «СВ» сгенери-
ровала портреты самых 
знаменитых автомобилей 
России и Беларуси. Полу-
чилось очень экспрессив-
но.

НЕЙРОСЕТИ

Еще одно ретро - «Победа». Образ суровый, практически недосягаемый. 
Да и антураж Северной столицы вписался очень гармонично.

Президентский «Аурус» приобрел императорские 
черты. Выглядит гламурно и винтажно.

Если объяснить простыми словами, 
это работает так: группу данных поме-
щают в нейронную сеть, то есть в заранее построенную сложную 
математическую модель. Это могут быть научные статьи, литера-
турные произведения, коллекции фотографий. Если предоставить 
собрание сочинений известных литературных гениев, она должна 
быть способна сгенерировать собственный текст, похожий на стиль 
Шекспира. То же самое касается генерации изображений: загрузив 
в сеть подборку в различных художественных стилях, вы получите 
новую картинку на основе этих данных.

Карьерный самосвал  
«БелАЗ» - брутальный рабо-
тяга.

Трактор МТЗ - выдержанный 
временем и надежный, как 
скала.

Стильный и современный, от его форм можно 
потерять голову - таким получился автобус «МАЗ».

Экскаватор от «Амкодора» - как Терминатор, 
со стальным взглядом. Его миссия точно будет 
выполнена.

Русскую «Ладу» нейросеть видит девушкой, чем-то 
похожей на Лиду из «Операции Ы». Только грустнее.

Характер под стать названию. Легендарный 
«Урал» стал суровым сибиряком - такому все ни-
почем.

Мужчина-«КамАЗ» 
явно в самом расцве-
те сил.

Фото: Андрей КОНДРАТЬЕВ/Нейросети Midjourney

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, «ЛАДА»!

СПРАВКА «СВ»
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.40, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

КВН 49» (12+)
08.15, 12.45 «Фабрика кино. 

Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
17.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

Прическа «химия» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Оскароносные фильмы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

«Калинка-малинка» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки»(12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Наши люди»  (12+)
22.20 «СЛОН» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «СЛОН» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

Русские сезоны» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 «Фабрика 

кино. Дом, где живет кино 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Поезд «Красная стрела» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «СЛОН» (12+)
15.15 «Чернобыль. Экзамен для 

нации» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Студенческие отряды» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 05.00 «Фабрика кино. 

Едем на натуру (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Казаки» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15  Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «КЛАССИК» (6+)
02.45 «Символы эпохи. Студенческие 

отряды» (12+)
03.15 «КЛАССИК» (6+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Должен 

каждый пролетарий 
посмотреть на планетарий» 
(12+)

08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.10 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
18.15  Мультфильмы (0+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
05.00 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши Люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

09.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
10.45 «Анима» (16+)
11.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»(12+)
16.20 «ИГРА» (12+)
18.10 «Захар» (16+)
19.00 «Наши Люди. Александр 

Малькевич» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Забытые имена. Николай 

Минский» (12+)
21.00 «ДОЖИВЕМ ДО 

ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
Учитель истории Мельников 
много размышляет, строго 
и требовательно спрашивает. Ему 
знакомы и сомнения, и моменты 
усталости, и неудовлетворенность. 
И Мельников не всегда прав. 
Но он борется, ищет, любит, 
преодолевает трудности 
и сомнения. Один из лучших 
отечественных фильмов о школе, 
о сложных взаимоотношениях 
учеников и педагогов, и о том, 
как важно встретить в жизни 
настоящего Учителя. В главных 
ролях: Вячеслав Тихонов, 
Ирина Печерникова, Нина 
Меньшикова и другие.

22.55 «КЛАССИК» (6+)
00.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Русские 

сезоны» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «Наши Люди. Александр 

Рукавишников» (12+)

09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.30 «Волшебная полянка» (6+)

10.45 «Захар» (16+)

11.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)

16.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)

18.05 «ПРОФЕССИЯ - КИНОАКТЕР» 

(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «БЕЛЫЙ БИМ ЧЕРНОЕ УХО» 

(0+).

          Сентиментальная история об 

одиноком хозяине с больным 

сердцем и о его преданном 

псе, в которой добро и зло, 

зачастую скрытые в людях, 

быстро проявлялись по 

отношению к четвероногому 

созданию с грустными черными 

глазами. В главных ролях: 

Вячеслав Тихонов, Валентина 

Владимирова, Валентин 

Дадыко и другие.

00.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

02.10 «КОМИССАР» (12+)

28 апреля 29 апреля 30 апреля

24 апреля 25 апреля 26 апреля 27 апреля

27 АПРЕЛЯ В 22.22

«КЛАССИК»
Асы бильярда из разных городов России 

решили сообща сделать подарок своим учи-
телям. Они задумали собрать деньги и по-
селить своих бывших наставников в при-
личном поместье - в особняке с участком, 
с достойным обслуживанием. Дошла оче-
редь до одного из областных авторитетов 
Савицкого...

24 АПРЕЛЯ В 22.22

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САНРЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во вре-
мя службы, и теперь вместе с другом едет 
отдыхать на юг. Но в одном из городов по 
дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется. 
Николай решает помочь ей добиться успеха 
на эстраде и готов сделать для этого всё...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Доставка грузов на орбиту 
стоит чрезвычайно дорого. 
А вот напечатать инструменты 
или детали намного дешевле. 
Поэтому сейчас особое внима-
ние уделяют 3D-печати.

На земле подобные техноло-
гии все прочнее входят в нашу 
жизнь. В том числе и в сферы, 
имеющие отношение к космо-
навтике. Например, шлемы 
американских полетных ска-
фандров, в которых сейчас 
летают экипажи Crew Dragon, 
изготавливают с помощью 
3D-принтера.

И вот добрались они и до 
космоса. Еще в январе наши 
космонавты впервые напеча-
тали рабочую деталь. Ею стал 
кронштейн для крепления ка-
меры контроля. Там как раз 
одного и не хватало.

Пока это все делают ради 
научного эксперимента. Прак-
тически все образцы возвра-
щаются на Землю, чтобы экс-
перты Роскосмоса изучили их 
в лабораторных условиях.

Но уже в недалеком буду-
щем станет возможным опера-
тивно изготавливать запчасти 
для ремонта. Особенно акту-
ально это для дальних полетов.

Например, лунная экспе-
диция. Нашим космонавтам 
срочно потребовались какие-
то узлы или агрегаты. Им не 
придется ждать, когда приле-
тит грузовик. Нужно просто 
взять и напечатать. Удобно!

Особый интерес представ-
ляет производство в космосе 
слишком хрупких или громозд-
ких конструкций, которые мо-
гут деформироваться при за-
пуске.

Ученые считают, что аппа-
рат незаменим при ремонте 
приборов. А вот условий от-
крытого космоса полимер не 
выдержит. По крайней мере 
современный.

Кстати, впервые 3D-био-
принтер опробовали на орби-
те в декабре 2018 года. Тогда 
российские космонавты на-
печатали хрящевую ткань че-
ловека.

3D-ЭКОНОМИЯ
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 ■ Российский теннисист 
Даниил Медведев творит 
на корте что-то невероят-
ное. Всего за месяц он вы-
играл четыре престижных 
турнира из пяти, в которых 
участвовал.

ДАЖЕ ДЖОКОВИЧ 
ВСПОТЕЛ
Сначала отличился в Рот-

тердаме. Затем - в Дохе, где 
в финале разнес в двух сетах 
супербританца, трехкратного 
победителя турниров Большо-
го Шлема Энди Маррея. И, на-
конец, взял главный трофей, 
а с ним и чек на полмиллиона 
долларов призовых в Дубае, 
где также не обошлось без 
громких подвигов. На пути 
к решающему матчу убрал 
с дороги сразу двух игроков 
из первой десятки мирового 
рейтинга. В четвертьфинале 
просто-таки смел с корта тра-
диционно «колючего» Борна 
Чорича из Хорватии - 6:3, 6:2. 
А в полуфинале уверенно со-
крушил первую ракетку мира, 
легендарного серба Новака 
Джоковича - 6:4, 6:4.

- Даниил полностью заслу-
жил эту победу. Он здорово 
провел оба сета. Раньше я да-
вал ему разные советы. Но те-
перь этого не делаю, он сам 

научит кого хочешь, - утирал 
пот после матча Новак, кото-
рого Даниил загонял по углам 
корта мощными, длинными 
ударами.

В решающем матче Даниил 
сошелся с другим нашим тен-
нисистом Андреем Рублевым. 
Примечательно, что это был 
первый чисто русский финал 
в турнирах АТР с 2008 года, 
когда Игорь Куницын сенсаци-
онно одолел Марата Сафина 
в золотом поединке на Кубке 
Кремля.

ЖДИТЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ 
БАНКЕТА
Понятно, что у нового рос-

сийского финала были очень 
высокие результаты, но реаль-
ной борьбы между парт нерами 
по сборной не получилось. Ви-
димо, сказался тот слишком 
тяжелый путь, который Руб-
лев проделал по сетке турни-
ра. Фантастическим образом 
спасся от поражения от испан-
ца Алехандро Давидовича-
Фокины, отыграл пять матчбо-
лов подряд. А в полуфинале 
впервые в карьере победил 
Александра Зверева из Гер-
мании в изматывающем двух-
часовом поединке. Поднаелся, 
в общем, изрядно. И на финал 

сил и эмоций уже не хватило. 
Все закончилось в двух сетах - 
6:2, 6:2.

- Даниил просто уничтожил 
меня, - подвел итог поединка 
Рублев.

Победитель был, как всегда, 
по-джентльменски учтив и про-
изнес теплые слова в адрес 
друга:

- Андрей - один из самых тех-
ничных игроков в туре и спосо-
бен доставить много проблем 
любому сопернику. Каждый 
раз, когда мы играем, он ста-
рается усложнить жизнь мне, 
а я ему! Сегодня мне удалось 
победить, но это было совсем 
не просто. И наш следующий 
матч может сложиться совсем 
иначе.

А затем на объективе 
 наведенной на него телекаме-
ры фломастером написал: «Это 
еще не конец».  Явный намек на 
продолжение  победного банке-
та. И точно!

Неделю назад Даниил доба-
вил в свою коллекцию еще один 
престижный трофей. Выиграл 
турнир «Мастерс» в Майями. 
В финале в двух сетах, как го-
ворится, в одну калитку разо-
брался с итальянцем Янником 
Синнером - 7:5, 6:3. Эта победа 
позволила россиянину поднять-
ся уже на четвертую строчку  
в мировом рейтинге. То ли еще 
будет.ZU
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ЧЕМПИОНСКАЯ ХВАТКА

По мнению экспертов, Даниил показывает 
сейчас лучший теннис в своей карьере.

Борис ОРЕХОВ

 ■ По политическим мотивам 
наши «друзья» один за другим 
отменяют у себя этапы Кубка 
мира по фехтованию.

Ровно месяц назад наш спорт, 
как показалось, одержал еще од-
ну большую победу за право вы-
ступать на крупнейших турнирах.

Международная федерация фех-
тования (FIE) одобрила допуск ма-
стеров клинка из России и Бела-
руси на соревнования под своей 
эгидой, правда, в  нейтральном 
статусе. Решение приняли с убе-
дительным перевесом: 89 стран 
«за», «против» - 46.

- Это - важный 
и переломный 
момент. Привет-
ствуем, что такое 
решение приня-
то. Благодарим 
всех, кто за него 
проголосовал. Готовы к борьбе, 
готовы участию, - радовалась дву-
кратная олимпийская чемпионка 
Софья Великая.

Однако радость была преждев-
ременной. Беда в том, что многие 
этапы Кубка мира по фехтованию 
проходят в странах, которые у нас 
теперь принято называть «недру-
жественными». В своем русофоб-
ском угаре там цинично напле-
вали на решение FIE и начали 
вытворять вещи ранее просто не-
мыслимые. А именно - отменять 
этапы.

Первой в отказ пошла Германия. 
За ней - финны, шведы, датчане, 
хотя двое последних вякнули про-

сто за компанию, у них ника-
ких турниров и не планировалось. 
А вот французы свой этап отмени-
ли. Объяснились лаконично: из-за 
невозможности принять россий-
ских и белорусских спортсменов. 
На самом деле, считают в тренер-
ском штабе сборной РФ, потомки 
Д'Артаньяна испугались у себя 
дома с треском проиграть нашим 
по всем статьям. А политику при-
плели для удобства.

Но поляки именно ее и выстави-
ли на первое место. Состязания в 
Познани должны были пройти 21 
- 22 апреля. После того как МОК 
озвучил свои иезуитские рекомен-
дации по допуску наших спортсме-
нов, Варшава тут же включилась в 

игру и выстави-
ла условие:

- Если россия-
не и белорусы 
подпишут заяв-
ление, что они 
не поддержива-

ют боевые действия, тогда они 
смогут участвовать и сердечно 
приглашаем их в Польшу, - зая-
вил их министр спорта Камиль 
Бортничук.

- Это неприемлемо. Поляки хо-
тят сделать из наших спортсме-
нов ренегатов, которые должны 
предать свою Родину и  забыть  
все, чему нас учили наши пред-
ки. Это идиотизм, в котором мы 
участвовать не будем, - жестко 
расставил точки на «i» президент 
Федерации фехтования РФ Ильгар 
Мамедов.

В FIE напомнили полякам о ре-
гламенте, что они не могут вы-
ставлять кому-то из участников 

дополнительные усло-
вия. Тогда те свой 
этап тоже отменили. 
А это уже серьезная 
подножка FIE - в 
Познани должна 
была открыть-
ся серия отбо-
рочных турни-
ров к Играм-2024. 
Нам-то в принци-
пе все равно. МОК 
уже заявил, что ре-
шение о  нашем допу-
ске к Играм, примет, 
скорее всего, летом  
и без оглядки на от-
борочные турниры. 
Но поляки подставили 
и спорт сменов из других,  
в том числе, западных стран. 
Сейчас FIE в пожарном по-
рядке ищет замену Познани. И 
это явно не последний демарш. 
Как она будет выкручиваться 
дальше - пока загадка. Пойти на 
попятную и вновь накинуть бан 
на россиян и белорусов, значит, 
окончательно потерять лицо, 
низведя себя до формальной 
конторы, прогибающейся под 
грубый шантаж. Для чиновни-
ков это не вариант. Но что-то 
будет. Иначе международ-
ный календарь можно 
выбрасывать в корзину.

ПОД ЗВОН СЛОМАННЫХ КЛИНКОВ
АРЕНА

Без наших Софьи Великой и Яны Егорян олимпийский  
турнир превратится в состязание второй свежести.

МАТЧБОЛ

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.40, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

КВН 49» (12+)
08.15, 12.45 «Фабрика кино. 

Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «АПЕЛЛЯЦИЯ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
17.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
03.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

Прическа «химия» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Оскароносные фильмы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

«Калинка-малинка» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «МАЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки»(12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Наши люди»  (12+)
22.20 «СЛОН» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «СЛОН» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

Русские сезоны» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 «Фабрика 

кино. Дом, где живет кино 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Поезд «Красная стрела» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «СЛОН» (12+)
15.15 «Чернобыль. Экзамен для 

нации» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Студенческие отряды» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 05.00 «Фабрика кино. 

Едем на натуру (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Казаки» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15  Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «КЛАССИК» (6+)
02.45 «Символы эпохи. Студенческие 

отряды» (12+)
03.15 «КЛАССИК» (6+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Должен 

каждый пролетарий 
посмотреть на планетарий» 
(12+)

08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.10 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
18.15  Мультфильмы (0+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
05.00 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши Люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

09.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
10.45 «Анима» (16+)
11.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ»(12+)
16.20 «ИГРА» (12+)
18.10 «Захар» (16+)
19.00 «Наши Люди. Александр 

Малькевич» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Забытые имена. Николай 

Минский» (12+)
21.00 «ДОЖИВЕМ ДО 

ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
Учитель истории Мельников 
много размышляет, строго 
и требовательно спрашивает. Ему 
знакомы и сомнения, и моменты 
усталости, и неудовлетворенность. 
И Мельников не всегда прав. 
Но он борется, ищет, любит, 
преодолевает трудности 
и сомнения. Один из лучших 
отечественных фильмов о школе, 
о сложных взаимоотношениях 
учеников и педагогов, и о том, 
как важно встретить в жизни 
настоящего Учителя. В главных 
ролях: Вячеслав Тихонов, 
Ирина Печерникова, Нина 
Меньшикова и другие.

22.55 «КЛАССИК» (6+)
00.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Русские 

сезоны» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «Наши Люди. Александр 

Рукавишников» (12+)

09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.30 «Волшебная полянка» (6+)

10.45 «Захар» (16+)

11.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)

16.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)

18.05 «ПРОФЕССИЯ - КИНОАКТЕР» 

(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «БЕЛЫЙ БИМ ЧЕРНОЕ УХО» 

(0+).

          Сентиментальная история об 

одиноком хозяине с больным 

сердцем и о его преданном 

псе, в которой добро и зло, 

зачастую скрытые в людях, 

быстро проявлялись по 

отношению к четвероногому 

созданию с грустными черными 

глазами. В главных ролях: 

Вячеслав Тихонов, Валентина 

Владимирова, Валентин 

Дадыко и другие.

00.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

02.10 «КОМИССАР» (12+)
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27 АПРЕЛЯ В 22.22

«КЛАССИК»
Асы бильярда из разных городов России 

решили сообща сделать подарок своим учи-
телям. Они задумали собрать деньги и по-
селить своих бывших наставников в при-
личном поместье - в особняке с участком, 
с достойным обслуживанием. Дошла оче-
редь до одного из областных авторитетов 
Савицкого...

24 АПРЕЛЯ В 22.22

«НАШ ЧЕЛОВЕК В САНРЕМО»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во вре-
мя службы, и теперь вместе с другом едет 
отдыхать на юг. Но в одном из городов по 
дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется. 
Николай решает помочь ей добиться успеха 
на эстраде и готов сделать для этого всё...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Доставка грузов на орбиту 
стоит чрезвычайно дорого. 
А вот напечатать инструменты 
или детали намного дешевле. 
Поэтому сейчас особое внима-
ние уделяют 3D-печати.

На земле подобные техноло-
гии все прочнее входят в нашу 
жизнь. В том числе и в сферы, 
имеющие отношение к космо-
навтике. Например, шлемы 
американских полетных ска-
фандров, в которых сейчас 
летают экипажи Crew Dragon, 
изготавливают с помощью 
3D-принтера.

И вот добрались они и до 
космоса. Еще в январе наши 
космонавты впервые напеча-
тали рабочую деталь. Ею стал 
кронштейн для крепления ка-
меры контроля. Там как раз 
одного и не хватало.

Пока это все делают ради 
научного эксперимента. Прак-
тически все образцы возвра-
щаются на Землю, чтобы экс-
перты Роскосмоса изучили их 
в лабораторных условиях.

Но уже в недалеком буду-
щем станет возможным опера-
тивно изготавливать запчасти 
для ремонта. Особенно акту-
ально это для дальних полетов.

Например, лунная экспе-
диция. Нашим космонавтам 
срочно потребовались какие-
то узлы или агрегаты. Им не 
придется ждать, когда приле-
тит грузовик. Нужно просто 
взять и напечатать. Удобно!

Особый интерес представ-
ляет производство в космосе 
слишком хрупких или громозд-
ких конструкций, которые мо-
гут деформироваться при за-
пуске.

Ученые считают, что аппа-
рат незаменим при ремонте 
приборов. А вот условий от-
крытого космоса полимер не 
выдержит. По крайней мере 
современный.

Кстати, впервые 3D-био-
принтер опробовали на орби-
те в декабре 2018 года. Тогда 
российские космонавты на-
печатали хрящевую ткань че-
ловека.

3D-ЭКОНОМИЯ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Российский теннисист 
Даниил Медведев творит 
на корте что-то невероят-
ное. Всего за месяц он вы-
играл четыре престижных 
турнира из пяти, в которых 
участвовал.

ДАЖЕ ДЖОКОВИЧ 
ВСПОТЕЛ
Сначала отличился в Рот-

тердаме. Затем - в Дохе, где 
в финале разнес в двух сетах 
супербританца, трехкратного 
победителя турниров Большо-
го Шлема Энди Маррея. И, на-
конец, взял главный трофей, 
а с ним и чек на полмиллиона 
долларов призовых в Дубае, 
где также не обошлось без 
громких подвигов. На пути 
к решающему матчу убрал 
с дороги сразу двух игроков 
из первой десятки мирового 
рейтинга. В четвертьфинале 
просто-таки смел с корта тра-
диционно «колючего» Борна 
Чорича из Хорватии - 6:3, 6:2. 
А в полуфинале уверенно со-
крушил первую ракетку мира, 
легендарного серба Новака 
Джоковича - 6:4, 6:4.

- Даниил полностью заслу-
жил эту победу. Он здорово 
провел оба сета. Раньше я да-
вал ему разные советы. Но те-
перь этого не делаю, он сам 

научит кого хочешь, - утирал 
пот после матча Новак, кото-
рого Даниил загонял по углам 
корта мощными, длинными 
ударами.

В решающем матче Даниил 
сошелся с другим нашим тен-
нисистом Андреем Рублевым. 
Примечательно, что это был 
первый чисто русский финал 
в турнирах АТР с 2008 года, 
когда Игорь Куницын сенсаци-
онно одолел Марата Сафина 
в золотом поединке на Кубке 
Кремля.

ЖДИТЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ 
БАНКЕТА
Понятно, что у нового рос-

сийского финала были очень 
высокие результаты, но реаль-
ной борьбы между парт нерами 
по сборной не получилось. Ви-
димо, сказался тот слишком 
тяжелый путь, который Руб-
лев проделал по сетке турни-
ра. Фантастическим образом 
спасся от поражения от испан-
ца Алехандро Давидовича-
Фокины, отыграл пять матчбо-
лов подряд. А в полуфинале 
впервые в карьере победил 
Александра Зверева из Гер-
мании в изматывающем двух-
часовом поединке. Поднаелся, 
в общем, изрядно. И на финал 

сил и эмоций уже не хватило. 
Все закончилось в двух сетах - 
6:2, 6:2.

- Даниил просто уничтожил 
меня, - подвел итог поединка 
Рублев.

Победитель был, как всегда, 
по-джентльменски учтив и про-
изнес теплые слова в адрес 
друга:

- Андрей - один из самых тех-
ничных игроков в туре и спосо-
бен доставить много проблем 
любому сопернику. Каждый 
раз, когда мы играем, он ста-
рается усложнить жизнь мне, 
а я ему! Сегодня мне удалось 
победить, но это было совсем 
не просто. И наш следующий 
матч может сложиться совсем 
иначе.

А затем на объективе 
 наведенной на него телекаме-
ры фломастером написал: «Это 
еще не конец».  Явный намек на 
продолжение  победного банке-
та. И точно!

Неделю назад Даниил доба-
вил в свою коллекцию еще один 
престижный трофей. Выиграл 
турнир «Мастерс» в Майями. 
В финале в двух сетах, как го-
ворится, в одну калитку разо-
брался с итальянцем Янником 
Синнером - 7:5, 6:3. Эта победа 
позволила россиянину поднять-
ся уже на четвертую строчку  
в мировом рейтинге. То ли еще 
будет.ZU
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ЧЕМПИОНСКАЯ ХВАТКА

По мнению экспертов, Даниил показывает 
сейчас лучший теннис в своей карьере.

Борис ОРЕХОВ

 ■ По политическим мотивам 
наши «друзья» один за другим 
отменяют у себя этапы Кубка 
мира по фехтованию.

Ровно месяц назад наш спорт, 
как показалось, одержал еще од-
ну большую победу за право вы-
ступать на крупнейших турнирах.

Международная федерация фех-
тования (FIE) одобрила допуск ма-
стеров клинка из России и Бела-
руси на соревнования под своей 
эгидой, правда, в  нейтральном 
статусе. Решение приняли с убе-
дительным перевесом: 89 стран 
«за», «против» - 46.

- Это - важный 
и переломный 
момент. Привет-
ствуем, что такое 
решение приня-
то. Благодарим 
всех, кто за него 
проголосовал. Готовы к борьбе, 
готовы участию, - радовалась дву-
кратная олимпийская чемпионка 
Софья Великая.

Однако радость была преждев-
ременной. Беда в том, что многие 
этапы Кубка мира по фехтованию 
проходят в странах, которые у нас 
теперь принято называть «недру-
жественными». В своем русофоб-
ском угаре там цинично напле-
вали на решение FIE и начали 
вытворять вещи ранее просто не-
мыслимые. А именно - отменять 
этапы.

Первой в отказ пошла Германия. 
За ней - финны, шведы, датчане, 
хотя двое последних вякнули про-

сто за компанию, у них ника-
ких турниров и не планировалось. 
А вот французы свой этап отмени-
ли. Объяснились лаконично: из-за 
невозможности принять россий-
ских и белорусских спортсменов. 
На самом деле, считают в тренер-
ском штабе сборной РФ, потомки 
Д'Артаньяна испугались у себя 
дома с треском проиграть нашим 
по всем статьям. А политику при-
плели для удобства.

Но поляки именно ее и выстави-
ли на первое место. Состязания в 
Познани должны были пройти 21 
- 22 апреля. После того как МОК 
озвучил свои иезуитские рекомен-
дации по допуску наших спортсме-
нов, Варшава тут же включилась в 

игру и выстави-
ла условие:

- Если россия-
не и белорусы 
подпишут заяв-
ление, что они 
не поддержива-

ют боевые действия, тогда они 
смогут участвовать и сердечно 
приглашаем их в Польшу, - зая-
вил их министр спорта Камиль 
Бортничук.

- Это неприемлемо. Поляки хо-
тят сделать из наших спортсме-
нов ренегатов, которые должны 
предать свою Родину и  забыть  
все, чему нас учили наши пред-
ки. Это идиотизм, в котором мы 
участвовать не будем, - жестко 
расставил точки на «i» президент 
Федерации фехтования РФ Ильгар 
Мамедов.

В FIE напомнили полякам о ре-
гламенте, что они не могут вы-
ставлять кому-то из участников 

дополнительные усло-
вия. Тогда те свой 
этап тоже отменили. 
А это уже серьезная 
подножка FIE - в 
Познани должна 
была открыть-
ся серия отбо-
рочных турни-
ров к Играм-2024. 
Нам-то в принци-
пе все равно. МОК 
уже заявил, что ре-
шение о  нашем допу-
ске к Играм, примет, 
скорее всего, летом  
и без оглядки на от-
борочные турниры. 
Но поляки подставили 
и спорт сменов из других,  
в том числе, западных стран. 
Сейчас FIE в пожарном по-
рядке ищет замену Познани. И 
это явно не последний демарш. 
Как она будет выкручиваться 
дальше - пока загадка. Пойти на 
попятную и вновь накинуть бан 
на россиян и белорусов, значит, 
окончательно потерять лицо, 
низведя себя до формальной 
конторы, прогибающейся под 
грубый шантаж. Для чиновни-
ков это не вариант. Но что-то 
будет. Иначе международ-
ный календарь можно 
выбрасывать в корзину.

ПОД ЗВОН СЛОМАННЫХ КЛИНКОВ
АРЕНА

Без наших Софьи Великой и Яны Егорян олимпийский  
турнир превратится в состязание второй свежести.

МАТЧБОЛ

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

4. ОРАНЖЕРЕЯ КНЯЗЯ 
ПАСКЕВИЧА

В 1877 году Федор Иванович Паскевич 
пожелал разбить цветник в пустующем зда-
нии бывшего сахарного завода. На благую 
цель не пожалел ни времени, ни средств. Для 
редких и экзотических растений под зданием 
построили две русские печи, а внутри залов 
стены украсили природные минералы.

Удивительно, но пальма Хамеропс, которую 
посадил в 1888 году светлейший князь, до сих 
пор в цвету. Основа современной коллекции 
сада  - субтропические 
растения. Тут же мож-
но полюбоваться 
редкими рыбка-
ми и черепаха-
ми, погладить 
кроликов.

 ✿ ГДЕ: Го-
мель, пл. Ле-
нина, 4.

 ✿ ЦЕНА: вход-
ной билет - 3 руб-
ля (100).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Весна разукрашивает все вокруг яр-
кой палитрой. Рассказываем, где мож-
но насладиться невероятными видами 
экзотических растений и их чудесными 
ароматами.

Здешние коллекционные 
фонды живых растений и гер-
барий признаны националь-
ным достоянием Беларуси. 
Собирать их начали ученые 
с апреля 1932 года. Итог мно-
голетних стараний - больше 
пятнадцати тысяч наимено-
ваний растений на 93 гекта-
рах. Это не просто ботаниче-

ский сад, а цветущая планета! 
Площади спланировали по 
ботанико-географическому 
принципу - от Дальнего Вос-
тока и стран Восточной Азии 
шагаем через Северную Аме-
рику, Европу, Сибирь к Крыму 
и Кавказу. Особая гордость 
ботаников - оранжерея пло-
довых цитрусовых растений. 

Только лимонов тут больше 
шестидесяти сортов.

Прямо сейчас в столичном 
саду можно насладиться цве-
тением нарциссов и гиацин-
тов, а со дня на день теплый 
ветерок начнет разносить тон-
кий аромат магнолий и саку-
ры.

 ✿ ГДЕ: Минск, ул. Сургано-
ва, 2в.

 ✿ ЦЕНА: полный билет  - 
6 белорусских рублей (около 
200 российских), для детей, 
учащихся колледжей, сту-
дентов, многодетных роди-
телей - 4 (130).

3.  БОТАНИЧЕСКИЙ 
САД ВГУ ИМЕНИ 
МАШЕРОВА

В конце XVIII века русский купец Воро-
бьев на высоком берегу Двины высадил 
розы и сирень - в память о матери. Вы-
брал диковинные сорта, привезенные 
из Персии и Турции. Диво для местных 
жителей! Именно эти кустарники и легли 
в основу будущего дендрария, а потом 
и полноценного ботанического сада.

Посмотреть тут и сейчас есть на что: 
ежегодно экспозиционную зону попол-
няют полусотней новых растений. А сам 
сад давно превратился в большой парк. 
Местные жители обожают гулять в тени 
старинных деревьев, вдыхать ароматы 
цветников и устраивать фотосессии. 
Зеленый уголок на карте Витебска по 
душе не только людям: со стороны реки 
сюда заглядывают белки, косули и да-
же лисы.

 ✿ ГДЕ: Витебск, ул. Урицкого, 25.
 ✿ ЦЕНА: бесплатно.

2. БАНАНОВАЯ РОЩА 
И ФИНИКОВЫЕ ПЛАНТАЦИИ

В белорусских Горках воздух не хуже, чем в Альпах. В здеш-
нем ботаническом саду при сельхозакадемии свежие ароматы 
цветов и трав здорово поднимают настроение туристам. История 
у этих земель впечатляющая: сад спроектировали и заложили 
академик Анжело Кампиони и адъюнкт-профессор Эдуард 
Рего в первой половине XIX века. Культивировали не только 
местные растения, но и привезенные из Москвы, Риги, Пензы, 
Симферополя, Одессы, Бессарабии. В то время это был лучший 
в Европе ботанический сад.

Да и сегодня тут полно диковинок - цветут бананы, зреют фи-
ники. Есть даже железное и колбасное деревья, привезенные 
из далекой Африки.

 ✿ ГДЕ: Горки, ул. Мичурина, 5.
 ✿ ЦЕНА: взрослый билет - 2,10 рубля (200), детский с 6 до 

14 лет - 1,20 рубля (40), детям до шести лет - бесплатно. 
В выходные цены чуть выше.

Он  - самый моло-
дой в стране. С апре-
ля по октябрь можно 
насладиться красотой 
уличной ландшафтно-
ботанической экспо-
зиции. На небольшой 
площади в центре 
города над Бугом 
распускаются цветы 
средиземноморской 
и дальневосточной 

групп. Весь сезон 
прекрасно «чи-
таются» узо-
ры в ковровых 
клумбах, а по 
периметру са-
да расположен 

м и кс б о р д е р , 
в котором соблю-

дают ярусность 

растений, продума-
на окраска листвы, 
периодичность цве-
тения и ритмическая 
повторяемость видов. 
Все рассчитано до ме-
лочей!

Если этого мало  - 
милости просим 
в  зимний сад. Тут 
можно окунуться в ат-
мосферу тропиков, 
субтропиков и даже 
пустыни. Среди веч-
нозеленых деревьев 
и причудливых какту-
сов прячутся аквариу-
мы с рыбками и  клет-
ки с птицами.

 ✿ ГДЕ: Брест, бульв. 
Космонавтов, 21, и 
ул. Мицкевича, 28/1.

 ✿ ЦЕНА: входной 
билет  - 5 рублей 
(160).
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МЕСТ СИНЕОКОЙ
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Красота спасет мир!

Кустарники всех видов 
и форм делают пейзажи 
замысловатыми.

Цветок, похожий 
на калу.

Смолосемянник 
Тобира, или «японский 
питтоспорум».
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